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مقدّمة 

ومن  أنفسنا  شرور  من  بالله  ونعوذ  ونستغفره،  ونستعينه  نحمده  لله،  الحمد  إنَّ 
أن  وأشهد  له،  هادي  فلا  يضلل  ومن  له،  مضلَّ  فلا  الله  يهده  من  أعمالنا،  سيئات 
لاَّ إله إلاَّ الله وحده لا شريك له، وأشهد أنَّ محمّدًا عبده ورسوله، صلَّى الله عليه 

وعلى آله وصحبه وسلّم.
ا بَ�عْدُ: أمَّ

قاع  الرِّ في  قاً  مفرَّ وكان  وبإقراره،    النَّبي  حياة  في  الكريم  القرآن  كُتبَِ  فقد 
للحاجة  لام  والسَّ الصّلاة  عليه  وفاته  بعد  حف  الصُّ في  وجُمِع  وغيرها،  والألواح 
لذلك في خلافة أبي بكرٍ ، ثُمَّ نسُِخت المصاحف في خلافة عثمان  ولهذا 
العثمانية  المصاحف  وأُرسلَت  العثماني>،  و<الرّسم  العثمانية>  <المصاحف  يقال: 
سم  للأمصار واستُنسِخت منها مصاحف عديدة، والتزم كلُّ مصِرٍ في الغالب بالرَّ

الَّذي عليه مصحفهم.
بط الَّذي احتيج إليه بعد كثرة الفتوحات ودخول الأعاجم في   ثُمَّ أضيف الضَّ
الإمام  جاء  حتى  بط،  والضَّ سم  الرَّ علمي  في  مصنفاتٌ  وأُلِّفتْ  أفواجاً،  الله  دين 
لحِقه  ثمَّ  بط،  الضَّ في  و<المُحكَم>  سم  الرَّ في  <المُقنعِ>  كتاب  وصنَّف  انّي  الدَّ
بط>، وقد روى كلّ  تلميذه أبو داود وصنَّف كتابَيْ <مختصر التَّبيين> و<أصول الضَّ
اني وأبي داود ما أخذه عن مشايخه وما شاهده من مصاحف الأمصار الَّتي  من الدَّ
بط وتباينت  عت مدارس الضَّ لم تكن على رسمٍ واحدٍ في جميع الكلمات، وتنوَّ
داود  أبي  ورسم  اني  الدَّ رسم  جاء  هنا  فمن  والمغاربة،  المشارقة  اختيارات  فيها 

وضبط المشارقة وضبط المغاربة. 
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ولمّا كانت أغلب مصاحف العالم الإسلامي اليوم برسم أبي داود؛ رأينا أن نعُدّ 
ملخّصاً في هذا الرّسم مذيّلا بالضّبط، وفق اختيارات بعض المصاحف في العالم 
الإسلامي، وقد اقتفينا فيه آثار أئمّة الفنّ، على خُطا الشّيخ الضّباع في مادّته وترتيبه، 

وبالأسلوب نفسه الذي اتّبعناه في مختصر رسم الدّاني.
حروف  وضبط  رسم  في  الطُّلاب  <نبراس  أسميناه:  العمل  هذا  من  انتهينا  ا  ولمَّ
الكتاب> وختاماً نسأله سبحانه وتعالى أن يتقبَّل هذا العمل وأن ينفع به المسلمين، 

وآخر دعوانا أن الحمد لله ربّ العالمين. 
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منهجية الكتاب

تطلّب العمل في هذا المختصر اتّباع منهجية محددة نوجزها في التالي:
أ( تناولت الدّراسة المصاحف التّالية:

مصاحف المغاربة وهي:
1. مصحف أمانة التّعليم اللّيبية برواية قالون. 

2. مصحفا المدينة النبّوية بروايتي قالون وورش.
3. المصحف المحمّدي برواية ورش.

وهي المقصودة عند العزو للمغاربة.
مصاحف المشارقة:

1. المصحف الأميري برواية حفص.
2. مصاحف المدينة النبّوية بالرّوايات: حفص، شعبة، الدّوري، السّوسي، البزّي، قنبل.

3. مصحف دار إفريقيا برواية الدّوري. 
وهي المقصودة عند العزو للمشارقة.

ب(  إذا اختلفت اختيارات المصاحف فيما سكت عنه أبو داود أو كان له فيه وجهان 
عزونا لكلّ مصحف عمله.

مصحف  على  الكتاب  في  الواردة  القرآنية  الكلمات  إثبات  في  اعتمدنا  ج( 
المدينة النبّوية برواية قالون غالباً. 

د(  الكلمات الخاصة ببعض الرّوايات التي لم تُطبَع بها مصاحف اعتمدنا في  إيضاح 
طريقة رسمها وضبطها على مجموعة من )الرّسميات( المشهورة عند المغاربة.





أولاً:
سم الرَّ
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سم مبادئ علم الرَّ

ه: علمٌ تُعرف به مخالفة المصاحف العثمانية لأصول الرسم القياسي. - حَدُّ
من  عوارضها  عن  فيه  يُبحَثُ  حيثُ  العثمانيّة  المصاحف  حروف  موضوعه:   -

الحذف والزيادة والبدل والفصل والوصل، ونحو ذلك.

- وواضعه: علماء الأمصار.
- واسمه: علم رسم المصحف أو هجاء المصاحف.

- واستمداده: من المصاحف العثمانية التي كتبها الصّحابة رضوان الله عليهم.
- وحكم الشارع فيه: الوجوب الكفِائيّ، وعلى من أراد أن يستكتب مصحفاً أن 

يلتزم فيه بقواعد الرّسم العثماني.

- ومسائله: قضاياه، كقولنا: تُحذَفُ الألف التي بعد نونِ ضميرِ الرفع المتَّصلِ إذا 
كانت وسطاً واتَّصلَ بها ضمير المفعول، نحو:

مْنَهُٰ{، }ءَاتَينَْكَٰ{.
َّ
}زدِْنَهُٰمْ{، }عَل

قِه بكتاب الله تعالى. - وفضله على غيره من العلوم: من أشرف العلوم لتعلُّ
. باين، إذ هو علمٌ شرعيٌّ مستقِلٌّ متعلّقٌ بكتاب الله عزَّ وجلَّ - ونسبته إلى غيره من العلوم: التَّ
أنواع  وتمييز  للكاتب  الخطيَّة  والمتابعة  للقارئ  اللفظيَّةُ  المطابَقةُ  وفائدته:   -

المخالفة المغتفرة من غيرها. 

البدءِ بالكلمة والوقف عليها، ولذلك حُذفت  سم مبنيٌّ على مراعاة  الرَّ واعلم أنَّ 
.} ِ  اُ۬للَّهَّ

ُ
دٞ رَّسُول حَمَّ نوين وأُثبتتْ همزة الوصل في نحو: }مُّ نون التَّ
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سم قواعد علم الرَّ

وينحصر علم الرسم في ستِّ قواعد:

1. الحذف.

2. الزيادة. 

3. البدل.

4. الهمز.

5. القطع والوصل.

6. ما فيه قراءتان فكُتبِ على إحداهما.

ولكلِّ قاعدةٍ منها بابٌ كما يلي:

الباب الأول: الحذف

الثّلاثةِ  المدِّ  حروف  خمسةٌ:  الهجاء  حروف  من  المصاحف  في  يُحذَف  والذي 
واللّامُ والنوّنُ.

الفصل الأول: حذف الألف)1(

حذف الألف جاء في القرآن على قسمين:

ل: وهو ما يدخل تحت قاعدة، وهو ثمانية أنواع: القسم الأوَّ

الم. رِ السَّ 1. حذف ألف جمع المذكَّ

الم. 2. حذف ألف جمع المؤنَّثِ السَّ

)1( تَجدُر الإشارة هنا أنَّه عند إطلاقنا لكلمة الحذف لا نقصد بها هذه العلامة <ا> التي هي علامة لضبط 
الحرف المحذوف، وإنَّما المقصود الحذف الذي أشير له بهذه العلامة.
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فع المتَّصل. 3. حذف ألف ضمير الرَّ

ثنية. 4. حذف ألف التَّ

5. حذف ألف الأسماء الأعجمية.

6. حذف الألف الواقعة بين لامَيْن.

نبيه. 7. حذف الألف بعد هاء التَّ

8. حذف الألف بعد ياء النِّداء. 

ر. رت أم لم تتكرَّ القسم الثَّاني: وهو ما لا يدخل تحت قاعدة، وهو الجزئيَّات، تكرَّ
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ل القسم الأوَّ

الم رِ السَّ ل: حذف ألف جمع المُذكَّ النَّوع الأوَّ

مǷَُهِٰدُونَ{، 
ْ
}ال لِٰحِيَن{،  َّȀاَ۬ل{ نحو:  الم  السَّ ر  المذكَّ جمع  من  الألف  تُحذَف 

}ثلََٰثُونَ{،  Ȅَلٰمَِيَن{، 
ْ
لِ
ّ
}ل Ȅَلَٰمِيَن{، 

ْ
}اِ۬ل في:  وهو  به  أُلحِق  ما  وكذا  }رَكِٰعُونَ{ 

}ثلََٰثيَِن{، }ثمََنٰيَِن{. 
ويستثنى من ذلك:

1- ما كان مهموز الفاء)1(، ووقع في:

}ءَامِنُونَ{}ءَامِنيَِن{}ءَاخِذِينَ{}ءَاخَرُونَ{}ءَاخَرِينَ{
}اَ۬لْأٓمِنيَِن{}اَ۬لْأٓخَرِينَ{}اَ۬لْأٓمِرُونَ{}اُ۬لْأٓفلِِيَن{}اَ۬لْأٓثمِِيَن{

}لِّلْأٓخِرِينَ{}لِّلْأٓكِلِيَن{

2- بعض الكلمات من مهموز العين، وهي:

ائٓفِِيَن{}خَائٓفِِيَن{ ائٓلِيَِن{}للِطَّ }لّلِخَْائٓنِيَِن{}خَائٓبِيَِن{}السَّ
}اُ۬لفَْائٓزُِونَ{}اُ۬لْْخَائٓنِيَِن{}ناَئٓمُِونَ{}غََائٓبِيَِن{}قَائٓلِوُنَ{

ائٓلِيَِن{ }القَْائٓلِيَِن{}اَ۬لغَْائٓبِيَِن{}لَغَائٓظُِونَ{}القَْائٓمِِيَن{}لّلِسَّ
ائٓقُِونَ{ }قَائٓمُِونَ{}دَائٓمُِونَ{}عََائٓدُِونَ{}طَائٓعِِيَن{}لََذَ

}بغَِائٓبِيَِن{}اَ۬لْْخَائٓضِِيَن{

)1( وذلك عند وزن الكلمة صرفياً بعد تجريدها نحو: ءاخَر  فاعَل.
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3- بعض الكلمات من المنقوص)1( وهي:

عَادُونَ{}النَّاهُونَ{
ْ
}باَدُونَ{}سَاهُونَ{}عََادُونَ{}اُ۬ل

عَافِيَن{
ْ
عَاليَِن{}ال

ْ
قَالِيَن{}عََالِيَن{}اَ۬ل

ْ
َاقِيَن{}اَ۬ل

ْ
}اُ۬لْب

غَاوِينَ{}طَاغُونَ{
ْ
غَاوُۥنَ{}اَ۬ل

ْ
غَاوِينَ{}ال

ْ
}للِ

4- ما كان بعد ألفه تشديدٌ مباشرٌ، ووقع في:

آلِّيَن{ ونَ{}اَ۬لضَّ
ُّ
آل يَِن{}ءَآمِّيَن{}اَ۬لضَّ

ّ
ونَ{}ضَآل

ُّ
}لضََآل

عَادِّٓينَ{
ْ
آفُّونَ{}اِ۬ل آنيَِّن{}اُ۬لصَّ }حَآفّيَِن{}بضَِارِّٓينَ{}اِ۬لظَّ

5- بعض الكلمات من محذوف النوّن)2( وهي:

}ناَكِسُواْ{}باَسِطُواْ{}ظَالِمِِے{}عََابرِےِ{}حَاضِِرےِ{
واْ{}كَاشِفُواْ{

ُ
واْ{}صَال

ُ
َارِكُواْ{}بتَِارِكِے{}لصََال

َ
}لَت

وهُ{
ُ
وَاقعُِوهَا{}جَاعِل وهُ{}بـَِٔاخِذِيهِ{}مُّ }برَِآدِّے{}رَآدُّ

ائٓقُِواْ{ }لََذَ

خَاطِـِٕيَن{، 
ْ
اَ۬ل }مِنَ  غافر،  في  }دَاخِرِينَ{  وهي:  مخصوصة  كلمات  في   -6

حَوَارِيّـِــۧـنَ{ . 
ْ
حَوَارِيّـِــۧـنَ{، }للِ

ْ
حَوَارِيُّونَ{، }اَ۬ل

ْ
}فَمَالِـُٔونَ{، }جَبَّارِينَ{، }اَ۬ل

)1( الجمع المنقوص: وهو ما آخر مفرده ياءٌ لازمةٌ قبلها كسرة. ينظر: دليل الحيران ص46.
)2( أي تُحذَف نونه إذا أضيف. ينظر: دليل الحيران ص47.
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وإليك حصراً لكلمات هذا الحذف:

نٰيُِّونَ{}بَرِٰزُونَ{ بَّ نٰيِِّۧنَ{}الرَّ }بَلِٰغِيهِ{}بَلِٰغُوهُ{}رَبَّ
ئِبُونَ{}ببَِلِٰغِيهِ{ ٰٓ بٰعِِيَن{}اُ۬لتَّ Ƿَهِٰلِيَن{}اِ۬لتَّ

ْ
ونَ{}اِ۬ل

ُ
}جَهِٰل

ونَ{
ُ
Ƿَهِٰل

ْ
مǷَُهِٰدُونَ{}اُ۬ل

ْ
مǷَُهِٰدِينَ{}ال

ْ
ونَ{}جَثٰمِِيَن{}اُ۬ل

ُ
}لǷََعِٰل

Ǹَسِٰبِيَن{
ْ
Ǹَكِٰمِيَن{}حَسِٰبِيَن{}اُ۬ل

ْ
Ǹَمِٰدُونَ{}اُ۬ل

ْ
}حَفِٰظُونَ{}اَ۬ل

Ǹَفِٰظُونَ{
ْ
Ǹَفِٰظِيَن{}حَفِٰظِيَن{}لǸََفِٰظُونَ{}ال

ْ
}لǸََفِٰظِيَن{}ال

يـنَ{}حَجِٰزِينَ{ ونَ{}حَشِِٰرِ ينَ{}خَلِِٰدُ ينَ{}خَلِِٰدِ ǹَلِِٰدِ
ْ
}اَ۬ل

ونَ{ ǹَلِِٰدُ
ْ
ǹَشِٰعِيَن{}اُ۬ل

ْ
}بǹَِرٰجِِيَن{}خَشِٰعُونَ{}خَشِٰعِيَن{}اَ۬ل

ǹَلِٰفِيَن{
ْ
ǹَلِٰقِيَن{}خَمِٰدِينَ{}بǹَِزِٰنِيَن{}اَ۬ل

ْ
}خَضِٰعِيَن{}اُ۬ل

ǹَلِٰقُونَ{}خَمِٰدُونَ{
ْ
ونَ{}اُ۬ل ـǹَسِِٰرُ

ْ
يـنَ{}اُ۬ل ǹَسِِٰرِ

ْ
يـنَ{}اَ۬ل }خَسِِٰرِ

ونَ{ ǹَسِِٰرُ
َّ
ǹَطِٰـُٔونَ{}خَطِٰ‍ِٔيَن{}لَخَطِٰ‍ِٔيَن{}خَسِٰـِٔيَن{}ل

ْ
}اَ۬ل

ونَ{
ُ
خِٰلِيَن{}دَخِٰل َّǺكِٰرِينَ{}دَخِٰرِينَ{}دَخِٰرُونَ{}اَ۬ل َّǻِلل{

كِٰرِينَ{ َّǻكِٰعِيَن{}رَعُٰونَ{}ال َّǼكِٰعُونَ{}رَكِٰعُونَ{}اَ۬ل َّǼاَ۬ل{
سِٰخُونَ{}رَجِٰعُونَ{ َّǼزٰقِِيَن{}ال َّǼزٰقِِيَن{}اُ۬لǼَِحِٰمِيَن{}ب َّǼاُ۬ل{
شِٰدُونَ{}رَغِٰبُونَ{ َّǼصُٰونَ{}اُ۬ل َّǼَخ

ْ
هِٰدِينَ{}اَ۬ل َّǽرٰعُِونَ{}اَ۬ل َّǽاُ۬ل{

ئِحُونَ{ ٰٓ ٰجِدِينَ{}مǾَُفِٰحِيَن{}اَ۬لسَّ َّǾٰجِدُونَ{}سَجِٰدِينَ{}اَ۬ل َّǾاَ۬ل{
بٰقُِونَ{ َّǾٰحِرُونَ{}سَبٰقِِيَن{}سَبٰقُِونَ{}ال َّǾٰرقُِونَ{}اُ۬لǾََل{
ٰخِرِينَ{}سَرٰقِِيَن{ َّǾسَفِٰلِيَن{}سَلِٰمُونَ{}سَمِٰدُونَ{}اَ۬ل{

ٰهِدِينَ{ َّǿكِٰرِينَ{}شَهِٰدُونَ{}شَهِٰدِينَ{}اَ۬ل َّǿٰكِرِينَ{}اِ۬ل َّǿباِل{
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ٰرِبيَِن{}شَكِٰرُونَ{}شَكِٰرِينَ{ َّǿِل
ّ
ٰفِعِيَن{}شَفِٰعِيَن{}ل َّǿاُ۬ل{

ئِمِيَن{}فǿََرِٰبُونَ{}مُتǿََٰكِسُونَ{ ٰٓ بٰيَِن{}الصَّ َّȀبُٰونَ{}ال َّȀال{
دِٰقِيَن{}صَدِٰقِيَن{ َّȀدِٰقُونَ{}الȀََدِٰقُونَ{}ل َّȀصَلِٰحُ{}اُ۬ل{

لِٰحِيَن{ َّȀلِٰحُونَ{}اَ۬ل َّȀلِٰحِيَن{}صَلِٰحِيَن{}اَ۬ل َّȀبِِٰرِينَ{}باِل
َّȀاَ۬ل{

ونَ{ بِِٰرِينَ{}صَبِِٰرُ
َّȀِل

ّ
ونَ{}ل بِِٰرُ َّȀغِٰرِينَ{}اَ۬ل َّȀصَغِٰرِينَ{}اَ۬ل{

غِٰيَن{}طَغِٰيَن{}صَرِٰمِيَن{}صَغِٰرُونَ{}صَمِٰتُونَ{ َّȂِل
ّ
}ل

لِٰمِيَن{ َّȃلِٰمِيَن{}ظَلِٰمُونَ{}اَ۬ل َّȃلِٰمُونَ{}باِل َّȃلِٰمِيَن{}اِ۬ل َّȃِلل{
Ȅَلَٰمِيَن{}ظَهِٰرِينَ{}ظَلِٰمِيَن{

ْ
Ȅَلِٰمُونَ{}اِ۬ل

ْ
}بȄَِلِٰمِيَن{}اَ۬ل

Ȅَكِٰفِيَن{}عَلِٰمِيَن{
ْ
}عَبٰدُِونَ{}عَكِٰفِيَن{}عَكِٰفُونَ{}ال

Ȅَلٰمِيَن{
ْ
لِ
ّ
Ȅَمِٰلِيَن{}ل

ْ
Ȅَبٰدُِونَ{}اُ۬ل

ْ
ونَ{}اَ۬ل

ُ
ونَ{}عَمِٰل

ُ
Ȅَمِٰل

ْ
}اِ۬ل

Ȅَبٰدِِينَ{
ْ
Ȅَبٰدِِينَ{}للِ

ْ
ȅَلِٰبُونَ{}غَلِٰبُونَ{}مȄَُجِٰزِينَ{)1(}اُ۬ل

ْ
}اُ۬ل

ȅَلٰبِيَِن{
ْ
ونَ{}اُ۬ل

ُ
ونَ{}غَفِٰلِيَن{}لȅََفِٰلِيَن{}غَفِٰل

ُ
ȅَفِٰل

ْ
}اُ۬ل

ȅَفِٰلِيَن{
ْ
ونَ{}اَ۬ل

ُ
ȅَفِٰرِينَ{}لȅََفِٰل

ْ
ȅَرِٰمِيَن{}اُ۬ل

ْ
ȅَبِِٰرِينَ{}ال

ْ
}اَ۬ل

فَسِٰقِيَن{}غَوِٰينَ{
ْ
فَسِٰقُونَ{}اَ۬ل

ْ
}فَسِٰقُونَ{}لفََسِٰقُونَ{}اَ۬ل

فَصِٰليَِن{}فَسِٰقِيَن{}لفََسِٰقِيَن{
ْ
فَتٰحِِيَن{}اُ۬ل

ْ
}فَعِٰلِيَن{}اُ۬ل

ونَ{}فَرٰهِِيَن{)4(}فَكِٰهِيَن{)3(}فَكِٰهُونَ{)2(
ُ
ونَ{}لفََعِٰل

ُ
}فَعِٰل

)1( وذلك على قراءة المدّ.

)2( وذلك على قراءة المدّ.

)3( وذلك على قراءة المدّ.

)4( وذلك على قراءة المدّ.
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قَنٰتِيَِن{}قَنٰتِيَِن{}قَنٰتُِونَ{}بفَِتٰنِيَِن{
ْ
قَعِٰدُونَ{}ال

ْ
}اِ۬ل

قَعِٰدِينَ{
ْ
}قَدِٰرِينَ{}لقََدِٰرُونَ{}قَدِٰرُونَ{}قَهِٰرُونَ{}اَ۬ل

قَدِٰرُونَ{
ْ
تقََبٰلِِيَن{}اَ۬ل قَنٰطِِيَن{}مُّ

ْ
قَسِٰطُونَ{}اَ۬ل

ْ
كَفِٰرِينَ{}اَ۬ل

ْ
}باِل

كَفِٰرِينَ{
ْ
كَفِٰرِينَ{}للِ

ْ
كَفِٰرُونَ{}اَ۬ل

ْ
}بكَِفِٰرِينَ{}كَفِٰرِينَ{}ال

كَذِٰبيَِن{}كَفِٰرُونَ{
ْ
كَذِٰبُونَ{}كَذِٰبيَِن{}لكََذِٰبُونَ{}اَ۬ل

ْ
}اُ۬ل

كَظِٰمِيَن{}كَذِٰبُونَ{
ْ
}لكََرٰهُِونَ{}كَرٰهِِيَن{}كَظِٰمِيَن{}ال

ونَ{}كَتٰبِِيَن{}كَلِٰحُونَ{}كَتٰبُِونَ{}كَرٰهُِونَ{
ُ
لٰ كَّ

َ
}أ

}ثلََٰثُونَ{}لَّٰبثِيَِن{)1(}لَٰعِبيَِن{}اَ۬للَّٰعِبيَِن{}اُ۬للَّٰعِنُونَ{
لَٰقُواْ{}ثلََٰثيَِن{ لَٰقُوهُ{}مُّ مَكِٰرِينَ{}مُّ

ْ
كِٰثيَِن{}اُ۬ل }مَّ

كِٰثُونَ{}مَلِٰكُونَ{ مَهِٰدُونَ{}مَّ
ْ
عُٰونَ{}اَ۬ل ظِٰرِينَ{}سَمَّ }اُ۬لنَّ

ظِٰرِينَ{ ينَ{}للِنَّ ٰـصِِرِ يـنَ{}نَّ صِِٰرِ
مُنَفِٰقِيَن{}اُ۬لنَّ

ْ
مُنَفِٰقُونَ{}اَ۬ل

ْ
}اُ۬ل

دِٰمِيَن{}مُنَفِٰقُونَ{ صِٰحِيَن{}نَدِٰمِيَن{}اَ۬لنَّ }لنََصِٰحُونَ{}اَ۬لنَّ
مُتَنَفِٰسُونَ{}لنََكِٰبُونَ{}نَصِٰحُونَ{

ْ
مُهَجِٰرِينَ{}اِ۬ل

ْ
هَلِٰكِيَن{}اَ۬ل

ْ
}اَ۬ل

وَرِٰثُونَ{
ْ
وَرِٰثِيَن{}اُ۬ل

ْ
وَعِٰظِيَن{}وَرٰدُِونَ{}اُ۬ل

ْ
بٰيَِن{}اَ۬ل }اُ۬لَتَّوَّ

مِٰيَن{ مُٰونَ{}قوََّ بٰيَِن{}قوََّ وَّ
َْ

فُٰونَ{}للِْأ }طَوَّ

)1( وذلك على قراءة المدّ.
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الم النَّوع الثَّاني: حذف ألف جمع المؤنَّث السَّ

نحو:  واحدةٍ  ألفٍ  ذا  أكان  سواءٌ  الم  السَّ المؤنَّث  جمع  من  الألف  تُحذف 
لǸَِٰتِٰ{،  َّȀَيّنَِتِٰ{، أو كان ذا ألفَ�يْن نحو: }اُ۬ل

ْ
ؤْمِنَتٰٖ{،}اَ۬لْب مُسْلِمَتِٰ{، }مُّ

ْ
}ال

تِٰ{ وكذا ما أُلحِق به وهو في: }عَرَفَتٰٖ{، }أُوْلَٰتُ{. ٰٓفَّ ئحَِتٰٖ{، }الصَّ }سَٰٓ
ويستثنى من ذي الألف الواحدة:

 ٰ َ
تُتلَْي }وَإِذَا  وهما:  بيونس،  والثّالث  الثّاني  الموضعان  }ءَاياَتُنَا{)1(   -1

كْرٞ فِِے ءَاياَتنَِا{. عَلَيهِْمْ ءَاياَتُنَا{، }مَّ
يّـَِٔاتِ{، }سَيّـَِٔاتكُِمْ{، }سَيّـَِٔاتنَِا{،  2- }سَيّـَِٔاتِ{ كيف جاء، وهي في: }اُ۬لسَّ

}سَيّـَِٔاتهِِۦ{، }سَيّـَِٔاتهِِمْ{.
ورى. جَنَّاتِ{ وهي بالشُّ

ْ
3- }رَوضَْاتِ اِ۬ل

4- }بَناَتُ{ في غير الأنعام والنَّحل والطُّور.
5- }ثُباَتٍ{ وهي في النِّساء.

لت.  6- }نَّحْسَاتٖ{ وهي بفصِّ
حمن)2(. وأثبت المشارقة ألف }ٱلمُۡنشَ‍َٔاتُ{ وهي بالرَّ

ويستثنى من ذي الألفَ�يْن:
 }ياَبǾَِٰتٖ{ وهي موضعان بيوسف، }رَّاسِيَتٍٰ{ وهي بسبأ، }باَسِقَتٰٖ{ وهي 
حيث  }مَكَانَتٰكُِمْ{  مر،  بالزُّ وهي  }بمَِفَازَتٰهِِمْ{  بالمائدة،  }رسَِالَٰتهِِۦ{  ق،  بـ: 
َّها تُرسم بإثبات  وقع، }مَكَانَتٰهِِمْ{ وهي في يس، }سَادَتٰنَِا{ وهي بالأحزاب، فإنن

الألف الأولى وحذف الثَّانية)3(.
 }سَمَوَٰاتٖ{ بفصّلت، بحذف الألف الأولى وإثبات الثَّانية. 

مير )نا( فهي ثابتة. ا الألف التي بعد الهمزة وألف الضَّ )1( لاحظ أنَّ المقصود بالاستثناء الألف التي بعد الياء، أمَّ

مُنشَأَٰتُ{.
ْ
ا على اختيار المغاربة فالألف الثَّابتة هي صورة الهمزة وليست التي للجمع، وتكون ه�كذا: }اِ۬ل )2( أمَّ

)3( في الكلمات التي قُرئَت بأَلفَِين.
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وإليك حصراً لكلمات الجمع ذي الألف الواحدة: 

}خَطِيـَٰٓٔتهِِمْ{)3(}خَطِيـَٰٓٔتكُمْ{)2(}خَطِيـَٰٓٔتُهُۥ{)1(}سَوْءَٰتكُِمْ{}سَوْءَٰتهِِمَا{
يّبَِتُٰ{}طَيّبَِتِٰ{ يّبَِتِٰ{}مُعَقِّبَتٰٞ{}قُرُبَتٍٰ{}اُ۬لطَّ }للِطَّ

خَبيِثَتُٰ{}ثَيّبَِتٰٖ{}طَيّبَِتٰكُِمْ{
ْ
خَبيِثَتِٰ{}اُ۬ل

ْ
}دَرَجَتٰٖ{}للِ

رَجَتِٰ{ {}اُ۬لدَّ ِجَتِٰۢ عْدُودَتٰٖ{}مُتَبَِرّ }اِ۬لثَّمǼََتِٰ{}مُتَّخǻَِتِٰ{}مَّ

خَيǼَْتِٰ{
ْ
{}غَمǼََتِٰ{}حَسǼََتٍٰ{}اَ۬ل Ǽَتِٰۢ }بَقǼََتٰٖ{}مُسَخَّ

تٰٖ{}عَشِيǼَتُٰكُمْ{)4(}عَوْرَتِٰ{}ثَمǼََتِٰ{ َّǼَتٰٖ{}مǼَ }مُبَشِّ

خَيǼَْتِٰ{
ْ
حُجǼَُتِٰ{}باِل

ْ
قْصُورَتٰٞ{}خَيǼَْتٌٰ{}اِ۬ل مُدَبǼَِّتِٰ{}مَّ

ْ
}فَال

مُغِيǼَتِٰ{
ْ
غُرُفَتِٰ{)5(}عَرَفَتٰٖ{}مَعْرُوشَتٰٖ{}هَمǽََتِٰ{}فَال

ْ
}اِ۬ل

قَتُٰ{
َّ
مُطَل

ْ
قَتِٰ{}ال

َّ
مُطَل

ْ
دَقَتِٰ{}صَدَقَتٰكُِم{}للِ {}اُ۬لصَّ }صَدُقَتٰهِِنَّ

قَتِٰ{ مُتصََدِّ
ْ
مُشِْركَِتِٰ{}صَدَقَتٰٖ{}ال

ْ
مُؤْتفَِكَتِٰ{}نَفَقَتُٰهُمْ{}اُ۬ل

ْ
}ال

لَٰتٖ{}مُمْسِكَتُٰ{}برَكََتُٰهُۥ{ فَصَّ مَثُلَٰتُ{}برَكََتٰٖ{}مُّ
ْ
}اُ۬ل

مُرسَْلَٰتِ{}أُوْلَٰتُ{
ْ
مَتٰٖ{}ال

ُ
}بكَِلِمَتٰٖ{}سُنۢبُلَٰتٍ{}ظُل

)1( على قراءة الجمع.

)2( على قراءة الجمع.
)3( على غير قراءة أبي عمرو.

)4( على قراءة الجمع.

)5( على قراءة الجمع.
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حُرُمَتُٰ{
ْ
ومَتٰٞ{}ال

ُ
عْل مَتِٰ{}مَّ

ُ
ل تُٰكُمْ{}اَ۬لظُّ }كَلِمَتٰٖ{}عَمَّ

حْكَمَتٌٰ{}كَلِمَتٰهِِۦ{}لِكَلِمَتٰهِِۦ{}لِكَلِمَتِٰ{ }حُرُمَتِٰ{}مُّ

مَتٰٖ{
ُ
مُسْلِمَتِٰ{}كَظُل

ْ
تٰكَِ{}ال تٰٖ{}بكَِلِمَتٰهِِۦ{}عَمَّ }جَنَّ

َيّنَِتِٰ{
ْ

َيّنَِتِٰ{}اَ۬لْب
ْ

مَتِٰ{}بَيّنَِتٰٖ{}باِلْب مُقَسِّ
ْ
{}فَال }بنََتِٰۢ

َنَتِٰ{ مُحْصَنَتِٰ{}اِ۬لْبْ
ْ
مُؤْمِنَتِٰ{}اَ۬ل

ْ
حَسَنَتِٰ{}بنََتُٰكُمْ{}اِ۬ل

ْ
}باِل

حَسَنَتِٰ{}بنََتٰكَِ{}بنََتِِٰے{
ْ
بَيَّنَتٰٖ{}مُحْصَنَتٍٰ{}اَ۬ل }مُّ

مُحْسِنَتِٰ{}حَسَنَتٰٖ{،
ْ
ؤْمِنَتٰٖ{}للِ مُؤْمِنَتِٰ{}مُّ

ْ
لِ
ّ
هَتُٰ{}ل }أُمَّ

هَتُٰهُمْ{ هَوَتِٰ{}خُطْوَتِٰ{}أُمَّ هَتُٰكُمْ{}اُ۬لشَّ }صَلَوَتٰهِِمْ{)1(}أُمَّ
صَلَوَتُٰكَ{)3(}صَلَوَتٰكَِ{)2(

َ
خَوَتُٰكُمْ{}صَلوََتٰٞ{}أ

َ
{}أ خَوَتٰهِِنَّ

َ
}أ

}اُ۬لْأٓيَتِٰ{}بـَِٔايَتٰنَِا{}ءَايَتٰهِِۦ{}بـَِٔايَتِٰ{}بـَِٔايَتِِٰے{

}ءَايَتِِٰے{}ءَايَتِٰ{}لَأٓيَتٰٖ{}ءَايَتٰنَِا{}ءَايَتٰكَِ{

تٰنَِا{}لِأٓيَتٰنِاَ{}ءَايَتٰهَِا{ تٰهِِمْ{}ذُرِّيَّ }فَتَيَتٰكُِمْ{}ذُرِّيَّ

} تُٰۢ يَتٰٖ{}مَطْوِيَّ قِيَتِٰ{}مُفْتََرَ
ْ
مُل

ْ
مُورِيَتِٰ{}فَال

ْ
}فَال

)1( على قراءة الجمع.

)2( على قراءة الجمع.

)3( على قراءة الجمع.
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وهذا حصرٌ لكلمات الجمع ذي الألفين: 

لǸَِٰتِٰ{ َّȀتُٰ{}سَمَوَٰتٰٖ{}اُ۬لǺَِٰوَل
ْ
لǸَِٰتُٰ{}مُتǿََٰبهَِتٰٞ{}ال َّȀفَال{

مَنَٰتِٰ{}خَلَٰٰتُكُمْ{}مǾَُٰفǸَِتٰٖ{}حَفȃَِٰتٰٞ{}قَنٰتَِتٌٰ{
َْ

}اُ۬لْأ
مَنَٰتٰكُِمْ{

َ
}مǼَٰȅََتٍٰ{}برِِسَلَٰٰتِِے{)2(}رِسَلَٰٰتهِِۦ{)1(}رِسَلَٰٰتِ{}أ

مُنَفِٰقَتِٰ{
ْ
تǷََوِٰرَتٰٞ{}ال بَقِٰيَتُٰ{}عَلَٰمَتٰٖ{}مُّ

ْ
}غَيَبَٰتِٰ{)3(}ال

مَنَٰتٰهِِمْ{)4(
َ

{}جِمَلَٰٰتٞ{)6(}بشَِهǺََٰتٰهِِمْ{)5(}لِْأ ȅَفِٰلَٰتِ{}شَهǺََٰتِٰۢ
ْ
}اِ۬ل

تٰٖ{ فَّ قَنٰتَِتِٰ{}صَٰٓ
ْ
دِٰقَتِٰ{}ال َّȀتِٰ{}الǼَِٰب َّȀتِٰ{}الȄَِٰشǹَ

ْ
}ال

ئمَِتِٰ{ ٰٓ Ǹَفȃَِٰتِٰ{}الصَّ
ْ
كǼَِٰتِٰ{}ال َّǻكَ{}ال ِـ }سَبȅَِٰتٰٖ{}خَلَٰٰت

تِٰ{ ٰٓفَّ جǼَِٰتِٰ{}الصَّ َّǽلِٰيَتِٰ{}فاَل فِٰنَتُٰ{}فاَلتَّ َّȀكَشِٰفَتُٰ{}اِ۬ل{
رِٰيَتِٰ{ َّǻمِٰلَٰتِ{}الǸَ

ْ
ئبَِتٍٰ{}مُهَجǼَِٰتٰٖ{}قَصǼَِٰتُٰ{}فَال }تَٰٓ

ئحَِتٰٖ{}عَبǺَِٰتٰٖ{ Ƿَرِٰيَتِٰ{}سَٰٓ
ْ
شǼَِٰتِٰ{}فَال Ȅَصِٰفَتِٰ{}النَّ

ْ
}فَال

فَرِٰقَتِٰ{
ْ
زِٰعَتِٰ{}شَمǹَِٰتٰٖ{}فَال شȂَِٰتِٰ{}النَّ ٰبǸَِتِٰ{}النَّ َّǾال{

ٰبقَِتِٰ{ َّǾدِٰيَتِٰ{}فاَلȄَ
ْ
ثَٰتِٰ{}ال }اِ۬لنَّفَّ

)1( وبإثبات ألفها على قراءة الإفراد.

)2( وبإثبات ألفها على قراءة الإفراد.
)3( بالحذف على قراءة الجمع والإفراد.
)4( بالحذف على قراءة الجمع والإفراد.
)5( بالحذف على قراءة الجمع والإفراد.
)6( بالحذف على قراءة الجمع والإفراد.
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فع المُ�تَّصل  النَّوع الثَّالث: حذف ألف ضمير الرَّ

تُحذَف ألف )نا( الواقعة فاعلاً إذا اتَّصل بها ضمير النَّصب، ووردت في:

ينَْكُٰم{}رَزقَنَْهُٰمْ{ نجَينَْكُٰمْ{}نجََّ
َ
}رَزقَنَْكُٰمْ{}بعََثنَْكُٰم{}فَأ

نَهَٰا{}ءَاتَينَْكُٰم{
ْ
يَّدْنَهُٰ{}فَجَعَل

َ
}ءَاتَينَْهُٰمُ{}أَرسَْلنَْكَٰ{}أ

نَكُٰمْ{}اِ۪صْطَفَينَْهُٰ{
ْ
هُٰ{}جَعَل بَعْنَكُٰمْ{}جَمَعْنَهُٰمْ{}بَيَّنَّ }لَّاَّتَّ

هُٰمْ{}قصََصْنَهُٰمْ{}لهََدَينَْهُٰمْ{}لَّأٓتَينَْهُٰم{ نَهُٰمْ{}لعََنَّ
ْ
دْخَل

}لْأََ
هُٰمْ{ نَّ كَّ هْلَكْنَهُٰم{}مَّ

َ
نَهُٰ{}فَأ

ْ
نَهُٰ{}جَعَل

ْ
جَعَل

َّ
خَذْنَهُٰم{}ل

َ
}فَأ

خَذْنَهُٰم{
َ
نَهُٰ{}هَدَينَْهُٰمْ{}اجْتَبَينَْهُٰمْ{}ءَاتَينَْهَٰا{}أ

ْ
نزَل

َ
}أ

نَكُٰمْ{}خَلَقْنَكُٰمْ{
ْ
ل حْيَينَْهُٰ{}جَعَلنَْكَٰ{}خَوَّ

َ
}جَزَينَْهُٰم{}فَأ

هْلَكْنَهَٰا{
َ
كُٰمْ{}أ نَّ رْنَكُٰمْ{}مَكَّ نَهُٰ{}جِئنَْهُٰم{}صَوَّ

ْ
ل }فَصَّ

نجَينَْهُٰ{}سُقْنَهُٰ{
َ
غْرَقنَْهُٰمْ{}اَ۬صَبنَْهُٰم{}فَأ

َ
نجَينَْكُٰم{}فَأ

َ
}أ

تْمَمْنَهَٰا{
َ
عْنَهُٰمُ{}أ }لرََفَعْنَهُٰ{}ءَاتَينَْهُٰ{}بلََوْنَهُٰم{}قَطَّ

ينَْهُٰ{ نَهُٰمْ{}فَنَجَّ
ْ
ذَقنَْهُٰ{}نزَعَْنَهَٰا{}مَتَّعْنَهُٰمْ{}جَعَل

َ
}أ

ينَْهُٰم{ نَهَٰا{}نجََّ ْ مْنَهُٰ{}ظَلَمْنَهُٰمْ{}لرَجَََمنَْكَٰ{}فَبَشِرَّ
َّ
}عَل

هَٰا{}لهََدَينَْكُٰمْ{ سْقَينَْكُٰمُوهُ{}مَدَدْنَهَٰا{}حَفِظْنَهَٰا{}زَيَّنَّ
َ
}فَأ

نَكَٰ{}خَلَقْنَهُٰ{ ْ }ءَاتَينَْكَٰ{}أَتَينَْكَٰ{}جِئنَْكَٰ{}بشََّرَّ
رَدْنَهُٰ{}كَفَينَْكَٰ{

َ
زقَنَْهُٰ{}أ مْدَدْنَكُٰم{}زدِْنَهُٰمْ{}رَّ

َ
}أ
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زَمْنَهُٰ{
ْ
ل
َ
رْنَهَٰا{}أ نَهُٰمْ{}أَرَينَْكَٰ{}فَدَمَّ

ْ
نَهُٰمْ{}حَمَل

ْ
ل }فَضَّ

ذَقنَْكَٰ{}ثبََّتنَْكَٰ{ ََّ
غْرَقنَْهُٰ{}لْأ

َ
نَهُٰ{}فَرَقنَْهُٰ{}فَأ

ْ
ل }نزََّ

نَهُٰمْ{}حَفَفْنَهُٰمَا{}بعََثنَْهُٰمْ{ هْلَكْنَهُٰمْ{}حَشَِرْ
َ
}فَجَمَعْنَهُٰمْ{}أ

بنَْهُٰ{}نَدَٰينَْهُٰ{ نَهُٰ{}رفََعْنَهُٰ{}قرََّ ْ }فَرجََعْنَكَٰ{}يـَسِرَّ
ينَْكَٰ{ كَٰ{}فَنَجَّ رَينَْهُٰ{}فَتَنَّ

َ
}فَقَذَفنَْهَٰا{}وَوَعَٰدْنَكُٰمْ{}أ

نجَينَْهُٰمْ{}صَدَقنَْهُٰمُ{
َ
نَهُٰمُ{}فَفَتَقْنَهُٰمَا{}لَّاَّتَّخَذْنَهُٰ{}فَأ

ْ
}فَجَعَل

ينَْهُٰ{ نَهُٰ{}نجََّ
ْ
دْخَل

َ
نَهُٰ{}أ مْنَهَٰا{}نـَصَِرْ نَهَٰا{}فَفَهَّ

ْ
}جَعَل

رْنَهَٰا{ نَهُٰ{}سَخَّ
ْ
نشَأ

َ
هُٰ{}أ سْكَنَّ

َ
ترَْفنَْهُٰمْ{}فَأ

َ
}ءَاوَينَْهُٰمَا{}أ

تَينَْهُٰم{
َ
نَهَٰا{}رحَِمْنَهُٰمْ{}أ

ْ
نزَل

َ
نَهُٰ{}فَرضَْنَهَٰا{}أ

ْ
}رَتَّل

رْنَهُٰمْ{ غْرَقنَْهُٰمْ{}فَدَمَّ
َ
فنَْهُٰ{}قَبضَْنَهُٰ{}أ خْرجَْنَهُٰم{}صََرَّ

َ
}فَأ

وْرَثنَْهَٰا{
َ
نَهُٰ{}أ

ْ
ل رْنَهُٰمْ{}سَلَكْنَهُٰ{}نزََّ رْنَهَٰا{}دَمَّ }قدََّ

خَذْنَهُٰ{}فَرَدَدْنَهُٰ{
َ
تْبَعْنَهُٰمْ{}فَنَبَذْنَهُٰمْ{}فَأ

َ
}وَّعَدْنَهُٰ{}أ

تَّعْنَهُٰ{ غْوَينَْهُٰمْ{}مَّ
َ
نَهُٰم{}زَوَّجْنَكَٰهَا{}نسَِينَكُٰمْ{}أ

ْ
ل }بدََّ

قنَْهُٰمْ{ غْشَينَْهُٰمْ{}فَسُقْنَهُٰ{}صَدَدْنَكُٰمْ{}مَزَّ
َ
حْصَينَْهُٰ{}فَأ

َ
}أ

حْييَنَْهَٰا{
َ
رْنَهُٰ{}أ نَهَٰا{}قدََّ

ْ
ل
َّ
غْوَينَْكُٰمْ{}ذَل

َ
نَهُٰ{}فَأ ْ }فَبَـشِرَّ

ينَْهُٰمَا{}فَدَينَْهُٰ{ نَهُٰمْ{}نجََّ }هَدَينَْهُٰمَا{}ءَاتَينَْهُٰمَا{}نصََِرْ
نَهُٰ{}فَنَبَذْنَهُٰ{

ْ
رسَْل

َ
هُٰ{}فَمَتَّعْنَهُٰمْ{}أ }وجََدْنَهُٰ{}فَتَنَّ
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خْلَصْنَهُٰم{
َ
تَّخَذْنَهُٰمْ{}أ

َ
نَهُٰ{}أ

ْ
ل كَٰ{}فَهَدَينَْهُٰمْ{}خَوَّ }ءَاذَنَّ

نَهُٰمْ{}جِئنَْكُٰم{}وَعَدْنَهُٰمْ{}عَبَدْنَهُٰم{ }خَلَقْنَهُٰمَا{}اِ۪خْتََرْ
رَينَْكَٰهُمْ{}زَوَّجْنَهُٰم{

لَتْنَهُٰم{}فَرشَْنَهَٰا{}بنَيَنَْهَٰا{}لْأََ
َ
}أ

مْدَدْنَهُٰم{
َ
نَهُٰ{}أ

ْ
{}تَّرَكْنَهَٰا{}حَمَل نَهُٰنَّ

ْ
نشَأ

َ
{}أ نَهُٰنَّ

ْ
}فَجَعَل

بنَْهَٰا{}فَحَاسَبنَْهَٰا{}كَتَبنَْهَٰا{ نَكُٰمْ{}عَذَّ
ْ
}فَوجََدْنَهَٰا{}حَمَل

سْقَينَْهُٰم{
نَهُٰ{}لْأََ

ْ
سْقَينَْكُٰم{}هَدَينَْهُٰ{}قرََأ

َ
}جَمَعْنَكُٰمْ{}أ

نذَرْنَكُٰمْ{
َ
}اَ۪خْترَْنَكَٰ{)2(}خَلَقْنَكَٰ{)1(}أَعْطَينَْكَٰ{}رَدَدْنَهُٰ{}أ

تْبَعَنَهُٰمْ{)3(
َ
}وَأ

)1( على قراءة النُّون والألف.

)2( على قراءة النُّون والألف.

)3( على قراءة النُّون والألف.
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اختار

المشارقةالمغاربة

ثنية في عموم القرآن  حذف ألف التَّ
مالم تكن طرفاً)1( نحو: }رجَُلَٰنِ{، 

}اِ۪ثنَْنِٰ{، }يُعَلِّمَنِٰ{ إلاَّ في: 
حمن،  باَنِ{ وهي مواضع بالرَّ }تُكَذِّ

هُمَا{ وهي بالإسراء.
وكذا }كِِلَاَ

تيَِنٰهَِا{ وهي 
ْ
ثنية في: }يأَ حذف ألف التَّ

وْليََنِٰ{)2( وهي بالمائدة، 
َْ

بالنِّساء، }اُ۬لْأ
{)3( وهي بالإسراء، }هǻََٰنِٰ{،  نِّ غَٰٓ

ُ
}يَبلْ

}لǾََٰحǼَِنِٰ{ كلاهما بطه، }فَذَنٰكَِ{ 
وهي بالقصص، وإثبات ما سواها.

وهذا حصرٌ للكلمات المحذوفة على اختيار المغاربة والتي تندرج تحت هذه القاعدة:

تَنِٰ{ تَنِٰ{}مَرَّ
َ
ائٓفَِتَنِٰ{}امْرَأ جَمȄَْنِٰ{}طَّ

ْ
وَلǺَِٰنِٰ{}اَ۬ل

ْ
}اَ۬ل

بوََهُٰ{
َ
ǻَنِٰ{}أ

َّ
ثَنِٰ{}ال

ُ
}يǺََهُٰ{}رجَُلَٰنِ{}اَ۬لثُّل

وْليََنِٰ{}فَـَٔاخǼََنِٰ{}ءَاخǼََنِٰ{}اِ۪ثنَْنِٰ{}مَبسُْوطَتَنِٰ{
َْ

}اُ۬لْأ
}هǻََٰنِٰ{}عَينَْكَٰ{}عَينَْهُٰ{}فَتَيَنِٰ{}اِ۬لفْئَِتَنِٰ{
}فَذَنٰكَِ{}فَرِيقَنِٰ{}خَصْمَنِٰ{}يدََكَٰ{}لǾََٰحǼَِنِٰ{
َحǼَْنِٰ{}جَنَّتَنِٰ{}سَحǼَِٰنِٰ{}بُرْهَنَٰنِٰ{ يَنِٰ{}اِ۬لْبْ مُتلََقِّ

ْ
}اَ۬ل

تَنِٰ{}زَوْجَنِٰ{}اَ۬لثَّقَلَٰنِ{ اخَتَنِٰ{}مُدْهَامَّٓ }يُعَلِّمَنِٰ{}نضََّ
تيَِنٰهَِا{

ْ
كُلَٰنِ{}يأَ

ْ
}يخَْصِفَنِٰ{}يَقُومَنِٰ{}فَيُقْسِمَنِٰ{}يأَ

َّها تَثبُت نحو: }رسَُولَّاَ{، }كَانَتاَ{، }قاَلَّاَ{. )1( أمّا إذا وقعت الألف طرفاً فإنن
ثنية. )2( على قراءة التَّ
ثنية. )3( على قراءة التَّ
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} نِّ {}تسَْتَفْتيَِنِٰ{}تُرْزَقَنٰهِِۦ{}يسَْتوَِيَنِٰ{}تتََّبعَِٰٓ نِّ غَٰٓ
ُ
}يَبلْ

تيَِهُٰ{}رَبَّيَنِِٰے{
ْ
}يحَْكُمَنِٰ{}يُّخْرِجَكُٰم{}يُرِيǺَنِٰ{}فَأ

{}جَهǺََٰكَٰ{}تذَُودَنِٰ{}يَقْتَتلَِٰنِ{ تعǺََِنٰنِِِيَ
َ
}يسَْتغَِيثَنِٰ{}أ

قِيَهُٰ{
ْ
ل
َ
تَقِيَنِٰ{}يسَْجǺَُنِٰ{}فَأ

ْ
}تنَتَصǼَِنِٰ{}يَبغِْيَنِٰ{}يلَ

ضَلَّٰنَا{}تجَْرِيَنِٰ{
َ
}فَخَانتََهُٰمَا{}أ

النَّوع الخامس: حذف ألف الأسْماء الأعْجَميَّة

تُحذَف الألف من الأسماء الأعجمية في الكلمات التالية:

قْمَنُٰ{، 
ُ
}إبǼَِْهِٰيمَ{، }إسِْمَعِٰيلُ{، }إسǸَِْقَٰ{، }عِمǼَْنَٰ{، }هَرُٰونَ{، }ل

}سُلَيمَْنَٰ{، }مِيكَٰٓئِلَ{.

واختار

المشارقةالمغاربة

حذف الألف الثَّانية في: }هَامَنَٰ{.

آءِيلَ{،  إثبات الألف في: }إسِْْرَ
}هَارُوتَ{، }مَارُوتَ{، }قاَرُونَ{.

حذف الألفين في: }هَمَٰنَٰ{.

ٰٓءيِلَ{،  حذف الألف في: }إسِۡرَ
}هَرُٰوتَ{، }مَرُٰوتَ{، }قَرُٰونَ{.
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ادس: حذف الألف الواقعة بين لامَيْن النَّوع السَّ

باللاَّم،  متَّصلةً  الكلمة  وسط  تكون  أن  بشرط  لامَيْنِ  بين  الواقعةُ  الألف  تُحذَف 
ووقعت في:

لَٰلَةَ{}ضَلَٰلٖ{ {}اُ۬لضَّ ۢ لَٰلُ{}ضَلَٰلاَ }ضَلَٰلـِكَ{}اَ۬لضَّ
{}ضَلَٰلتَهِِمْ{}ضَلَٰلَةٞ{ ٗ

}كَلَٰلَةً{}حَلَٰلٞ{}حَلَٰلا
كَلَٰلَةِ{

ْ
{}اِ۬ل ٗ

هُم{}ظِلَٰلا
ُ
هُۥ{}ظِلَٰل

ُ
}ظِلَٰلٖ{}ظِلَٰل

هَا{
ُ
غْلَٰلَ{}ظِلَٰل

َْ
{}الْأ ٗ

غْلَٰلا
َ
}خِلَٰل{}خِلَٰلَكُمْ{}أ

{}خِلَٰلِهِۦ{}خِلَٰلَهُمَا{}خِلَٰلَهَا{ ةٖ
جَلَٰلِ{}سُلَٰلَ

ْ
}اُ۬ل

ابع: حذف الألف بعد هاء التَّنبيه النَّوع السَّ

نبيه وهي في الكلمات التّالية: تُحذَف الألف التي بعد هاء التَّ

ءِ{}هَذِٰهۦِ{}فَهَذَٰا{}بهَِذَٰا{}هَذَٰا{
}هَؤُٰلَّآَ

ءِ{}هَهُٰناَ{}هَاٰن۬تُمْ{
هَؤُٰلَّآَ

َ
هَذَٰا{}أ

َ
هَكَٰذَا{}أ

َ
}أ

} فَبهَِذَٰا{}هǻََٰنِٰ{}لِهَذَٰا{}هَتَٰيْنِ
َ
}أ
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داء النَّوع الثَّامن: حذف الألف بعد ياء النّـِ

تُحذَف الألف التي بعد ياء النِّداء وهي في الكلمات التّالية:

هَا{ يُّ
َ
{}يَـَٰٔادَمُ{}يَأٰ {}يَقَٰوْمِ{}يَبَٰنِِيَّ }يَمُٰوسََيٰ

{}يَمَٰرْيَمُ{}يَأُٰوْلِِے{ هْلَ{}يَعِٰيسََيٰ
َ
}يَلَٰيتْنَِِے{}يَأٰ

} تَنَا{}يَلٰيَتْنََا{}يَوَٰيلَْتََيٰ {}يَحَٰسِْرَ }يȀََٰلِٰحُ{}يَمَٰعْشَِرَ
{}يَنُٰوحُ{}يَفِٰرعَْوْنُ{}يَشُٰعَيبُْ{ رْضُ{}يَبُٰنَِيّ

َ
}يَأٰ

وطُ{}يَهُٰودُ{}يَسَٰمَاءُٓ{
ُ
بتَِ{}يَلٰ

َ
باَناَ{}يَأٰ

َ
}يَأٰ

} سَفََيٰ
َ
{}يَزَٰكَرِيَّاءُٓ{}يَذَٰا{}يَوَٰيلَْتَناَ{}يَأٰ }يَيَٰحْيََيٰ

{}يَأُٰخْتَ{ {}يَنَٰارُ{}يَوَٰيلَْنَا{}يǾََٰٰمِرِيُّ }يَرَٰبِّ
{}يَنٰسَِاءَٓ{}يَعِٰبَادِيَ{}يَلَٰيتَْ{ ُ

}يَدَٰاوُۥدُ{}يَجِٰبَال
{}يَعِٰبَادِے{}يَعِٰبَادِ{ ٰ َ

تَي يُّهَ{}يَهَٰامَنُٰ{}يَحَٰسِْرَ
َ
}يَأٰ

تُهَا{}يَلَٰيتَْهَا{}يَقَٰوْمَناَ{}يَمَٰلٰكُِ{ يَّ
َ
}يَبَٰنِِے{}يَأٰ

} ةً }يَإٰبǼَِْهِٰيمُ{}يَحَٰسِْرَ
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القسم الثَّاني
حذف ألف الجُزْئــيَّات

وإليك هذا الحذف مرتَّباً حسب الحروف الهجائية:
حذف الألف بعد الهمزة)1(

الممتحنة،}جَاءَٰٓناَ{)2(  في  وهي  }بُرَءَٰٓؤُاْ{  والزّخرف،  يوسف  في  }قُرْءَٰناً{ 
وهي في الزّخرف. 

َّسْتَمِعِ اِ۬لْأٓنَ{.  }اُ۬ءَلْٰنَ{، }فَاءَلْٰنَ{، إلاَّ موضع الجنَّ وهو: }فَمَنْ ي
حذف الألف بعد الباء

بَبِٰ{ حيث وقع، }وَرَبَٰٓئِبُكُمُ{ 
ْ
ل

َْ
{ كلاهما بالبقرة، }اِ۬لْأ وهُنَّ {، }تُبَشِِٰرُ وهُنَّ }بَشِِٰرُ

ؤُهُۥ{ وهي في المائدة، }غَضْبَنَٰ{ وهي في الأعراف وطه،  ٰٓ حِبَّ
َ
وهي في النِّساء، }وَأ

عراء، }رُبَعَٰ{ وهي في  }وَرهُْبَنٰهَُمْ{ وهي في التَّوبة، }بَخِٰعٞ{ وهي في الكهف والشُّ
ورى  ئِرَ{)3( في الشُّ }كَبَٰٓ في الأعراف والأنبياء،  ئِثَ{ وهي  خَبَٰٓ

ْ
النِّساء وفاطر، }اُ۬ل

عراء،}كَبَسِٰطِ{ وهي  ؤُاْ{ في الأنعام والشُّ نۢبَٰٓ
َ
والنَّجم،}بَعِٰدْ{)4( وهي في سبأ،}أ

عِبَدِٰے{  عد، }بَسِٰطٞ{ وهي في الكهف، }لِعِبَدَٰتهِِۦ{ وهي في مريم، }فِِے  الرَّ في 
خرف،  الزُّ في  مر، }عِبَدُٰ{)7(  الزُّ في  الفجر، }عِبَدَٰناَ{)5( في ص، }عِبَدَٰهُۥ{)6(  في 

مس. }اَ۪جْتَبَهُٰ{ في طه، }فَاجْتَبَهُٰ{ وهي في القلم،}عُقْبَهَٰا{ وهي في الشَّ
نوين، والتي تَثبُت في النُّطق وقفاً - كما هو متقرّر- تُحذَف رسماً إذا  ا يُذكَر أنَّ ألف العِوض عن التَّ )1( وممَّ

سُبقِتْ بهمز مسبوق بألف نحو: }مَاءٓٗ{.
ثنية. )2( على قراءة التَّ

. )3( على قراءة المدِّ

. )4( على قراءة المدِّ

)5( على قراءة المدّ.

)6( على قراءة المدّ.
)7( على قراءة الألف بعد الباء.
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بَطِٰلِ{.
ْ
فَباِل

َ
بَطِٰلَ{، }أ

ْ
{، }اَ۬ل ٗ

بَطِٰلِ{، }بَطِٰلا
ْ
}بَطِٰلٞ{ كيف جاء، وذلك في: }باِل

}بَلِٰغَةٞ{،  بَلِٰغَةُ{، 
ْ
}اُ۬ل }بَلِٰغَ{،  وهي:  غ(  لِ  )ب  من  بة  المركَّ الألفاظ 

}ببَِلِٰغِهِۦ{، }بَلِٰغٌ{.
وقعتا،  حيث  }بَرَٰكْنَا{   ،} بَرَٰكَةٖ }مُّ وهي:  البركة  من  ة  المشتقَّ الألفاظ 

لت. مُبَرَٰكَةِ{ وهي بالقصص، }وَبَرَٰكَ فِيهَا{ وهي بفصِّ
ْ
}اِ۬ل

واختار

المشارقةالمغاربة

}مُبَرَٰكٞ{،  }تبََرَٰكَ{،  في:  الحذف 
}مُبَرَٰكاً{ حيث وقعت.

حم�ن والملك،  الحذف في: }تبََرَٰكَ{ في الرَّ
}مُبَرَٰكٞ{ في ص، }مُبَرَٰكاً{ في ق. 

سْبَبَٰ{ وهي في غافر. 
َ
سْبَبِٰ{ في ص وغافر، }أ

َْ
}اِ۬لْأ

واختار

المشارقةالمغاربة

سْبَبُٰ{ في البقرة.
َْ

سۡبَابُ{ في البقرة.الحذف في: }بهِِمُ اُ۬لْأ
َ
الإثبات في: }بهِِمُ‍ٱلۡۡأ

دْبَرٰهمْ{ حيث وقع. 
َ
}أ

واختار

المشارقةالمغاربة

دْبَرَٰ{ كيف جاء، وذلك في: 
َْ

حذف ألف }اَ۬لْأ
دْبَرِٰكُمْ{، }وَإِدْبَرَٰ{.

َ
دْبَرٰهَِا{، }أ

َ
}أ

دْبَرَٰ{ في الأحزاب والفتح 
َْ

حذف ألف }اَ۬لْأ
والحشر، }إدِْبَرَٰ{ وهي في ق)1( والطُّور.

)1( بكسر الهمزة وفتحها.
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واختار

المشارقةالمغاربة

في  وهي  }حُسْبَنٰاٗ{  في:  الألف  حذف 
الأنعام والكهف.

في  وهي  }حُسْبَاناٗ{  في:  الألف  إثبات 
الأنعام والكهف.

حذف الألف بعد التَّاء

كِتَبُٰ{، }كِتَبٰاٗ{، }كتَِـٰبَكَ{، 
ْ
}كِتَبٰٞ{ كيف جــــاء، وذلك في: }اَ۬ل

 ، } كِتَبٰهَُمْ { ، } كِتَبٰهَِا { ، } ۥ كِتَبَٰهُ { ، } كِتَبُٰنَا { ، } بكِِتَبٰكُِمْ {
جَلٖ 

َ
}بكِِّتَبِِٰے{، }كِتَبٰيَِهْ{،}بكِِتَبٰٖ{، سوى أربعةِ مواضع وهي: }لِكُلِّ أ

ومٞ{ في الحـــجر، }مِن‍كـِــتَابِ‍رَبّكَِ{ 
ُ
عْل عــــد، }كِتاَبٞ مَّ كِــــتاَبٞ{ في الرَّ

بيٍِن{ في النَّمل.  في الكهف، }كِتاَبٖ مُّ
}مَتَعٰ{ كيف جاء، وذلك في: }مَتَعٰاٗ{، }مَتَعٰنَا{، }مَتَعَٰهُمْ{، }فَمَتَعُٰ{.
في  وهي  }خِتَمُٰهُۥ{)1(  وقع،  حيث   } َتَمََٰيٰ }الْيْ بالنسّاء،  وهي  }يتََمََٰي{ 
في  النُّور، }ببُِهْتَنٰٖ{ وهي  في  }بُهْتَنٌٰ{ وهي  فين، }بُهْتَنٰاٗ{ حيث وقع،  المطفِّ

الممتحنة، }وَامْتَزُٰواْ{ وهي في يس. 

حذف الألف بعد الثَّــاء

يثَقٰاً{،  }مِّ }مِيثَقَٰكُمْ{،  }مِيثَقِٰهِۦ{،  في:  وذلك  جاء،  كيف  }مِيثَقٰ{ 
مِيثَقَٰ{.

ْ
يثَقَٰهُمْ{، }مِيثَقَٰهُ{، }اَ۬ل }بمِِيثَقِٰهِمْ{، }مِّ

مْثَلَٰهُمْ{، 
َ
مْثَلَٰ{ كيف جاء من سورة النوّر إلى آخر القرآن، وذلك في: }أ

َْ
}اُ۬لْأ

مْثَلِٰ{.
َ
مْثَلَٰكُم{، }كَأ

َ
هَا{، }أ

ُ
مْثَلٰ

َ
}أ

)1( على قراءة الألف بعد التاء.
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ثَبَٰهُمْ{ وهي 
َ
ثَبَٰهُمُ{ وهي في المائدة، }وَأ

َ
ثَبَٰكُمْ{ وهي في آل عمران، }فَأ

َ
}فَأ

ثَثٰاٗ{ 
َ
وْثَنٰاٗ{ الموضعان بالعنكبوت، }أ

َ
وْثَنِٰ{ وهي في الحجّ، }أ

َْ
في الفتح، }اَ۬لْأ

الأحقاف،  في  وهي  ثَرَٰةٖ{ 
َ
}أ وقع)1(،  حيث  }ءَاثَرٰهمْ{  ومريم،  النَّحل  في  وهي 

وم.  {)2( وهي في الرُّ }ءَاثَرِٰ
حذف الألف بعد الجيم

أفعال )الجهاد( وهي في: }جَهَٰدُواْ{، }يǷَُهِٰدُونَ{، }جَهٰد{، }يǷَُّهِٰدُواْ{، 
}يǷَُهِٰدُ{، }جَهِٰدْهُم{، }جَهǺََٰكَٰ{، }تǷَُهِٰدُونَ{. 

ونكََ{، 
ُ
{، }يǷَُدِٰل

ُ
مْ{، }يǷَُّدِٰل ُ {، }جَدَٰلَتْ

ْ
أفعال )الجدال( وهي في: }تǷَُدِٰل

ونَ{، 
ُ
}يǷَُدِٰل َا{، 

ُ
}يǷَُدِٰلن َنَا{، 

ْ
}جَدَٰلَت وننَِِے{، 

ُ
تǷَُدِٰل

َ
}أ وكُمْ{، 

ُ
}لِْيǷَُدِٰل

كَ{.
ُ
واْ{، }تǷَُدِٰل

ُ
واْ{، }جَدَٰل

ُ
وكَ{، }تǷَُدِٰل

ُ
هُم{، }جَدَٰل

ْ
}جَدِٰل

{ حيث وقع، }تǷَِّرَٰتُهُمْ{ وهي في البقرة، }اَ۬لَّتǷَِرَٰةِ{ وهي في الجمعة،  }تǷَِرَٰةٌ
Ƿَهِٰلِيَّةِ{ حيث وقع، }جَعِٰلُ اُ۬لْيلِْ{)3( 

ْ
}جَوَٰزْناَ{ وهي في الأعراف ويونس، }اَ۬ل

بالأنعام، }هَلْ يǷَُزَٰيٰ{ وهي بسبإ، }ٱلمَۡجَلٰسِِ{)4( وهي بالمجادلة. 

حذف الألف بعد الحاء

ونَ{ )7( وهي  ‍حَفِٰظٗا{)5( وهي بيوسف،}حَمِٰيةَٖ{)6( بالكهف، }وَلََا‍تحََٰٓضُّ }خَيۡۡرٌ
عمران،  بآل  وهي  }حَجَٰجْتُمْ{  بالبقرة،  كلاهما  }حَفِٰظُواْ{  حَطَٰتْ{، 

َ
}أ بالفجر، 

Ǹَرِٰيبَ{ وهي بسبإ، }حَشَٰ{ الموضعان بيوسف،  ونِِے{ وهي بالأنعام، }مَّ جُّ تُحَٰٓ
َ
}أ

)1( وليس منه: }ءَاثاَرهِِمَا{ وهي بالكهف.
)2( وذلك على قراءة الجمع، وليس منه: }ءَاثاَراٗ{ وهي موضعان بغافر.

. )3( وذلك على قراءة المدِّ

. )4( وذلك على قراءة المدِّ

. )5( وذلك على قراءة المدِّ

. )6( وذلك على قراءة المدِّ

. )7( وذلك على قراءة المدِّ
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رٍٰ{)2( بالأعراف ويونس. َّǸَعراء، }س }حَذِٰرُونَ{)1( وهي بالشُّ
صǸَْبِٰ{، 

َ
ِّ

صǸَْبُٰ{، }لْأ
َ
صǸَْبِٰ{، }فَأ

َ
صǸَْبُٰ{ كيف جاء، وذلك في: }بأِ

َ
}أ

صǸَْبٰهِِمْ{.
َ
}أ

}سُبǸَْنَٰ{ كيف جاء، وذلك في: }سُبۡحَنَٰكَ{، }سُبǸَْنَٰهُۥ{، }فَسُبǸَْنَٰ{.

واختار

المشارقةالمغاربة

إثبات الألف في: }قُلْ سُبحَْانَ{ بالإسراء.حذف الألف في: }قُلْ سُبǸَْنَٰ{ بالإسراء. 

حذف الألف بعد الخاء

بالنِّســــاء، }خَدِٰعُـــهُمْ{  بالبـقرة وموضـــع  وهي موضـــعان   }يǹَُـٰـدِعُونَ{ 
ǹَلِٰقُ{ وهي بالحشر، }تǹَُطِٰبنِِْے{ وهي في 

ْ
وهي بالنِّساء، }خَلِٰق{ حيث وقع، }اُ۬ل

ǹَمِٰسَةُ{ الموضعان بالنُّور، }يَتǹََفَٰتُونَ{ وهي في طه والقلم، 
ْ
هود والمؤمنون، }ال

}خَشِٰعَة{ حيث وقعت، }خَشِٰعاٗ{ وهي في القمر)3( والحشر، }لَّاَّ تǹََفُٰ دَرَكاٗ{ 
فين. وهي في طه)4(، }خَتَٰمُهُۥ{)5( وهي في المطفِّ

د، }خَلِِٰداٗ{ وهي موضعان بالنِّساء وموضع بالتَّوبة. { وهي بمحمَّ  }خَلِِٰدٞ

. )1( وذلك على قراءة المدِّ
)2( على قراءة الألف بعد الحاء.

. )3( وذلك على قراءة المدِّ

. )4( وذلك على قراءة المدِّ
)5( على قراءة الألف بعد الخاء.
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واختار

المشارقةالمغاربة

ينِْ{ وهي بالحشر.  ينِْ{ وهي بالحشر.إثبات الألف في: }خَالِدَ حذف الألف في: }خَلِِٰدَ

ال حذف الألف بعد الدَّ

رٰكََ{)2( وهي  اِ۪دَّ وهي بالأنعام، }بلَِ  وهي بالبقرة، }دَرٰسَْتَ{)1(  تُمْ{   ۡ cٰرَ  }فَادَّ 
وهي  }يǺَُفٰعُِ{)4(  بالقلم،  وهي  }تǺََرَٰكَهُۥ{  بالحشر،  وهي  }جǺَِرِٰۢ{)3(  بالنمّل، 

َا{ وهي بهود.
َ

Ǻَنٰ{ حيث وقعا، }جǺَِلٰن
ْ
وِل

ْ
Ǻَنٰ{، }اُ۬ل

ْ
بالحجّ، }وِل

عǺََوَٰة{حيث وقعا.
ْ
 }عǺََوَٰة{، }اُ۬ل

واختار

المشارقةالمغاربة

عǺََوَٰةَ{ 
ْ
غْرَينْاَ بيَنَْهُمُ اُ۬ل

َ
حذف الألف في: }فَأ

ل المائدة.  أوَّ
عَدَاوَة{ 

ْ
غْرَينْاَ بيَنَْهُمُ اُ۬ل

َ
إثبات الألف في: }فَأ

ل المائدة. أوَّ

حذف الألف بعد الذال

}ذَلِٰكُمَا{،  }كَذَلٰكَِ{،  }ذَلِٰكُم{،  في:  ووقع  جاء،  كيف  }ذَلٰكَِ{ 
ذَلٰكَِ{، }بذَِلٰكَِ{، }لذَِلٰكَِ{، }فَبذَِلٰكَِ{.

َ
{، }أ }فǻََلِٰكُنَّ

ذَنٰٞ{ وهي في التَّوبة. 
َ
}جǻَُذٰاً{ وهي في الأنبياء، }أ

. )1( وذلك على قراءة المدِّ

. )2( وذلك على قراءة المدِّ

. )3( وذلك على قراءة المدِّ

. )4( وذلك على قراءة المدِّ
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واختار

المشارقةالمغاربة

ذَاقَهَا{ وهي في النَّحل. 
َ
ذَقَٰهَا{ وهي في النَّحل. إثبات الألف في: }فأَ

َ
حذف الألف في: }فأَ

واختار

المشارقةالمغاربة

في مصحف أمانة 
التعليم

في مصحفي المدينة 
)قالون وورش( 

والمصحف 
بٰاٗ{ في النَّبأ.المحمّدي َّǻِحذف الألف في: }وَلَّاَ ك

حذف الألف في: 
بٰاٗ{  َّǻِوَلَّاَ ك{

في النَّبأ.

إثبات الألف في: 
اباٗ{  }وَلَّاَ كِذَّ

في النَّبأ.

اء حذف الألف بعد الرَّ

}صǼَِطِِٰے{،  }صǼَِطٰاٗ{،  Ǽَطَٰ{،  }اَ۬لصِّ في:  وذلك  جاء،  كيف  }صǼَِطٰ{ 
}صǼَِطَٰكَ{.

}رَوَٰدتُّهُۥ{،  }تǼَُوٰدُِ{،  }رَوَٰدَتنِِْے{،  }وَرَوَٰدَتهُْ{،  في:  وهي  )المراودة(  أفعال 
{، }سَنǼَُوٰدُِ{، }رَوَٰدُوهُ{. }رَوَٰدتُّنَّ

}فǼَُدَٰيٰ{ بالنِّساء،  وهي  }تǼََضَٰيتُْم{  بالبقرة،  كلاهما  }تǼََضَٰوْاْ{  }فǼَِشٰاٗ{، 
وهي بالأنعام وسبأ،}مِيǼَثُٰ{ وهي بآل عمران والحديد، }دَرَهِٰمَ{ وهي بيوسف، 
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بالبقرة  وهي  بالنُّور،}رَعِٰنَا{  وهي   } }إكǼَِْهِٰهِنَّ النَّحل،  موضعا  }سǼََبٰيِلَ{ 
والنِّساء، }مǼَُغَٰماٗ{ وهي في النِّساء، }تǼَُبٰاً{ في الرّعد والنمّل والنبّأ، }حǼََمٌٰ{ )1( 
الفرقان،  في  }سǼَِجٰاٗ{)3(  والمؤمنون،  بالكهف  وهي  }خǼََجٰاً{)2(  الأنبياء،  في 

عراء.  ٰٓءَا{ وهي في الشُّ }يَبُٰشǼَْيَٰ{)4( وهي بيوسف، }ترََ
 ،} ٓۥ }اَرَٰٓيْتَكُمُ في:  وذلك  همزة،  اء  الرَّ قبل  كان  إذا  جاء،  كيف  }اَرَٰٓيتَْ{)5( 

فَرَٰٓيْتُم{. 
َ
رَٰٓيْتَكَ{، }اَفَرَٰٓيتَْ{، }أ

َ
{، }أ ٓۥ }اَرَٰٓيْتُمُ

اي حذف الألف بعد الزَّ

}إنَِّمَاجَزَٰٓؤُاْ{،  لِٰمِيَن{،  َّȃاُ۬ل }جَزَٰٓؤُاْ  وهما:  المائدة  في  لان  }جَزَٰٓؤُاْ{الأوَّ
لِٰمِيَن{. َّȃ{ وموضع الحشر وهو: }جَزَٰٓؤُا اُ۬ل ورى وهو: }وجََزَٰٓؤُاْ سَييِّةَٖٔ وموضع الشُّ

واختار

المشارقةالمغاربة

مُحْسِنيَِن{ 
ْ
اُ۬ل }جَزَٰٓؤُاْ  في:  الألف  حذف 

مر. بالزُّ
مُحْسِنيَِن{ 

ْ
اُ۬ل }جَزَآءُ  في:  الألف  إثبات 

مر. بالزُّ

وَٰرُ{)7(،  َّǽَّت{ بالبقرة،  وهي  زَلٰهَُمَا{)6( 
َ
}فَأ بيوسف،  الثَّلاثة  }جَزَٰٓؤُهُۥ{   

}زَكِٰيَةَۢ{)8( كلاهما في الكهف.
. )1( وذلك على قراءة المدِّ
. )2( وذلك على قراءة المدِّ
. )3( وذلك على قراءة المدِّ
. )4( وذلك على قراءة المدِّ
. )5( وذلك على قراءة المدِّ
)6( وذلك على قراءة المدّ.
)7( وذلك على قراءة المدّ.
)8( وذلك على قراءة المدّ.
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بالكهف،  وهي  }لِمǾََٰكِيَن{  وقعا،  حيث  ٰـكِيَن{  مَسَ
ْ
}ال }مǾََٰـكِيَن{، 

}أُسَـٰرَيٰ{)1(  وقعت،  حيث  }مǾََٰـكِنكُمْ{  }مǾََٰـكِنهمْ{،  ٰـكِن{،  }مَسَ
مǾََٰـجِدَ{ حيث 

ْ
بالأنفــال، }مǾََٰـجِدَ{،}اَ۬ل وهي  بالبقرة، }اَ۬لْأُسَـٰر۪يٰ{)2(  وهي 

سَـٰوِرةَٞ{)3( وهي 
َ
ٰـقَطْ{ وهي بمريم، }سَـٰمِراٗ{ وهي بالمؤمنون، }أ ـ وقعا، }تسََّ

نǾَٰن{ حيث  ِ
ْ
خرف، }يǾَُٰرعُِونَ{ حيث وقع، }إنǾَِٰنٍ{ وهي بالإسراء، }اَ۬لْإ بالزُّ

وم  ـُٔواْ{ وهي في الرُّ سَٰٓ
َ
{ وهي في طه، }أ سَطِٰيُر{ حيث وقع، }يǾََٰٰمِرِيُّ

َ
وقع، }أ

مر.  سَلِٰماٗ{)4( وهي في الزُّ
ٗ

والنَّجم، }وَرجَُلا

واْ سَاحِرٌ{.
ُ
اريات وهو:}إلَِّاَّ قاَل راً)5(، سوى آخر الذَّ }سَحِٰرٌ{ حيث وقع مُنكَّ

}لǾََٰحǼَِنِٰ{ وهي بطه، }سَحǼَِٰنِٰ{)6( وهي بالقصص)7(.
ِحǾَْٰن{ حيث وقعت.

ْ
}إحǾَِْٰناٗ{، }بإِحǾَِْٰنٖ{، }اُ۬لْإ

واختار

المشارقةالمغاربة

إحǾَِْنٰاٗ{  ينِْ  وَلِٰدَ
ْ
حذف الألف في: }وَباِل

بالبقرة.
إحِۡسَانٗا{  ينِۡ‍ إثبات الألف في: }وَبٱِلۡوَلِِٰدَ

بالبقرة.

)1( وذلك على قراءة المدّ.

)2( وذلك على قراءة المدّ.

)3( وذلك على قراءة المدّ.

)4( وذلك على قراءة المدّ.
ف فهو ثابت. احِرُ{ المُعرَّ ا:}اُ۬لسَّ )5( أمَّ

)6( وذلك على قراءة المدّ.
م الكلام عليها. ثنية فقد تقدَّ ا الألف التي للتَّ )7( بحذف الألف الأولى، أمَّ
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حذف الألف بعد الشين

}مُتǿََٰبهٍِ{،  }تǿََٰبهََتْ{،  }مُتǿََٰبهِاٗ{،  في:  وذلك  جاء  كيف  }تǿََبَٰهَ{ 
}مُتشََٰبهِٗا{، }فَتǿََٰبَهَ{.

والجاثية)2(،  البقرة  في  وهي  }غǿَِٰوَة{  بيوسف،  الموضعان   )1(}ٰ
 

}حَشَٰ
في  وهي   } }شَطِٰےِٕ الأنبياء،  في  وهي  }شَخِٰصَةٌ{  النَّحل،  في  وهي  ونِ{  قُّ }تُشَٰٓ
مِّل، }مǿََٰرِقَ{ وهي  القصص، }شَهِٰداٗ{ المنصوب وهو في الأحزاب والفتح والمزَّ

ؤُاْ{ في هود. افَّات والمعارج، }مَا نشََٰٓ مǿََٰرِقِ{ وهي في الصَّ
ْ
في الأعراف، }اُ۬ل

اد  حذف الألف بعد الصَّ

بȀَْرَٰكُمْ{، 
َ
}أ بȀَْرٰ{، 

َْ
}اِ۬لْأ بȀَْرٰهمْ{، 

َ
بȀَْرُٰ{ كيف جاء، وذلك في: }أ

َ
}أ

بȀَْرُٰهَا{. 
َ
بȀَْرٰهِِمْ{، }أ

َ
بȀَْرٰاٗ{، }بأِ

َ
{، }أ بȀَْرٰهِِنَّ

َ
بȀَْرُٰناَ{، }أ

َ
}أ

عَٰدُ{ )4(  َّȀَلَٰحَا{)3( وهي بالنِّساء،}ي َّȀَّرَٰيٰ{ حيث وقعا، }يȀََّرَٰيٰ{،}النȀََن{
بالكهف،  وهي  }تȀَُحِٰبنِِْے{  بالأعراف،  وهي  بالأنعام،}ءَاصَرَٰهُمْ{)5(  وهي 
صَبٰعَِهُمْ{ 

َ
}أ والأحقاف)7(،  بلقمان  وهي  هُۥ{ 

ُ
}فȀَِلٰ بلقمان،  وهي  }تȀَُعِٰرْ{)6( 

صَبَٰتهُْم{وهي 
َ
}أ وقعا،  حيث  صَبَٰكُمْ{ 

َ
}أ صَبٰتَكُْم{، 

َ
}أ ونوح،  بالبقرة  وهي 

بالبقرة والنِّساء،}صَحِٰبَة{ وهي في الأنعام والجنّ، }صَحِٰبَتهِِۦ{ وهي في المعارج 
}بمȀََِبٰيِحَ{  وقع،  حيث  Ȁَلٰٖ{ 

ْ
يوسف،}صَل موضعي   } }يȀََٰحِٰبََيِ وعَبَسَ، 

مريم،  في  وهي  وْصَنِِٰے{ 
َ
}وَأ الجاثية،  في  ئِرُ{  }بصََٰٓ والملك،  لت  فصِّ في  وهي 

عِٰقَةُ{،}صَعِٰقَة{ حيث وقعا. َّȀاُ۬ل{
ين. )1( وذلك على قراءة الألف بعد الشِّ

)2( وذلك على قراءة المدّ.

)3( وذلك على قراءة المدّ.

)4( وذلك على قراءة المدّ.

)5( وذلك على قراءة المدّ.

)6( وذلك على قراءة المدّ.

)7( وذلك على قراءة المدّ.
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}لȀَِحِٰبهِِۦ{ المجرور باللاَّم وهو في التَّوبة والكهف.
واختار

المشارقةالمغاربة

حذف ألف )صحٰب( مطلقاً وذلك 
حِٰبِ{، }بȀَِحِٰبهِِم{،  َّȀفي: }وَال

}صَحِٰبُهُۥ{، }بȀَِحِٰبكُِم{، 
}صَحِٰبُكُمْ{، }صَحِٰبَهُمْ{، 

}كȀََحِٰبِ{)1(. 

إثبات ألف )صاحب( مطلقاً وذلك 
احِبِ{، }بصَِاحِبهِِم{،  في: }وَالصَّ

}صَاحِبُهُۥ{، }بصَِاحِبكُِم{، 
}صَاحِبُكُمْ{، }صَاحِبَهُمْ{، 

}كَصَاحِبِ{.
}يȀََٰلِٰحُ{،  }صَلِٰحاٗ{  في:  وجاء  صفةً،  أو  اسماً  ورد  حيث  }صَلِٰحُ{   

لِٰحُ{. َّȀصَلِٰحٌ{، }اُ۬ل{
واختار

المشارقةالمغاربة

{ وهي بالتَّحريم. { وهي بالتَّحريم.إثبات الألف في: }صَالِحَيْنِ حذف الألف في: }صَلِٰحَيْنِ

اد حذف الألف بعد الضَّ

وهي:  المُضاعَفة  أفعال  سائر  وكذا  عمران،  آل  في  وهي  ȁَعَٰفَةٗ{)2(  }مُّ
}فَيȁَُعِٰفهُۥ{ )3(، }يȁَُعَٰفُ{)4(، }يȁَُعِٰفْهَا{)5(.

)1( وليس منه: }وصََاحِبهُْمَا{ وهي بلقمان.
)2( على قراءة الألف.
)3( على قراءة الألف.
)4( على قراءة الألف.
)5( على قراءة الألف.
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}بȁَِعَٰةٗ{ كيف جاء، وذلك في: }بȁَِعَٰتَهُمْ{، }بȁَِعَٰتُنَا{، }ببȁَِِعَٰةٖ{.
ضَعَٰةِ{ في النِّساء. }يȁَُهُٰونَ{ وهي بالتَّوبة، }اَ۬لرَّ

واختار

المشارقةالمغاربة

ضَعَٰةِ{ في البقرة. إثبات الألف في: }اَ۬لرَّضَاعَةِ{ في البقرة.حذف الألف في: }اَ۬لرَّ

حذف الألف بعد الطَّاء

Ȃَنُٰهُۥ{، 
ْ
}سُل Ȃَنٰاٗ{، 

ْ
}سُل Ȃَنٰٖ{، 

ْ
في:}بسُِل وذلك  جاء  كيف  Ȃَنٌٰ{ 

ْ
}سُل

Ȃَنٰيَِهْ{. 
ْ
}سُل

يȂَْنُٰ{، }شَيȂَْنٰاٗ{. }شَيȂَْنٰٖ{ كيف جاء، وذلك في: }اُ۬لشَّ
 ،)2(} ٰٓئرِِ }ٱلطَّ }طَٰٓئرِاَۢ{)1(،  }طَٰٓئرِكُُمۡ{،‍ في:  وذلك  جاء  كيف  ‍} }طَٰٓئرِٖ

 .}ÿُطَٰٓئرُِهُمۡ{، }طَٰٓئرَِه{
}خȂََيَٰكُٰمْ{، }خȂََيَٰنَٰا{ حيث وقعا، }خȂََيَٰهُٰم{ وهي بالعنكبوت.

وهي  غُٰوتِ{  َّȂبالكهف،}باِل وهي  }اَ۪سȂَْعُٰواْ{  وقع،  حيث  }اِ۪سْتȂََعُٰواْ{ 
غُٰوتُ{، }حȂَُمٰاً{ حيث وقعا. َّȂبالبقرة، }اُ۬ل

 }طَٰٓئفِٞ{)3( في الأعراف. 

)1( وذلك على قراءة المدّ.

)2( وذلك على قراءة المدّ.

)3( وذلك على قراءة المدّ.
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}ظَهَٰرُوهُم{،  }ظَهِٰرَ{،}ظَهِٰرَةٗ{،  وهي:  )ظَهر(  ة  مادَّ من  ة  المشتقَّ الألفاظ 
}وَظَهِٰرُهُۥ{،  }وَظَهَٰرُواْ{،  هِٰرُ{،  َّȃوَال{ }ظَهِٰراٗ{،   ،} }بȃَِهِٰرٖ }يȃَُهِٰرُواْ{، 

هَٰرَا{. َّȃَهَٰرَا{، }تȃََهٰرُونَ{)1(،‍}يظَُهِٰرُونَ{)2(، }تȃَت{
عȃَِمٰ{،}عȃَِمٰاٗ{ حيث وقعا إلاَّ موضع القيامة وهو: }عِظَامَهُۥ{.

ْ
}اَ۬ل

واختار

المشارقةالمغاربة

عȃَِمِٰ{ في البقرة.
ْ
 اَ۬ل

َ
عِظَامِ{ في البقرة.حذف الألف في: }إلَِي

ْ
 اَ۬ل

َ
إثبات الألف في: }إلَِي

حذف الألف بعد العين

{،}عَهَٰدتُّم{،}عَهَٰدَ{. أفعال )المعاهَدة( وهي في: }عَهَٰدُواْ{،}عَهَٰدتَّ

نȄَْمَٰكُمْ{، 
َ
}أ نȄَْمِٰ{، 

َْ
نȄَْمِٰ{،}كَالْأ

َْ
في:}الْأ وذلك  جاء  كيف  نȄَْمٰٞ{ 

َ
}أ

نȄَْمِٰكُمْ{.
َ

نȄَْمُٰهُمْ{، }وَلِْأ
َ
نȄَْمٰٖ{، }أ

َ
نȄَْمٰاٗ{، }بأِ

َ
}أ

ضȄَْفٰاٗ{ 
َ
مُ{)4( وهي بالمائدة، }أ }ضȄَِفٰاً{، }عَقَٰدَتْ{)3( كلاهما في النِّساء،}عَقَٰدتُّ

}عَقِٰبَةُ{،  بيونس،  وهي  والحجر،}شُفَعَٰٓؤُناَ{  هود  في  وهي  }عَلٰيَِهَا{  عمران،  بآل 

بالأعراف  وهي  }مȄََيٰشَِ{  بالحشر،  وهي  }عَقِٰبَتَهُمَا{  وقعا،  حيث  Ȅَقِٰبَة{ 
ْ
}ال

{ حيث وقعن،  ٰ َ
{، }وَتȄََلَٰي َ

{،}فَتȄََلَٰي ٰ َ
، }تȄََلَٰي Ȅَكِٰفُ{ وهي بالحجِّ

ْ
والحجر، }اِ۬ل

)1( وذلك على قراءة المدّ.

)2( وذلك على قراءة المدّ.

)3( وذلك على قراءة المدّ.

)4( وذلك على قراءة المدّ.
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ؤُاْ{ في غافرٍ، }عَلٰيِهِمْ{ وهي في  وم، }دُعَٰٓ مِيȄَدِٰ{ في الأنفال، }شُفَعَٰٓؤُاْ{ في الرُّ
ْ
}اِ۬ل

الإنسان، }عَلِٰم{ حيث وقع. 

}عَمِٰل{ حيث وقع إلاَّ موضع الأنعام وهو: }إنِِّےِ عََامِلٞ{)1(.
}شَعَٰٓئِرَ{ حيث وقع.

واختار

المشارقةالمغاربة

{ بالبقرة. ِ ِ{ بالبقرة.حذف الألف في: }مِن شَعَٰٓئِرِ اِ۬للَّهَّ إثبات الألف في: }مِن‍شَعَائٓرِِ‍ٱللَّهَّ

واختار

المشارقةالمغاربة

إثبات الألف في: }عََاصِم{ حيث وقع.حذف الألف في: }عَصِٰم{ بهود وغافر.

واختار

المشارقةالمغاربة

حذف الألف في: }إطȄَِْمٰٞ{ بالبلد.إثبات الألف في: }إطِْعَامٞ{)2( بالبلد.

)1( وليس منه: }عََامِلَةٞ{ وهي بالغاشية.
)2( وذلك على قراءة المدّ.



46
حذف الألف بعد الغين

بيوسف،  وهي  }غَشِٰيَةٞ{  بإبراهيم،  وهي   }
ً

}غَفِٰلا وقع،  حيث  }بȅَِفِٰلٍ{ 
}فاَسْتȅََثَٰهُ{  والأنبياء،  بيوسف  وهي  ضȅَْثُٰ{ 

َ
}أ بسورتها،  وهي  ȅَشِٰيَةِ{ 

ْ
}اُ۬ل

ضȅَْنٰكَُمْ{ كلاهما 
َ
ضȅَْنٰهَُمْ{، }أ

َ
وهي بالقصص، }مȅَُضِٰباٗ{ وهي بالأنبياء، }أ

مȅََرٰبِِ{ وهي بالمعارج، }مȅََرِٰبَهَا{ وهي بالأعراف.
ْ
بمحمّد، }ال

حذف الألف بعد الفاء

}تُفَـٰــدُوهُمْ{)1(وهي بالبـــقرة، }دِفَعُٰ{)2(وهـي بالبقرة والحــجّ، }فَرَٰقُـــواْ{)3( 
وغافر،  بإبراهيم  ؤُاْ{  عَفَٰٓ }اَ۬لضُّ بالملك،  وهي  }تفََوُٰتٖ{)4(  وم،  والرُّ بالأنعام  وهي 
وقعت،  حيث  }شَفَعَٰتُهُمْ{  }اُ۬لشَفَعَٰةُ{،  }شَفَعَٰةٞ{،  بالقصص،  وهي   }ً

}فَرٰغِا
موضعان  وهي  }رُفَتٰاً{  وقعت،  حيث   } }بفَِحِٰشَةٖ فَحِٰشَةَ{، 

ْ
}اَ۬ل }فَحِٰشَةً{، 

 } طْفَلُٰ{ وهي بالنُّور، }فَكِٰهَةٞ{، }بفَِكِٰهَةٖ
َْ

رُٰ{ حيث وقع، }اَ۬لْأ غَفَّ
ْ
بالإسراء، }اُ۬ل

عد. رُٰ{)5( في الرَّ حيث وقعا، }ٱلۡكُفَّ

وهو:  بها  الأوّل  الموضع  إلاَّ  بالمائدة،  كلاهما  رَٰةُ{  }كَفَّ رَٰتُهُۥ{،  }فَكَفَّ
ۥ{. ُ ارةَٞ لَّهَّ }فَهْوَ كَفَّ

)1( وذلك على قراءة المدّ.

)2( وذلك على قراءة المدّ.

)3( وذلك على قراءة المدّ.

)4( وذلك على قراءة المدّ.
)5( وذلك على قراءة الجمع.
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واختار

المشارقةالمغاربة

{ بالأنعام. حَبِّ
ْ
{ بالأنعام.حذف الألف في: }فَلِٰقُ اُ۬ل حَبِّ

ْ
إثبات الألف في: }فَالِقُ اُ۬ل

حذف الألف بعد القاف

وهُمْ{، 
ُ
تُقَتٰلِ }وَلَّاَ  ونكَُمْ{، 

ُ
}يُقَتٰلِ واْ{، 

ُ
}قَتٰل في:  وهي  )القِتال(  أفعال 

واْ{، 
ُ
}تُقَتٰلِ }نُقَتٰلِ{،  وهُمْ{، 

ُ
}وَقَتٰلِ وكُمْ{، 

ُ
}قَتَٰل وكُمْ{، 

ُ
يُقَتٰلِ  ٰ }حَتَيَّ

واْ{، 
ُ
}فَقَتٰلِ ونَ{، 

ُ
}يُقَتٰل ونَ{، 

ُ
}تُقَتٰلِ }يُّقَتٰلِْ{،  يُقَتٰلِْ{، 

ْ
}فَل }تُقَتٰلُِ{، 

وكُمْ{، }فَقَتٰلِاَ{، }قَتٰلََهُمُ{، 
ُ
واْ{، }فَلَقَتٰلَ

ُ
وكُمْ{، }يُقَتٰلِ

ُ
}فَقَتٰلِْ{، }يُّقَتٰلِ

ونَهُمْ{، }قَتَٰلَكُمُ{، }وَقَتَٰلَ{. 
ُ
}تُقَتٰلِ

}مِيقَتُٰهُمْ{،  }لِمِيقَتِٰ{،  }لِمِيقَتٰنَِا{،  في:  وذلك  جاء  كيف  }مِيقَتٰ{ 
}مِيقَتٰاٗ{.

قَمِٰعُ{  وقع،}مَّ حيث  عْقَبٰكُِمْ{)1( 
َ
}أ والجنّ،  عمران  آل  في  وهي  }مَقَعِٰدَ{ 

}قَنٰتٌِ{  بالحجرات،  وهي  قَبِٰ{ 
ْ
ل

َْ
}باِلْأ وقع،  حيث  }اَ۪سْتَقَمُٰواْ{  بالحجّ،  وهي 

}شَقَوَٰتُنَا{)3(  مر،  بالزُّ وهي  قَسِٰيَةِ{ 
ْ
لِ
ّ
}ل بالمائدة،  وهي  مر،}قَسِٰيَةٗ{)2(  بالزُّ وهي 

وهي بالمؤمنون، }بقَِدِٰرٍ{ حيث وقع.

عْقَابنِاَ{ وهي بالأنعام.
َ
)1( وليس منه: }أ

)2( على قراءة المدّ.

)3( على قراءة المدّ.
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‍ٱحۡكُم{)1( في الأنبياء، }قَلَٰ‍أَوَلوَۡ‍جِئۡتُكُم{ في الزّخرف.  }قَلَٰ‍رَبِّ

واختار

المشارقةالمغاربة

ثِتُْمْ{، 
َ

لْب كَمْ   
َ

}قاَل في:  الألف  إثبات 
بالمؤمنون،  كلاهما  ثِتُْمْ{ 

َّ
لْب إنِ   

َ
}قاَل

بِّّےِ يعَْلَمُ{ في الأنبياء.  رَّ
َ

}قاَل

لََبثِۡتُمۡ{،  كَمۡ‍ }قَلَٰ‍ في:  الألف  حذف 
ثِۡتُمۡ{ كلاهما بالمؤمنون. }قَلَٰ‍إنِ‍لَبَّ

واختار

المصحف الأميري
مصحف المدينة 

)حفص()2(

حذف الألف في: 
‍يَعۡلَمُ{  }قَلَٰ‍رَبِّّيِ

في الأنبياء.

إثبات الألف في: 
‍يَعۡلَمُ{  ‍رَبِّّيِ

َ
}قاَل

في الأنبياء.

حذف الألف بعد الكاف

عمران  آل  في  وهي  بكَْرِٰ{  ِ
ْ
}وَالْإ والمائدة،  البقرة  في  وهي   } ٗ

}نكََلٰا
كَفِٰرُ{)3( 

ْ
}اُ۬ل الأنعام،  في  وهي   } كَبِِٰرَ

َ
}أ النَّحل،  في  وهي  نكَثٰاٗ{ 

َ
وغافر،}أ

ورى، }سُكَرَٰيٰ{ حيث وقع، }كَذِٰبٞ{  كَٰٓؤُاْ{ في الأنعام والشُّ عد، }شُُرَ في الرَّ
مر،}كَذِٰباٗ{ الموضعان بغافر. وهي في هود والزُّ

}كَذِٰبةٍَ{ في العلق.

)1( على قراءة المدّ في المواضع الخمسة.
)2( ووافقهم المصحف الأميري في طبعة جمعية الدعوة الإسلامية.

)3( على قراءة الإفراد.
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واختار

المشارقةالمغاربة

إثبات الألف في: }كَاذِبةٍَ{ بالواقعة.حذف الألف في: }كَذِٰبةٍَ{ بالواقعة.

واختار

المشارقةالمغاربة

وهي  كَدَٰتْ{  }إنِ  في:  الألف  حذف 
بالقصص.

وهي  كَادَت{  }إنِ  في:  الألف  إثبات 
بالقصص.

حذف الألف بعد اللاَّم

)1(} ُ {}اَ۬للَّهَّ هُمَّ
َّ
}إلَِٰهَـكَ{}إلَِٰهاً{}إلَِٰهَ{}اِ۬لل

{}إلَِٰهُنَا{}إلَِٰهَهُۥ{}إلَِٰهُكُمْ{ لَٰسِلُ{}إلَِٰهَيْنِ }السَّ
} ٗ

{}لَٰكِن{}سَلَٰسِلا }لَٰكِنَّهُمْ{}لَٰكِنَّهُۥ{}لَٰكِنَّ
{}لَٰكِنَّكُمْ{}لَٰكِنَّا{ مَلَٰٓئِكَةِ{}لَٰكِنِّےِ

ْ
مَلَٰٓئِكَةِ{}ال

ْ
}للِ

مَلَٰٓئِكَةِ{
ْ
َلَٰغُ{}مَلَٰٓئِكَة{}مَلَٰٓئِكَته{}باِل َلَٰغاٗ{}اَ۬لْبْ }لْبَ

لَٰمِ{}بلََٰغٞ{}بلََٰغاٗ{ }سَلَٰماٗ{}بسَِلَٰمٖ{}اَ۬لسَّ
}فَأُوْلَٰٓئِكَ{}أُوْلَٰٓئِكَ{}خَلَٰٓئِفَ{}سَلَٰمٌ{}فَسَلَٰمٞ{

}ثلََٰثَةِ{}اَ۬لثَّلَٰثَةِ{}بثَِلَٰثَةِ{}ثلََٰثَ{}أُوْلَٰٓئِكُمْ{

)1( لم يُضبَط لفظ الجلالة بوضع علامة الحذف عليه، سواءٌ أكان مجرّداً من الحروف الزّوائد أو اتَّصل به 
أحد الحروف.

ح
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خَلَّٰقُ{}لَٰمَسْتُمُ{)1(}ثُلَٰثَ{
ْ
}بخَِلَٰقِكُمْ{}بخَِلَٰقِهِمْ{}اَ۬ل

}ءَآلَٰنَ{)2(}الَّٰٓئِے{}الَّٰتِِے{}اُ۬للَّٰتَ{}خَلَٰق{
يلَٰفِ{ بيٌِن{}خِلَٰف{}خِلَٰفَكَ{)3(}إِيلَٰفِهِمْ{}لِْإِ }بلََٰٓؤٞامُّْ
َلَٰٓؤُاْ{ غُلَٰمُ{}غُلَٰماٗ{}بغُِلَٰمٍ{}غُلَٰمٞ{}اَ۬لْبْ

ْ
}اَ۬ل

} لَٰقُ{}عَلَّٰمُ{}وَبكَِلَٰمِِے{}كَلَٰمَ{}لِغُلَٰمَيْنِ }اِ۬لطَّ
ِسْلَٰمُ{

ْ
ِسْلَٰمِ{}اِ۬لْإ

ْ
}وَاخْتلَِٰفِ{}إسِْلَٰمَكُم{}إسِْلَٰمِهِمْ{}للِْإ

{}اَ۪خْتلَِٰقٌ{}اِ۪خْتلَِٰفاٗ{ وْلَٰدَهُنَّ
َ
وْلَٰدكُمْ{}أ

َ
وْلَٰدهمْ{}أ

َ
}أ

وْلَٰداٗ{
َ
وْلَٰدِ{}وَأ

َْ
}حَلَٰٓئِلُ{}وّلَٰيَتهِِم{}ءَالَٰفٖ{}وَالْأ

لَِٰدِ{
ْ

قَلَٰٓئِدَ{}إمِْلَٰقٖ{}اِ۬لْب
ْ
وَلَٰيَةُ{}اَ۬ل

ْ
صْلَٰبكُِمْ{}اَ۬ل

َ
}أ

زْلَٰمِ{}لَٰغِيَةٞ{}يَتلََٰوَمُونَ{
َْ

زْلَٰمُ{}باِلْأ
َْ

عْلَٰمِ{}وَالْأ
َْ

}كَالْأ
قلَْٰمٞ{

َ
قلَْٰمَهُمْ{}أ

َ
{}أ حْلَٰمٖ{}جَلَٰبيِبهِِنَّ

َ
حْلَٰمُهُم{}أ

َ
}أ

حْلَٰمِ{
َْ

حيث وقعت}اِ۬لْأ

ِصْلَٰحَ{ وهي بهود. 
ْ
}إصِْلَٰحِۢ{، }إصِْلَٰحاٗ{،}إصِْلَٰحِهَا{ حيث وقعت،}اَ۬لْإ

واختار

المشارقةالمغاربة

إثبات الألف في: }قُلۡ‍إصِۡلََاحٞ{ بالبقرة.حذف الألف في: }قُلْ إصِْلَٰحٞ{ بالبقرة.

)1( على قراءة المدّ.
)2( على قراءة النقّل.
)3( على قراءة المدّ.
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 }بظَِلَّٰمٖ{ حيث وقع.

واختار

المشارقةالمغاربة

بظَِلَّٰمٖ  ليَسَْ   َ نَّ اَ۬للَّهَّ
َ
حذف الألف في: }وَأ

عَبيِدِ{ بآل عمران.
ْ
لِ
ّ
ل

مٖ‍ ‍لَيۡسَ‍بظَِلَاَّ َ ‍ٱللَّهَّ نَّ
َ
إثبات الألف في: }وَأ
لّلِۡعَبيِدِ{ بآل عمران.

وهي  }مُلَٰقٍ{  بالانشقاق،  وهي  }فَمُلَٰقِيهِ{  وقعت،  حيث  }يُلَٰقُواْ{)1( 
بالحاقّة،}مُلَٰقِيكُمْ{ وهي بالجمعة، }لَٰقِيهِ{ وهي بالقصص.

واختار

المشارقةالمغاربة

إثبات الألف في: }يوَمَۡ� الَتَّلاقَِ{ وهي بغافر.حذف الألف في: }يوَمَْ اَ۬لَتَّلَٰقِ{ وهي بغافر.

واختار

المشارقةالمغاربة

حذف الألف في:}حَقَّ تلَِٰوَتهِِۦ{، 
}وَعَلَٰنيِةَٗ{، }لوَْمَةَ لَٰٓئِمٖ{، 

 ،} وبُهُمْ{، }فُلَٰناً{، }لَّٰزبِِۢ
ُ
}لَٰهِيَةٗ قُل

}غِلَٰظٞ{، }حَلَّٰفٖ{.

إثبات الألف في: }حَقَّ تلِاوََتهِِۦ{، 
ئِمٖ{، 

}وَعَلانَِيَةٗ{، }لوَْمَةَ لَّآَ
وبُهُمْ{، }فُلانَاً{، 

ُ
}لَّاهَِيَةٗ قُل

فٖ{.
َّ
{، }غِلاظَٞ{، }حَلا }لَّاَّزبِِۢ

)1( على قراءة المدّ.
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حذف الألف بعد الميم

يمَْنٰهِِمْ{، 
َ
}أ يمَْنٰكُمْ{، 

َ
}أ يمَْنٰكُِمْ{، 

َ
ِّ

}لْأ في:  وذلك  جاء  كيف  يمَْنٰ{ 
َ
}أ

يمَْنٰهِِم{.
َ
{، }وَبأِ يمَْنُٰهُنَّ

َ
يمَْنَٰ{، }أ

َْ
}اُ۬لْأ

ٰـنهمْ{،  ٰــنِ{، }إيِمَ يمَ ِ
ْ
ٰــنكُمْ{، }باِلْإ ٰــن{ كيف جاء، وذلك في: }إيِمَ }إيِمَ

ٰـنكُِم{، }إيِمَنٰهَا{، }بإِيِمَنٰهِِمْ{، }إيِمَنٰه{،  ٰــناٗ{، }بإِيِمَ ٰــنِ{، }إيِمَ يمَ ِ
ْ
}للِْإ

.} ٰـنهِِنَّ }بإِيِمَنٍٰ{، }بإِيِمَ
عْمَلٰهُمْ{، 

َ
}أ عْمَلٰكُمْ{، 

َ
}أ نَا{، 

ُ
عْمَلٰ

َ
}أ في:  وذلك  جاء  كيف  عْمَلٰٞ{ 

َ
}أ

.} ً
عْمَلٰا

َ
}أ

كِ{ في آل عمران، }يَمَٰلِٰكُ{ وهي 
ْ
مُل

ْ
 }مَلِٰكِ{)1( في الفاتحة، }مَلِٰكَ اَ۬ل

حيث  }ثمََنٰيَِةَ{  بالقصص،  وهي   } }ثمََنِِٰيَ وقع،  حيث   } ِ ٰ
حْْمَٰنَ }اَ۬لرَّ خرف،  بالزُّ

وهي  بالأعراف، }بإِمَِمِٰهِمْ{  وهي  ئِهِۦ{  سْمَٰٓ
َ
بالبقرة، }أ وهي  مَنَٰتَهُۥ{ 

َ
وقعت، }أ

فَتُمَرُٰونهَُۥ{)2( وهي 
َ
}وَتمََثٰيِلَ{في سبإ، }أ بالنُّور،  عْمَمِٰكُمْ{ وهي 

َ
بالإسراء، }أ

}بسِِيمَهُٰمْ{  بالأحزاب،  وموضع  بالبقرة  موضعان  وهي   )3(} وهُنَّ }تُمَٰٓسُّ بالنَّجم، 
ؤُاْ{ وهي بفاطر. عُلَمَٰٓ

ْ
عراء، }اِ۬ل ؤُاْ{وهي بالشُّ في البقرة ومحمّد والرّحم�ن، }عُلَمَٰٓ

غَمَمَٰ{ حيث وقع.
ْ
}اُ۬ل

واختار

المشارقةالمغاربة

غَمَمَٰ{، 
ْ
ناَ عَلَيكُْمُ اُ۬ل

ْ
ل
َّ
حذف الألف في: }وَظَل

غَمَمِٰ{ موضعي البقرة.
ْ
نَ اَ۬ل }فِِے ظُلَلٖ مِّ

إثبات الألف في: }وَظَلَّلۡنَا‍عَلَيۡكُمُ‍ٱلۡغَمَامَ{، 
}فِِي‍ظُلَلٖ‍مِّنَ‍ٱلۡغَمَامِ{ موضعي البقرة.

)1( على قراءة المدّ.

)2( على قراءة المدّ.

)3( على قراءة المدّ.
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حذف الألف بعد النُّون

َنَزٰعَْتُمْ{، }تنََزٰعَُواْ{،  نازع( وهي في: }تنََزٰعَْتُمْ{، }وَلَتَ أفعال )النِّزاع(، و)التَّ
}فَتَنَزٰعَُواْ{، }يَتَنَزٰعَُونَ{، }يُنَزٰعُِنَّكَ{.

أفعال )المناجاة( وهي في: }يَتَنَجَٰوْنَ{، }تنََجَٰيتُْمْ{، }تَتَنَجَٰوْاْ{، }تنََجَٰوْاْ{، 
}نَجَٰيتُْمُ{.

ٰـطِيِر{ وهي  قَنَـ
ْ
بالبقرة، }وَال ٰـسِكَكُمْ{ وهي  نَـ حيث وقع، }مَّ ٰــفِعُ{  }مَنَ

صْنَمَٰكُم{ وهي في الأنبياء، 
َ
افَّات،}أ بآل عمران، }وَنَدَٰينَْهُٰ{ وهي في مريم والصَّ

وقع،  حيث  ٰــثاٗ{  }إنَِ مر،  الزُّ في  وهي  }ينََبٰيِعَ{  النَّحل،  في  وهي  ٰـناٗ{  كْنَ
َ
}أ

خِٰرَةٗ{)1( وهي بالنَّازعات.  }نَّ
عْنَبٰاٗ{ وهي بالنَّبإ.

َ
عْنَبَٰ{ وهي موضعان بالنَّحل،}أ

َْ
عْنَبٰٖ{ حيث وقع، }الْأ

َ
}أ

واختار

المشارقةالمغاربة

عْنَبٰٖ{ 
َ
حذف الألف في: }جَنَّةٞ مِّن نَّخِيلٖ وَأ

عْنَبٰٖ{ بالأنعام.
َ
نْ أ تٰٖ مِّ بالبقرة، }وجََنَّ

عْناَبٖ{ 
َ
إثبات الألف في: }جَنَّةٞ مِّن نَّخِيلٖ وَأ

عْناَبٖ{ بالأنعام.
َ
نْ أ تٰٖ مِّ بالبقرة، }وجََنَّ

عْنَقٰهمْ{ حيث وقع.
َ
}أ

واختار

المشارقةالمغاربة

عد. عْنَقِٰهِمْ{ بالرَّ
َ
عد.حذف الألف في: }أ إثبات الألف في: }أَعۡنَاقهِِمۡ{ بالرَّ

)1( على قراءة المدّ.
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واختار

المشارقةالمغاربة

إثبات الألف في: }فَنَاظِرَةُۢ{ وهي بالنَّمل.حذف الألف في: }فَنَظِٰرَةُۢ{ وهي بالنَّمل.

حذف الألف بعد الهاء)1(

ٰـدَتُنَا{،  }لشََهَ ٰـدَةَ{،  هَ }اُ۬لشَّ هَدَٰةِ{،  َـ }للِشّ في:  وهي  جاء،  كيف  }شَهَـٰدَة{ 
هَدَٰةِ{، }فَشَهَدَٰةُ{، }شَهَدَٰتُهُمْ{، }بشَِهَدَٰتهِِمْ{. هَدَٰةِ{، }وَالشَّ }شَهَدَٰتهِِمَا{، }باِلشَّ

نهَْرٰاٗ{.
َ
نهَْرُٰ{،}أ

َْ
نهَْرٰٞ{ كيف جاء، وهو في: }اَ۬لْأ

َ
}أ

خرف والنَّبأ، }بهَِدِٰے{  }فَرِهَنٰٞ{)2( وهي بالبقرة، }مِهَدٰاٗ{)3( وهي في طه والزُّ
وم،}بُرْهَنٰ{،}بُرْهَـٰنَكُمْ{حيث وقعا، }بُرْهَنَٰنِٰ{)4(  مل، }بهَِدِٰ{ في الرُّ في النّـَ
شْهَدُٰ{ وهي في هود وغافر، }جِهَدٰاٗ{ 

َْ
{ حيث وقع، }اُ۬لْأ ةٖ

وهي بالقصص، }بجَِهَلَٰ
ۦ{ وهي في الفجر. هَنََٰنِ

َ
عد، }أ رُٰ{ في الرَّ قَهَّ

ْ
في الممتحنة، }اُ۬ل

حذف الألف بعد الواو

بوَْبٰاٗ{.
َ
بوَْبُٰهَا{، }أ

َ
بوَْبَٰ{، }أ

َْ
بوَْبٰهَِا{، }اِ۬لْأ

َ
بوَْبٰ( كيف جاء وذلك في: }أ

َ
)أ

}لِْإِخْوَنٰهِِمْ{،  }إخِْوَنٰاٗ{،  }فَإخِْوَنُٰكُمْ{،  في:  وذلك  جاء  كيف  )إخِْوَنَٰ( 
{، }وَلِْإِخْوَنٰنَِا{. }إخِْوَنٰهمْ{، }إخِْوَنٰكُمْ{، }إخِْوَنٰهِِنَّ

مْوَلٰهُمْ{، 
َ
}أ مْوَلٰكُم{، 

َ
}أ مْوَلِٰ{، 

َْ
}اَ۬لْأ في:  وذلك  جاء  كيف  مْوَلٰ( 

َ
)أ

مْوَلٰٖ{.
َ
مْوَلٰنَا{، }بأِ

َ
{ ،}أ

ٗ
مْوَلَّٰا

َ
مْوَلِٰهِمْ{، }أ

َ
مْوَلِٰكُم{، }بأِ

َ
}بأِ

حم�ن وثالث النُّور. خرف والرَّ يُّهَ{ بغير ألفٍ في الزُّ
َ
)1( وردت كلمة }أ

)2( على قراءة المدّ.

)3( على قراءة المدّ.
)4( بحذف الألف الأولى، أما الألف التي للتثنية فقد تقدم الكلام عليها.
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وَنُٰهَا{.
ْ
ل
َ
وَنٰكُِمْ{، }أ

ْ
ل
َ
وَنُٰهُۥ{، }أ

ْ
ل
َ
وَنٰ( كيف جاء وذلك في: }أ

ْ
ل
َ
)أ

زْوَجِٰهِم{، 
َ
ِّ

}لْأ زْوَجٰاٗ{، 
َ
}أ  ،} زْوَجَٰهُنَّ

َ
في:}أ وذلك  جاء  كيف  زْوَجٰ( 

َ
)أ

زْوَجِٰـكَ{، 
َ
ِّ

}لْأ زْوَجُٰـهُۥ{، 
َ
}أ زْوَجٰـهمْ{، 

َ
}أ زْوَجِٰـنَا{، 

َ
}أ زْوَجُٰكُمْ{، 

َ
}أ

زْوَجَٰ{.
َْ

زْوَجَٰكَ{، }اَ۬لْأ
َ
}أ

ينِْ{،  وَلِٰدَ
ْ
}فَللِ ينِْ{،  وَلِٰدَ

ْ
}للِ ينِْ{،  وَلِٰدَ

ْ
}وَباِل في:  وذلك  جاء  كيف  ينِْ(  وَلِٰدَ

ْ
)اِ۬ل

وَلǺَِٰنِٰ{.
ْ
يهِْ{، }اَ۬ل يكَْ{، }لِوَلِٰدَ {، }وَلِوَلِٰدَ يَّ يهِْ{، }وَلِٰدَ {، }بوَِلِٰدَ يَّ }وَلِوَلِٰدَ

مْوَتٰاَۢ{ 
َ
مْوَتٌٰ{، }أ

َ
}وَعَٰدْناَ{)1( وهي بالبقرة والأعراف،}وَوَعَٰدْنَكُٰمْ{)2( وهي بطه، }أ

عُدْوَنِٰ{ حيث وقعا، }عُدْوَنٰاٗ{ 
ْ
مْوَتُٰ{ وهي بفاطر، }عُدْوَنَٰ{، }ال

َْ
حيث وقعا، }اَ۬لْأ

عد،}مَوَقِٰيتُ{ وهي بالبقرة،}وَسِٰعٌ{ حيث  وَعِٰق{ وهي بالبقرة والرَّ وهي بالنِّساء، }اُ۬لصَّ
وقع، }وَسِٰعاً{ وهي بالنِّساء، }وَسِٰعَةٖ{ حيث وقعت،}وَحِٰد{، }وَحِٰداٗ{، }وَحِٰدَة{ 
تِِے{ وهي بمريم،  تكَِ{ وهي بالمائدة،}بوَِلِٰدَ ةُۢ{ وهي بالبقرة،}وَلِٰدَ حيث وقعت، }وَلِٰدَ
فوَْهِٰكُمْ{ بالأحزاب، }رضِْوَنٰٞ{، }رضِْوَنٰاٗ{ 

َ
فوَْهِٰهِم{ حيث وقعا، }بأِ

َ
فوَْهِٰهِمْ{، }بأِ

َ
}أ

 } }مَوَلَِٰيَ بالمائدة،  وهي  }فأَُوَرِٰيَ{  والأعراف،  بالمائدة  وهي  وقعا،}يُوَرٰےِ{  حيث 
فَوَحِٰشَ{ حيث 

ْ
{ وهي بمريم،}وَمَوَلِْٰيكُمْ{ وهي بالأحزاب،}ال مَوَلَِٰيَ

ْ
وهي بالنِّساء،}اُ۬ل

مَوَزِٰينَ{ 
ْ
بالتَّوبة، }اُ۬ل هٌٰ{ وهي  وَّ

هٰٞ{ وهي بهود،}لْأََ وَّ
َ
بالنَّحل، }أ وقع،}يَتوََرَٰيٰ{ وهي 

{، }فَوَكِٰهُ{  وهي بالأنبياء، }مَوَزِٰينُهُۥ{ حيث وقع، }لوََقٰحَِ{ وهي بالحجر،}رَوَسَِٰيَ
 ، بالحجِّ وهي  }صَوَمِٰعُ{  بالنُّور،  وهي  خْوَلِٰكُمْ{ 

َ
}أ بالنُّور،  قَوَعِٰدُ{ 

ْ
}وَال وقعا،  حيث 

وَحٰٖ{ وهي 
ْ
ل
َ
صْوَتَٰهُمْ{ كلاهما بالحجرات،}أ

َ
صْوَتٰكَُمْ{، }أ

َ
صْوَتِٰ{ بلقمان، }أ

َْ
}اَ۬لْأ

وقع،  حيث  }لوََقٰعِٞ{  حمن،  بالرَّ وهي  }باِلنَّوَصِِٰے{  بفصّلت،  وهي  قوَْتَٰهَا{ 
َ
بالقمر،}أ

)1( على قراءة المدّ.

)2( على قراءة المدّ.
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}وَعِٰيَةٞ{ وهي بالحاقَّة، }بمَِوَقٰعِِ{)1( وهي بالواقعة.
حذف الألف بعد الياء

يَطِٰيِن{. لِشَّ
ّ
يَطِٰيُن{، }ل }شَيَطِٰيَن{ كيف جاء وذلك في: }شَيَطِٰينهِِمْ{، }اُ۬لشَّ

موضع  }دِيَرٰ{ كيف جاء وذلك في: }دِيَرِٰكُمْ{،}دِيَرٰهِِمْ{،}دِيَرِٰناَ{، إلاَّ 
ياَرِ{. الإسراء وهو: }خِلَٰلَ اَ۬لّدِ

}بُنيَْنٰٞ{ كيف جاء وذلك في: }بُنيَْنُٰهُۥ{،}بُنيَْنُٰهُمُ{،}بُنيَْنٰاٗ{.
قِيَمَٰةِ{، }قيَِمٰاٗ{ }طُغْيَنٰهِِمْ{،}طُغْيَنٰاٗ{،}وَإِيَّٰيَ{،}فَإيَِّٰيَ{، }بيََتٰاً{ 

ْ
}اَ۬ل

وهي  بالنُّور،}تبِيَْنٰاٗ{  وهي   } يَمََٰيٰ
َْ

}اُ۬لْأ يوسف،  موضعا   } َ }رءُْيََٰيٰ وقعن،  حيث 
وقعا،  حيث  }خȂََيَٰكُٰمْ{،}خȂََيَٰنَٰا{  بإبراهيم)2(،  وهي  مِٰ{  ييَّ

َ
بالنَّحل،}بأِ

بيوسف، }يَلِٰتكُْم{)4( وهي  بالعنكبوت، }لفِِتۡيَنٰهِِ{)3( وهي  }خȂََيَٰهُٰم{ وهي 
لَّاَ يسَْجُدُواْ{)5( وهي بالنَّمل.

َ
بالحجرات، }أ

يَاحَ{. نْ يُّرسِْلَ اَ۬لرِّ
َ
وم وهو: }أ ل بالرُّ يَحٰ{ حيث وقع، إلاَّ الموضع الأوَّ }اِ۬لرِّ

واختار

المشارقةالمغاربة

مس. مس.إثبات الألف في: }وسَُقْياَهَا{ وهي بالشَّ حذف الألف في: }وسَُقۡيَهَٰا{ وهي بالشَّ

)1( على قراءة المدّ.
)2( ورُسِمتْ بياءين.
)3( على قراءة المدّ.
)4( على قراءة المدّ.

)5( بحذف الألف التي بعد الياء، وألف الوصل التي يُؤتى بها للابتداء، عند من قرأ بهما.
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واختار

المشارقةالمغاربة

حْياَكُمْ{، 
َ
إثبات الألف في: }فَأ

حْيَاهُمْ{ موضعا البقرة.
َ
}ثُمَّ أ

حۡيَكُٰمۡ{، 
َ
حذف الألف في: }فَأ

حۡيَهُٰمۡ{ موضعا البقرة.
َ
‍أ }ثُمَّ
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الفصل الثَّاني:
حذف الياء

‍āنَ{،  مِّيِّ
ُ
‍āنَ{،}ٱلۡۡأ }للِۡحَوَاريِِّ ‍āنَ{،  }ٱلۡۡحَوَاريِِّ من:  رسماً  الثَّانية  الياء  حُذِفت   

‍āنَ{.  نٰيِِّ ‍ـāنَ{، }رَبَّ ٕـِ }ٱلنَّبيِٓ
 وحُذِفت الياء الثّانية من كلّ كلمةٍ وقع في آخرها ياءان ثانيتُهما ساكنة، وذلك في: 
ۦ{،  ۦ{،}نُحْْيِ ۦ{،}وَلَِيِّ حْْيِ

ۦ{،}وَنسَْتَ ۦ{،}أُحْْيِ ۦ{،}يُحْْيِ حْْيِ
}يسَْتَ

ۦ{. حْْيِ
ۦ{،}فَيسَْتَ }فَيُحْْيِ

حَــāِيَ{)1(  }مَنْ  الأعراف،  في  وهي  }وَلِـِّۧيَ{  من:  الأولى  الياء  وحُذِفت   
في الأحقاف   } ٱلمَۡوۡتََىٰ }يُُحۡـāِيَ‍ وهي في الفرقان،  حُۡـāيَِ{  وهي في الأنفال، }لّنِ

والقيامة. 

ۡۦنِ{ بطه)3(. كما حُذِفت الياء من: }إĀِلَفِٰهِمۡ{)2( وهي بقريش، }هَذَٰ

واختار

المشارقةالمغاربة

عموم  في  }إبǼَِْهِٰيمَ{،  في:  الياء  إثبات 
القرآن.

حذف الياء في: }إبِرَۡهā‍ِٰمَ{ بالبقرة 
خاصّة، وإثباتها فيما سوى ذلك.

)1( وذلك على غير قراءة إدغام الياء.
)2( وذلك على قراءة الياء.
)3( وذلك على قراءة الياء.
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وحُذِفت الياء التي تُسمّى زائدةً عند القرّاء)1( في:

 } حَقَّ
ْ
{ بالنسّاء، }يَقْضِ اُ۬ل ُ اعِ{ وهي بالبقرة وموضعين بالقمر، }يُؤْتِ اِ۬للَّهَّ }اَ۬لدَّ

مُتَعَالِ{ وهي 
ْ
تِ{ في هود، }اُ۬ل

ْ
مُؤْمِنيَِن{ وهي بيونس، } يوَۡمَ يأَ

ْ
بالأنعام، } نُنجِ اِ۬ل

وَادِ{ حيث 
ْ
مُهْتَدِ { في الإسراء والكهف،}نَبغِْ{ وهي بالكهف، } اِ۬ل

ْ
بالرّعد، }اَ۬ل

َادِ{، } لهََادِ{ كلاهما بالحج، } وَادِ اِ۬لنَّمْلِ{ بسورته، } بهَِدِٰ{   بالروم ، 
ْ

وقع، }الْب
جَوَابِ{ وهي بسبأ، }صَالِ{ وهي بالصّافّات، }اَ۬لَتَّلَٰقِ{، }اَ۬لَتَّناَدِ{ كلاهما 

ْ
}كَال

مُنَادِ{ كلاهما 
ْ
جَوَارِ { وهي بالشّورى والرّحم�ن والتّكوير، }يُنَادِ{ ، }اِ۬ل

ْ
بغافر، }اِ۬ل

{ في الفجر. بق، } فَمَا تُغْنِ{ في القمر، }يسَِْرِ

}فَارهَْبُونِ{ وهي بالبقرة والنحّل، }وَاتَّقُونِ{ وهي بالبقرة، }فَاتَّقُونِ{ حيث 
بَعَنِ{، }وخََافُونِ{  اِ۪تَّ بالبقرة، }وَمَنِ  تكَۡفُرُونِ{، }دَعََانِ{ كلاهما  وقع،}وَلَّاَ 
طِيعُونِ{ حيث وقع، }وَاخْشَوْنِ { موضعا المائدة، }وَقدَْ 

َ
كلاهما بآل عمران، }وَأ

}تُنظِرُونِ{  والمرسلات،   بالأعراف  وهي  }كِيدُونِ{  بالأنعام،  وهي  هَدَىنِٰ{ 
ونِ{،  

ُ
رسِْل

َ
{ وهي بهود، }تُخْزُونِ{ وهي بهود والحجر، }فَأ لَنِّ حيث وقع، } تسَْ َٔ

}تي{  }مَتاَبِ{،  بيوسف،  أربعتها  }تُفَنّدُِونِ{   ، }تُؤْتُونِ{  }تَقْرَبُونِ{، 
كلاهما  ءِ{ 

ٓ
}دُعََا كْتُمُونِ{،  شُۡرَ

َ
}أ وقع،  حيث  }عِقَابِ{  بالرّعد،  كلاهما 

}تَفْضَحُونِ{   ، ونِ{  ُ }تُبَشِّرِ بق،  وموضعين  بإبراهيم،  وهي  }وعَِيدِ{  بإبراهيم، 
بالإسراء،  وهي  رْتنَِ{  خَّ

َ
أ }لئَِنْ  بالنحّل،  وهي  ونِ{  قُّ }تُشَٰٓ بالحجر،  كلاهما 

ن تُعَلِّمَنِ{ أربعتها بالكهف، 
َ
{ ، } أ ن يُؤْتِيَنِ

َ
ن يَهْدِينَِ{ ، }إنِ ترََنِ{ ، }  أ

َ
}أ

بالعنكبوت،  بالأنبياء وموضع  فَاعْبُدُونِ{ وهي موضعان  بطه، }  }تتََّبعَِنِ{ وهي 
بُونِ{ وهي موضعان  ونِ{ وهي بالأنبياء، } نكَِيِر{ حيث وقع، } كَذَّ

ُ
}تسَْتعَْجِل

ون{، }اِ۪رجِْعُونِ{، }تُكَلِّمُونِ{  ثلاثتها  ن يحَْضُُرُ
َ
بالمؤمنون وموضع بالشّعراء،}أ

)1( مع مراعاة ما لكلّ قارئ في إثباتها نطُقاً من عدمه.
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بالمؤمنون، }يَهْدِينِ{ بالشّعراء، }سَيَهْدِينِ{ حيث وقع، }يسَْقِيِن{،  }يشَْفِيِن{، 
بالشّـــعراء  كلاهما  ونِ{ 

ُ
}يَقْتُل بُونِ{،  }يُكَذِّ بالشّــعراء،  ثلاثتها  }يُحْييِِن{ 

بالنمّل، }إنِ  { ثلاثتها  ُ ءَاتىَنِٰ اِ۬للَّهَّ وننَِ{، }فَمَا  تُمِدُّ
َ
وبالقصص، }تشَْهَدُونِ{، }أ

بالصّافّات،  وهي  }لتََُرْدِينِ{  بيس،  ثلاثتها  }فَاسْمَعُونِ{  }يُنقِذُونِ{،  يُردِْنِ{، 
}وَاتَّبعُِونِ{  بغافر،  وهي  }اِ۪تَّبعُِونِ{   ، بالزّمر  عِبَادِ{   ْ }فَبَشِّرِ بص،  }عَذَابِ{ 
ن 

َ
ونِ{ كلاهما بالدّخان، }لِْيَعْبُدُونِ{، }أ

ُ
ل وهي بالزّخرف، }ترَجُْمُونِ{، }فَاعْتََزِ

ونِ{ الثّلاثة بالذّاريات، }نُذُرِ{ السّتّة بالقمر، }نذَِيرِ{ 
ُ
يُطْعِمُونِ{، }فَلاَ يسَْتعَْجِل

بالكافرون،  }دِينِ{  الفجر،  في  كلاهما   } هَنََٰنِ
َ
أ  { كْرَمَنِ{، 

َ
أ  { بالملك،  وهي 

{، }يَقَٰوْمِ{ حيث وقعا، }يَعِٰبَادِ{ الموضعان الأوّلان بالزّمر. {، }رَّبِّ }يَرَٰبِّ
لالتقاء  وصلاً  النطّق  في  تَظهر  لا  ول�كنهّا  بالياء،  التّالية  الكلمات  رسمت  تنبيه: 

السّاكنين وهي:

اِ۬لْأٓيَتُٰ  تُغْنِِے  }وَمَا  بالمائدة،  بقَِوْمٖ{   ُ اِ۬للَّهَّ تِِے 
ْ
}يأَ بالبقرة،  حِكْمَةَ{ 

ْ
اِ۬ل }يُؤْتِِے 

وهي  رْضَ{ 
َْ

اِ۬لْأ تِِے 
ْ
نأَ نَّا 

َ
}أ بيوسف،  وهي  كَيلَْ{ 

ْ
اِ۬ل أُوفِِے   َ نِّيِّ

َ
أ  { بهود،   } وَالنُّذُرُ 

{ بالنمّل، }لَّاَ  عُمَْيِ
ْ
{ وهي بمريم، }بهَِدِٰے اِ۬ل ِ ٰ

حْْمَٰنَ بالرّعد والأنبياء، } إلَِّاَّ ءَاتِِے اِ۬لرَّ
قِِے 

ْ
مثله، }يُل بالرّوم وما كان  اِ۬لنَّاسِ{  يدِْے 

َ
بالقصص، }أ Ƿَهِٰلِيَن { وهي 

ْ
اِ۬ل نبَتَْغِِے 

قَوْمَ{ حيث وقع.
ْ
َ لَّاَ يَهْدِے اِ۬ل وحَ{ بغافر وما كان مثله،  }إنَِّ اَ۬للَّهَّ اِ۬لرُّ
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الفصل الثَّالث:
حذف الواو

حُذِفت الواو الثَّانية من كلُّ كلمةٍ اجتمع فيها واوان ثانيتُهما بعد ضَمٍّ واتَّصَلَتا خطّاً، 
وذلك في:

وُۥاْ{،
ْ
وۥُاْ{،}وُۥرِيَ{،}يسَْتَوۥُنَ{،}فَأ

ْ
وۥُنَ{،}تلَ

ْ
وۥُنَ{،}تلَ

ْ
}دَاوُۥدَ{،}يلَ

مَوءُْۥدَةُ{
ْ
غَاوُۥنَ{، }لِتسَْتَوۥُاْ{،}اَ۬ل

ْ
}ال

ورُسِمتْ }لِيَسُـُٔواْ{ وهي بالإسراء، بحذف الواو الأولى. 

ورُسِمتْ }وَأَكُنَ{ بالمنافقون، بحذف الواو)1(.

ووردت الكلمات التّالية بدون واو رسماً ونطقاً، وهي:
)2(} ُ اُ۬للَّهَّ }وَيَمْـحُ  بالقمر،  يدَْعُ{  }يوَْمَ  بالإســــراء،  ٰـنُ{  نسَـ ِ

ْ
اُ۬لْإ }وَيَدْعُ 

مُؤْمِنيَِن{ بالتّحريم.
ْ
بَانِيَةَ{ وهي بالعلق،  وكذا  }وَصَلِٰحُ اُ۬ل بالشّورى،}سَنَدْعُ اُ۬لزَّ

)1( على قراءة الواو.
َّها  لا تَظهر في النطّق وصلاً  لالتقاء  { بالرّعد فهي بالواو، وقد تلتبس على القارئ لأنن ُ ا }يَمْحُواْ اُ۬للَّهَّ )2( أمَّ

الساكنين.
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ابع: الفصل الرَّ
حذف اللاَّم

رُسِمت: }اليلِْ{،}الَّٰٓئِے{،}اَ۬لتِِے{،}الَّٰتِِے{،}اَ۬لِذے{،}اَ۬لِذينَ{، }اَ۬لَذينِْ{، 
}الǻَنِٰ{ بلامٍ واحدةٍ.

{ بحذف إحدى لامَيْ لفظ الجلالة؛ لدخول لام الجرِّ عليها)1(. ورُسمت: }لِلَّهِ

الفصل الخامس:
حذف النُّون

بنونٍ  بالأنبياء  }نĂ‍ُجِِي{)3(  بيوسف،  وهما  جِِي{)2(  }فَنُـĂـ نَّا{،  مَ۬
ْ
}تأَ رُسِمت: 

واحدةٍ.

وجوه  ضبطها  كيفية  وفي  قالون،  برواية  المدينة  لمصحف  موافقة  الفصل  هذا  في  الكلمات  جُعِلت   )1(
فتأمّل. الضّبط،  باب  من  محلها  في  تجدها  للمصاحف،  واختيارات 

)2( على القراءة بنونين.

)3( على القراءة بنونين.
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الباب الثَّاني:
يــادة الزِّ

الهجاء ثلاثةٌ وهي: الألفُ، والياءُ، والواوُ.  يُزادُ في المصاحف من حروف  الذي 
وإليك بيانها.

ل: زيادة الألف الفصل الأوَّ

رة واواً في: بعد الهمزة المُصَوَّ

ؤُاْ{}جَزَٰٓؤُاْ{ نۢبَٰٓ
َ
ؤُاْ{}أ ؤُاْ{}دُعَٰٓ ؤُاْ{}مَا نشََٰٓ }عُلَمَٰٓ

ؤُاْ{ عُلمََٰٓ
ْ
ؤُاْ{}اِ۬ل عَفَٰٓ َلَٰٓؤُاْ{}اَ۬لضُّ }بُرَءَٰٓؤُاْ{}بلََٰٓؤٞاْ{}اَ۬لْبْ

كَٰٓؤُاْ{}شُفَعَٰٓؤُاْ{ ؤُاْ{}شُُرَ بنَْٰٓ
َ
}نَبؤَاْ{}تَفْتَؤُاْ{}أ

مَلَؤُاْ{}يُنبََّؤُاْ{
ْ
ؤُاْ{}تَظْمَؤُاْ{}يَتَفَيَّؤُاْ{}اَ۬ل توََكَّ

َ
}أ

بدَْؤُاْ{ }اِ۪مْرُؤٌا{}يَّنشَؤُاْ{}يعَْبَؤُاْ{}يدَْرَؤُاْ{}يَّ

باسم  أو  بالفعل  المتَّصلةِ  فة  المتطرِّ الجمع  واو  بعد  وقعت  إذا  الألف  تُزاد  كذلك 
واْ{، 

ُ
}مُرسِْل تُفْسِدُواْ{،}فاَسْعَوْاْ{،}كَاشِفُواْ{،  }ءَامَنُواْ{،}لَّاَ  نحو:  الفاعل 

وهي  حيث وقعا،}فاَءُٓو{‍ وهي: }باَءُٓو{، }جَاءُٓو{  وخرج عن ذلك ستَّة أفعالٍ 
بدون  فرُسِمتْ  بالحشر  بسبأ، }تَبَوَّءُو{ وهي  بالفرقان }سَعَوْ{  بالبقرة، }عَتَوْ{ 

واْ{ حيث وقع.
ُ
ألف. وكذا تُزاد الألف بعد الواو في: }بَنُواْ{ في يونس، و }أُوْل

إلى  المسند  الفعل  في  الواقعة  فة  المتطرِّ الواو  بعد  وقعت  إذا  أيضاً  الألف  وتُزاد 
يرَْبُواْ{،  }فَلاَ   ،} بَثِّّےِ شْكُواْ 

َ
}أ نحو:  الظَّاهر  الجَمع  من  معناه  في  وما  المفرد، 

نْ يَّعْفُوَ عَنهُْمْ{‍
َ
وَاْ عَليَهِْمُ{ إلاَّ أننَّها حُذفتْ في كلمةِ }أ

ُ
َتلْ ِ

ّ
خْبَارَكُمْ{، }لَت

َ
وَاْ أ

ُ
}نَبلْ

بالنِّساء، كما حُذفتْ في كلمةِ }ذُو{ حيث وقعت. 
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موضعان  وهي   } }مِائْتَيَْنِ وقعت،  حيث  من:}مِائْةََ{  الميم  بعد  أيضاً  وتزاد   
اذْْبحََنَّهُۥ{ وهي في النَّمل. وبعد شين: }لشَِاےْْءٍ{ 

بالأنفال. وبعد اللاَّم ألف في: }لْأََ
بَوٰاْ{. بالكهف، وبعد الألف المرسومة واواً في: }اُ۬لرِّ

واختار

المشارقةالمغاربة

 عدم زيادة الألف بعد الجيم في: 
مر والفجر. ءَ{ وهي بالزُّ }جِِےٓ

زيادة الألف بعد الجيم في: 
مر والفجر. }جِاےْٓءَ{ وهي بالزُّ

واختار

المشارقةالمغاربة

زيادة الألف بعد الهمزة الثَّانية في: 
حم�ن. ؤُاْ{ في الرَّ

ُ
ؤْل

ُّ
}اَ۬لل

عدم زيادة الألف بعد الهمزة الثَّانية في: 
حم�ن. }ٱللُّؤۡلؤُُ{في الرَّ

واختار

المشارقة )في مصحفي المدينة ]الدّوري والسّوسي[ ومصحف دار أفريقيا(

افَّات،  { وهي بآل عمران والصَّ
َ

الَْي ِ
اوْضَْعُواْ{وهي بالتَّوبة، }لْإَ

زيادة الألف في: }وَلْأََ
انْتُمْ{وهي بالحشر.

}لْأََ

الفصل الثَّاني: زيادة الياء

بَإےِْ{ بالأنعام، وبعد الياء  فَإيِنْ{ وهي بآل عمران والأنبياء،}نَّ
َ
 بعد الهمزة في: }أ

يَيدْٖ{ وهي بالذاريات.
َ
في: }بأِ
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يهِْمْ{ وهي بيونس.  ِ
يهِْۦ{ حيث وقعت، }مَلْإَ ِ

 وبعد اللاَّم ألف في: }مَلْإَ

واختار

دي( المغاربة )في المصحف المحمَّ

ئِهِمْ{ وإنِّما جُعلتْ صورة للهمزة، 
ئِهِۦ{، }مَلاَْ

عدم زيادة الياء في: }مَلاَْ
ائدة. والألف هي الزَّ

واختار

المشارقةالمغاربة

قَاءِٓےْ{‍بيونس، 
ْ
زيادة الياء في: }تلِ

}إيِتاَءِٓےْ{ بالنَّحل،‍}ءَاناَءِٓےْ{ بطه، 
ورى. رَآءِےْ{ بالشُّ }وَّ

{‍بيونس،  عدم زيادة الياء في: }تلِۡقَايِٕٓ
{ بطه،  { بالنَّحل،‍}ءَاناَيِٕٓ }إيِتَايِٕٓ

ورى)1(. { بالشُّ }وَرَايِٕٓ
ييّكُِمُ{ 

َ
}بأِ بإبراهيم،  وهي  مِٰ{  ييَّ

َ
من:}بأِ الياءَيْن  إحدى  بالمزيد  يُلحق  ا  وممَّ

وهي بالقلم.

الفصل الثَّالث: زيادة الواو

الطَّلاق،  }أُوْلِِے{ حيث وقعا، }أُوْلَٰتُ{ وهي في  واْ{، 
ُ
}أُوْل الهمزة في:  بعد 

ءِ{، }أُوْلَٰٓئِكَ{، }وَأُوْلَٰٓئِكُمْ{، }فَأُوْلَٰٓئِكَ{ حيث وقعن،}سَأُوْرِيكُمْ{ 
}أُوْلَّآَ

وهي في الأعراف والأنبياء.

وم. { موضعا الرُّ {، }وَلقَِايِٕٓ )1( وجُعِلت الياء صورة للهمزة فيها، وفي: }بلِقَِايِٕٓ
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الباب الثَّالث:
البدل

ينقسم البدل في علم مرسوم المصحف إلى أربعة أقسامٍ وهي:
1. إبدال ياءٍ من ألف.

2. إبدال واو ٍمن ألف.
3. إبدال تاءٍ من هاء.

4.إبدال ألفٍ من نون.
وإليك كلَّ قسمٍ من هذه الأقسام على حدة.

ل: رَسْمُ الألفِ ياءً القسم الأوَّ

تُرسَم الألفُ ياءً:
1. إذا كانت منقلبةً عن ياءٍ)1( سواءٌ اتَّصل بها ضميرٌ أو لم يتَّصل، نحو:}هُدَىهُٰمۡ{، 
النجّم  وموضعي  }ٱهۡتَدَىٰ{،   ،} }رَمََىٰ }هَوَىهُٰ{،  }ٱسۡتسَۡقَىهُٰ{،  }فَتٗٗى{، 

ىٰ{، }لَقَدۡ‍رَأَىٰ{. 
َ
}مَا‍رَأ

}نَّجْوَيٰ{،   ،} ٰ َ
}كُسَالَي نحو:}يتََمََٰي{،  تأنيثٍ)2(  ألفَ  كانتْ  إذا   .2

 .} {، }يحَْيََيٰ {، }عِيسََيٰ }طُوبَيٰ{، }إحِْدَي{ وكذا: }مُوسََيٰ
وخرج عن ذلك:

توََلَّاَّهُ{  }مَن  وهي بالقصص ويس،  قصَْا{ 
َ
}أ وهي بالإسراء،  قصَْا{ 

َْ
- }اِ۬لْأ

مَاءُٓ{ 
ْ
، }عَصَانِِے{ وهي بإبراهيم، }سِيمَاهُمْ{ في الفتح، }طَغَا اَ۬ل وهي بالحجِّ

}نـََٔا{  عراء،  الشُّ في  وهي  ٰٓءَا{  }ترََ عمران،  بآل  وهي  }تُقَاتهِِۦ{  بالحاقَّة، 
وقع،  حيث  النَّجم،}رءََاهُ{  موضعي  غير  }رءََا{  لت،  وفصِّ الإسراء  في  وهي 

فتيان،    تثنيتها كقولنا في: فتى  بثُبوتها في الأسماء عند  ياءٍ  أنَّ الألف منقلبةٌ عن  نَّعرِفَ  )1( ويمكننا أن 
اشتريت.   اشترى  في:  م كقولنا  المُتكلِّ إلى  ها  ردِّ الأفعال عند  في  وبثُبوتها 

)2( وتوجد في وزن )فعالى( بضمِّ الفاء وفتحها، و)فعلى( مثلَّث الفاء.
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ا{ وهي بالمؤمنون،  }رءََاكَ{ وهي بالأنبياء،}رءََاهَا{ وهي بالنَّمل والقصص، }تَتَْرَ
تَا{ وهي بالكهف، و }مَرضَْاتِ{ حيث وقعت، و }مَرضَْاتِِے{ وهي 

ْ
وكذا }كِل

بالممتحنة، و }كِلاهَُمَا{ وهي بالإسراء، فرُسِمتْ بالألف.

واختار

المشارقةالمغاربة

حمن.  حمن.عدم الإبدال في: }وجََنَا{ وهي بالرَّ  الإبدال في: }وجََنََى{ وهي بالرَّ

مس،  - }اَ۪جْتَبَهُٰ{ في طه، }فَاجْتَبَهُٰ{ وهي في القلم، }عُقْبَهَٰا{ وهي في الشَّ
فرُسِمتْ  مريم،  في  وهي  وْصَنِِٰے{ 

َ
والرّحم�ن،}وَأ ومحمّد  البقرة  في  }بسِِيمَهُٰمْ{ 

بحذف الألف.

}هُدَايَ{،  نْيَا{،  نحو:}اِ۬لدُّ ألفاً  تُرسَمُ  َّها  فإنن الياء  جاورت  ألفٍ  كلُّ   -
}خȂََيَٰنٰاَ{،  }خȂََيَٰكُٰمْ{)1(،  فبالياء.   } }يحَْيََيٰ لفظ:  إلاَّ  }مَحْيَاےْٓ{، 

{، }يَبُٰشǼَْيَٰ{)2( فبالحذف.  َ }خȂََيَٰهُٰم{،}رءُْيََٰيٰ

واختار

المشارقةالمغاربة

مس. مس.إثبات الألف في: }سُقْياَهَا{ وهي بالشَّ حذف الألف في: }سُقۡيَهَٰا{ وهي بالشَّ

)1( إلاَّ: }خَطَيَٰىكُٰمۡ{ بالأعراف، }خَطَيَٰىهُٰمۡ{ بنوح، على قراءة أبي عمرو.
)2( على قراءة الألف بين الراء والياء المفتوحة. 



68

واختار

المشارقةالمغاربة

حْياَكُمْ{، 
َ
إثبات الألف في: }فَأ

حْياَهُمْ{ موضعا البقرة.
َ
}ثُمَّ أ

حۡيَكُٰمۡ{، 
َ
حذف الألف في: }فَأ

حۡيَهُٰمۡ{ موضعا البقرة.
َ
‍أ }ثُمَّ

 ،} { الاستفهاميَّة }مَتََيٰ ٰ َّ
نِّي

َ
{ الحرفيَّة)1(، }أ ٰ َ

3. كما تُرسَمُ الألف ياءً في: }عََلَي
{ وهي  َي{ في غافرٍ، }سَجََيٰ { حيث وقعت، }لدَ ٰ َ

{، }إلَِي ٰ {، }حَتَيَّ ٰ َ
}بلََي

{ وهي بسورتها، }ضُحَىهَٰا{  حَْيٰ }وَالضُّ بالنُّور،  زَكَيٰ{ وهي  حى، }مَا  بالضُّ
وطه،  بالأعراف  وهي  }ضُحْٗي{  مس،  بالشَّ وموضع  بالنَّازعات  موضعان  وهي 
 }

َ
عُلَي

ْ
}اِ۬ل مس،  }دَحَىهَٰا{ وهي بالنَّازعات، }تلََىهَٰا{، }طَحَىهَٰا{ كلاهما بالشَّ

قُوَيٰ{ وهي بالنَّجم. 
ْ
الموضعان بطه، }اُ۬ل

القسم الثَّاني: رسمُ الألفِ واواً

تُرسَم الألفُ واواً في:
غَدَوٰةِ{)2( وهي في الأنعام والكهف، }كَمِشْكَوٰةٖ{ 

ْ
بَوٰاْ{ حيث وقع، }باِل }اُ۬لرِّ

النَّجم،}زَكَوٰةٗ{،  في  وهي   } }مَنوَٰةَ غافر،  في  وهي  }اَ۬لنَّجَوٰةِ{  النُّور،  في  وهي 
كَوٰةَ{ حيث وقعتا. }اُ۬لزَّ

إلى  أُضِفْنَ  إذا  إلاَّ  وقعن،  حَيوَٰةِ{حيث 
ْ
{، }حَيَوٰةٗ{، }اِ۬ل لَوٰةَ }صَلَوٰةِ{، }اُ۬لصَّ

ضميرٍ)3( وذلك في: }صَلاتَِِے{،}صَلاتَُهُمْ{،}بصَِلََاتكَِ{،}صَلاتَهَُۥ{،}صَلاتَِ
هِمْ{،}لِحَياَتِِے{، }حَياَتكُِمُ{،}حَيَاتُنَا{.

بيين 75/1. رْضِ{. ينظر: مختصر التَّ
َْ

)1( احترِازاً عن الفِعليَّة نحو: }عَلاَ فِِے اِ۬لْأ
)2( على قراءة الألف.

صَلَوٰتكَُ{ وهي بهود، }صَلَوٰتهِِمۡ{ ثاني المؤمنون 
َ
‍صَلَوٰتكََ{ وهي بالتَّوبة، }أ )3( ويستثنى من ذلك: }إنَِّ

على قراءة الإفراد.
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القسم الثَّالث: رَسْمُ الهاءِ تاءً

أنيثِ )التّاء المربوطة( تاءً مبسوطةً )مفتوحةً( في ثلاث عشرة كلمة وهي: تُرسَم هاء التَّ

الكلمة الأولى: }رحَْمَتَ{ رُسِمتْ بالتّاء المفتوحة في سبعة مواضع وهي:

{ ]البقرة: 216[. ِ ل: }يرَجُْونَ رحَْمَتَ اَ۬للَّهَّ الأوَّ

مُحْسِنيَِن{ ]الأعراف: 55[.
ْ
نَ اَ۬ل ِ قرَِيبٞ مِّ الثَّاني: }إنَِّ رحَْمَتَ اَ۬للَّهَّ

َيتِْ{ ]هود: 72[.
ْ

هْلَ اَ۬لْب
َ
ِ وَبَركََتُٰهُۥ عَلَيكُْمْ أ الثَّالث: }رحَْمَتُ اُ۬للَّهَّ

ابع: }ذِكْرُ رحَْمَتِ رَبّكَِ عَبدَْهُۥ زَكَرِيَّاءَٓ{ ]مريم: 1[. الرَّ

وم: 49[. { ]الرُّ ِ ثرَِ رحَْمَتِ اِ۬للَّهَّ
َ
ٰ أ َ

الخامس: }فَانظُرْ إلَِي

خرف: 31[. هُمْ يَقْسِمُونَ رحَْمَتَ رَبّكَِ{ ]الزُّ
َ
ادس: }أ السَّ

خرف: 31[. ا يجَْمَعُونَ{ ]الزُّ مَّ ابع: }وَرحَْمَتُ رَبّكَِ خَيْرٞ مِّ السَّ

اء المفتوحة في أحد عشر موضعاً وهي: الكلمة الثَّانية: }نعِْمَتَ{ رُسِمت بالتَّ

ِ عَلَيكُْمْ{ ]البقرة: 229[. ل: }وَاذْكُرُواْ نعِْمَتَ اَ۬للَّهَّ الأوَّ

ِ عَلَيكُْمْ{ ] آل عمران: 103[. الثَّاني: }وَاذْكُرُواْ نعِْمَتَ اَ۬للَّهَّ

ِ عَليَكُْمْ إذِْ هَمَّ قوَْمٌ{ ]المائدة: 12[. الثَّالث: }اُ۟ذْكُرُواْ نعِْمَتَ اَ۬للَّهَّ

ِ كُفْراٗ{ ]إبراهيم: 30[. واْ نعِْمَتَ اَ۬للَّهَّ
ُ
ل ابع: }بدََّ الرَّ

ِ لَّاَ تُحْصُوهَا{ ]إبراهيم: 36 [. واْ نعِْمَتَ اَ۬للَّهَّ الخامس: }وَإِن تعَُدُّ

ِ هُمْ يكَْفُرُونَ{ ]النَّحل: 72[. ادس: }وَبنِعِْمَتِ اِ۬للَّهَّ السَّ

{ ]النَّحل: 83[. ِ ابع: }يعَْرفُِونَ نعِْمَتَ اَ۬للَّهَّ السَّ

{ ]النَّحل: 114[. ِ الثَّامن: }وَاشْكُرُواْ نعِْمَتَ اَ۬للَّهَّ

{ ] لقمان: 30[. ِ َحْرِ بنِعِْمَتِ اِ۬للَّهَّ نَّ اَ۬لفُْلكَْ تجَْرےِ فِِے اِ۬لْبْ
َ
لمَْ ترََ أ

َ
التَّاسع: }أ
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ِ عَلَيكُْمْ{ ]فاطر: 3[. هَا اَ۬لنَّاسُ اُ۟ذْكُرُواْ نعِْمَتَ اَ۬للَّهَّ يُّ
َ
العاشر: }يَأٰ

نتَ بنِعِْمَتِ رَبّكَِ بكَِاهِنٖ وَلَّاَ مَجْنُونٍ{ ]الطُّور: 27[. 
َ
رْ فَمَا أ الحادي عشر: }فَذَكِّ

اء المفتوحة في خمسةِ مواضع وهي: الكلمة الثَّالثة: }سُنَّتَ{ رُسِمت بالتَّ

لِيَن{ ]الأنفال: 38[. وَّ
َْ

ل: }فَقَدْ مَضَتْ سُنَّتُ اُ۬لْأ الأوَّ

 ِ لسُِنَّتِ اِ۬للَّهَّ فَلَن تجَِدَ  لِيَنۖ  وَّ
َْ

ابع: }فَهَلْ ينَظُرُونَ إلَِّاَّ سُنَّتَ اَ۬لْأ الثَّاني والثَّالث والرَّ
٤٣{ ]فاطر: 43[. ۖ

ً
ِ تحَْوِيلا ۖ وَلنَ تجَِدَ لسُِنَّتِ اِ۬للَّهَّ

ٗ
تَبدِْيلا

ِ اِ۬لتِِے قدَْ خَلَتْ فِِے عِبَادِهۦِ{ ]غافر: 84[.  الخامس: }سُنَّتَ اَ۬للَّهَّ

اء المفتوحة)1( في سبعة مواضع وهي: تُ{ رُسِمتْ بالتَّ
َ
ابعة:}اِ۪مْرَأ الكلمة الرَّ

تُ عِمǼَْنَٰ{ ] آل عمران: 35[. 
َ
ل: }إذِْ قاَلتَِ اِ۪مْرَأ الأوَّ

عَزِيزِ تǼَُوٰدُِ فَتيَهَٰا{ ] يوسف: 30[. 
ْ
تُ اُ۬ل

َ
الثَّاني: }اِ۪مْرَأ

عَزِيزِ اِ۬ءَلْٰنَ{ ] يوسف: 51[. 
ْ
تُ اُ۬ل

َ
الثَّالث: }قاَلتَِ اِ۪مْرَأ

تُ فرِعَْوْنَ{ ]القصص: 8[. 
َ
ابع: }وَقاَلتَِ اِ۪مْرَأ الرَّ

وطٖ{  
ُ
ل تَ 

َ
وَامْرَأ نُوحٖ  تَ 

َ
اُ۪مْرَأ لِِذينَ كَفَرُواْ 

ّ
ل

ٗ
مَثَلا  ُ ادس:}ضَِرَبَ اَ۬للَّهَّ الخامس والسَّ

]التَّحريم: 10[. 

تَ فرِعَْوْنَ{ ]التَّحريم: 11[. 
َ
لِِذينَ ءَامَنُواْ اُ۪مْرَأ

ّ
 ل

ٗ
ُ مَثَلا ابع: }وَضَِرَبَ اَ۬للَّهَّ السَّ

اء المفتوحة في موضعين: عْنَتَ{ رسمت بالتِّ
َّ
الكلمة الخامسة: }ل

كَذِٰبيَِن{ ]آل عمران: 60[. 
ْ
 اَ۬ل

َ
ِ عََلَي عْنَتَ اَ۬للَّهَّ

َّ
ل: }فَنَجْعَل ل الأوَّ

ِ عَلَيهِْ{ ]النُّور: 7[. عْنَتُ اُ۬للَّهَّ
َّ
ن ل

َ
ǹَمِٰسَةُ أ

ْ
الثَّاني: }وَال

ةٌ 
َ
)1( وهي في هذه المواضع مضافة إلى زوجها، فإن لم تُضَفْ إلى زوجها رسمت بالهاء نحو:}وَإِنِ اِ۪مْرَأ

خَافَتْ مِنۢ بعَْلِهَا{ ]النسّاء: 127[.
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اء المفتوحة وهما:  ادسة: }مَعْصِيَتِ{ وردت في موضعين رسمت فيهما بالتَّ الكلمة السَّ

عُدْوَنِٰ وَمَعْصِيتَِ اِ۬لرَّسُولِ{. ]المجادلة: 8[. 
ْ
ثمِْ وَال ِ

ْ
ل: }وَيَتَنَجَٰوْنَ باِلْإ الأوَّ

عُدْوَنِٰ وَمَعْصِيتَِ اِ۬لرَّسُولِ{. ]المجادلة: 9[.
ْ
ثمِْ وَال ِ

ْ
الثَّاني: }فَلاَ تَتَنَجَٰوْاْ باِلْإ

وهو:  واحدٍ  موضعٍ  في  المفتوحة  اء  بالتَّ رسمت  }شَجَرَتَ{  ابعة:  السَّ الكلمة 
خان:41[. قُّومِ{. ]الدُّ }إنَِّ شَجَرَتَ اَ۬لزَّ

وهو:  واحدٍ  موضعٍ  في  المفتوحة  اء  بالتَّ رسمت  }قُرَّتُ{  الثَّامنة:  الكلمة 
‍وَلكََ{. ]القصص: 8[. ِ

ّ
}قُرَّتُ عَيْنٖ لِے

وهو:  واحدٍ  موضعٍ  في  المفتوحة  اء  بالتَّ رسمت  }جَنَّتُ{  التَّاسعة:  الكلمة 
}فَرَوْحٞ وَرَيحَْانٞ وجََنَّتُ نعَِيمٖ{. ]الواقعة: 92[.

اء المفتوحة  الكلمة العاشرة: }فطِْرَتَ{ وردت في موضعٍ واحدٍ رسمت فيه بالتَّ
وم: 29[. ِ اِ۬لتِِے فَطَرَ اَ۬لنَّاسَ عَلَيهَْا{. ]الرُّ وهو: }فطِْرَتَ اَ۬للَّهَّ

اء المفتوحة في موضعٍ واحدٍ وهو:  الكلمة الحادية عشرة: }بقَِيَّتُ{ رسمت بالتَّ
كُمْ{. ]هود: 85[.

َّ
ِ خَيْرٞ ل }بقَِيَّتُ اُ۬للَّهَّ

اء المفتوحة  الكلمة الثَّانية عشرة: }اَ۪بْنَتَ{ وردت في موضعٍ واحدٍ رسمت فيه بالتَّ
وهو: }وَمَرْيَمَ اَ۪بْنَتَ عِمǼَْنَٰ{. ]التَّحريم: 12[.

الكلمة الثَّالثة عشرة: }كَلِمَةُ{ بالأعراف:

رُسِمتْ عند

المشارقةالمغاربة

 } حُسْنَِيٰ
ْ
تْ كَلِمَةُ رَبّكَِ اَ۬ل بالهاء ه�كذا: }وَتَمَّ

 .]136[

 } ٱلۡۡحُسۡنََىٰ رَبّكَِ‍ كََلمَِتُ‍ تۡ‍ }وَتَمَّ ه�كذا:  اء  بالتَّ  

.]136[
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اء: ويُلحق بما رُسِم بالتَّ

بالمؤمنون،  موضعان  وهي  }هَيهَْاتَ{  وقعا،  حيث  }مَرضَْاتِ{  }ذَات{، 
بتَِ{ حيث جاء.

َ
لَّاتََ حِيَن{ وهي بص،}اُ۬للَّٰتَ{ وهي بالنَّجم، }يَأٰ }وَّ

يوسف،  موضعي  }غَيَبَٰتِٰ{  في:  وهو  وجَمعِه،  إفرادِه  في  اء  القرَّ اختلف  وما 
غُرُفَتِٰ{ 

ْ
اِ۬ل }فِِے  بّهِِۦ{بالعنكبوت،  رَّ مِّن  }ءَايَتٰٞ  بيوسف،  ائِٓلِيَن{  لِسَّ

ّ
ل }ءَايَتٰٞ 

بالمرسلات،  }جِمَلَٰٰتٞ{  لت،  بفصِّ ثَمǼََتٰٖ{  }مِن  بفاطر،  بَيّنَِتٰٖ{   ٰ َ
}عََلَي بسبإ، 

}كَلِمَتُٰ{ بالأنعام وموضعي يونس وغافر. 
ابع: رسم النُّون ألفاً)1( القسم الرَّ

}لنَسَْفَعاَۢ{  بيوسف،  وهي  َكُوناٗ{  }لْيَ في:  ألفاً  الخفيفة  التَّوكيد  نون  رُسِمتْ 
وهي بالعلق. وكذلك نونُ: }إذِاً{ حيث وقع.

ينِّ{ على قراءة الياء المشددة.
َ
)1( كذلك يُرسَمُ التَّنوين نوناً في قوله تعالى: }وَكَأ
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ابع: الباب الرَّ
الهمز

الذي  العثماني  سم  الرَّ من  ليست   ) ء   ( الهمزة  علامة  أنَّ  إليه  الإشارةُ  تَجْدُرُ  ممّا 
بط الذي طَرأَ عليه، إذ إنَّ الهمزة  حابة - رضوان الله عليهم- بل هي من الضَّ كتبه الصَّ

لا صورة لها بل يستعيرون لها صورة أحد حروف المدّ الثّلاثة )ا، و، ي( كما سيأتي.

وتنقسم الهمزة إلى: همزة وصل وهمزة قطع.

أولاً- همزة الوصل:

رْجِ>)1(. <هي الَّتي تَثبُتُ في الابتداء وتَسقُط في الدَّ

ةِ أحوالٍ: تُرسم همزة الوصل ألفاً، وتُحذَف صورتها في ستَّ

تُواْ{‍
ْ
}فأَ تُواْ{، 

ْ
}وَأ نحو:  أصليةٍ  همزةٌ  وبعدها  فاءٍ،  أو  بواوٍ  تُسبقَ  أن  الأولى: 

ذَنُواْ{.
ْ
تمَِرُواْ{،}فَأ

ْ
}وَأ

واْ{، 
ُ
ؤال> بعد الواوِ أوِ الفاء نحو في:}وَسْـَٔل الثَّانية: أن تقع في فعلِ الأمرِ من <السُّ

‍.} وهُنَّ
ُ
}وَسْـَٔلِ{،}فَسْـَٔلِ{،}فَسْـَٔل

ارُ{،  }للَِدَّ نحو:  الجرِّ  أو  التَّوكيد  لامِ  وبعد  التَّعريف  لام  قبل  تقع  أن  الثَّالثة: 
ينَ{. ِ

َّ
ِے{، }للَذ ِ{ وكذا: }للَذَّ يمَنِٰ{،}لِلَّهَّ ِ

ْ
}للِْإ

لَعَ{،  طَّ
َ
}أ مْ{،  تَّخَذتُّ

َ
}أ نحو:  الاستفهام  همزةِ  بَعدَ  فعلٍ  في  تقَعَ  أنْ  ابعة:  الرَّ

سْتَكْبَِرتَْ{. 
َ
يٰ{، }أ فْتََرَ

َ
}أ

وَر وفي سورتَيْ  { في فواتح السُّ ِ ين من: }بِسْمِ اِ۬للَّهَّ الخامسة: أن تقع بين الباء والسِّ
هود والنَّمل)2(. 

)1( ينظر: دليل الحيران ص 72.
عَظِيمِ{. ينظر: دليل الحيران ص 75.

ْ
 باِسْمِ رَبّكَِ{، }باِسْمِ‍رَبّكَِ‍اَ۬ل

ْ
َّها تُرسَم نحو: }اِ۪قرْأَ )2( وما سوى هذه المواضع فإنن
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{)1( وهي بالكهف)2(. َّخَذتَّ ادسة: أن تقع في كلمة: }لَتَ السَّ

ثانياً- همزة القطع:

وهي الَّتي تَثبُتُ في حالتي الوصل والبدء.
كة. وتنقسم إلى قسمين: ساكنة ومتحرِّ

سَ{، 
ْ
َأ

ْ
}اَ۬لْب نحو:  قبلها،  ما  منه حركة  الذي  الحرف  فتُرسَم بصورة  اكنة  السَّ ا  فأمَّ

تمَِرُواْ{، }ٱئتِۡ{، 
ْ
ؤُ{،}وَأ

ُ
ؤْل

ُّ
{، }يُؤْفَكُونَ{،}اَ۬لل ْٔ {، }جِئنَْا{، }هَيِّّےِ

ْ
َّشَأ }ن

}اِ۟ؤْتُمِنَ{. 
كة فتقع ابتداءً أو وسطاً أو طرفاً. ا المتحرِّ وأمَّ

َّها: فالَّتي تقع ابتداءً، فإنن
نعَْمْتَ{، 

َ
كتْ، وكذا إذا اتَّصل بها حرفٌ زائدٌ نحو: }أ تُرسَم ألفاً بأيِّ حركةٍ تحرَّ

رْضَ{.
َْ

قِِے{، }اُ۬لْأ
ْ
{، }بإِيِمَــٰـنٍ{، }سَأُل ُ

صَْرفِ
َ
{، }سَأ َ

}إيَِّاكَ{، }أُنزِل
وتُحذَفُ إذا كانت مفتوحةً وبعدها ألفٌ نحو:}ءَامَنَ{، }اَ۬لْأٓمِرُونَ{،}فَـَٔاوَيٰ{.

َّها: والَّتي تقع طرفاً فإنن
  ،}ِۢ أُ{،}سَبَإ {،}نتَبََوَّ َ

تُرسَم بصورة الحرف الذي منه حركة ما قبلها نحو: }بدََأ
ؤٞ{، }اِ۪مْرُؤٌاْ{. 

ُ
ؤْل

ُ
وِٕ{، }ل

ُ
ؤْل

ُّ
{، }اِ۬لل {، }شَاطِِےِٕ {، }يسَْتَهْزۓُِ }قُرۓَِ

{، }يُضِےٓءُ{،  خَبْءَ{، }شَاءَٓ{، }قُرُوٓءٖ
ْ
وتُحذَف إذا سكن ما قبلها نحو: }اُ۬ل

ءٖ{.  وءِْ{، }شََےْ }اَ۬لسَّ
َّها: والَّتي تقعُ وسطاً فإنن

مْ{،  ُ لَتْ
َ
}سَأ نحو:  ألف  بعدها  وليس  فتحٍ  بعد  مفتوحةً  كانت  إذا  ألفاً  تُرسَم 

يتَْ{.
َ
كُمْ{، }رأَ

َ
}بدََأ

اء الأولى ويكسر الخاء. )1( على غير قراءة من يخفّف التَّ
{ وهي بطه )2( وتَثبُت صورة همزة الوصل في كلمة }اَ۪بنِْ{ حيث وقع، إلاَّ أننَّها حُذفتْ في }يبَنَْؤُمَّ



75
سم أولاً: الرَّ

قْرَؤُهُۥ{،  }نَّ نحو:  واو  بعدها  وليس  فتحٍ  بعد  مضمومةً  كانت  إذا  واواً  وتُرسَم 
فُؤَادَ{.

ْ
أو مضمومةً بعد ألفٍ نحو: }ءَاباَؤُٓكُمْ{، أو مفتوحةً بعد ضمٍّ نحو:}ال

ك أو بعد الألف وليس  وتُرسَم ياءً إذا سُبقت بكسرٍ، أو كانت مكسورةً بعد متحرِّ
}باَرئِكُِمْ{،  }سُئلَِتْ{،  }يئَسَِ{،  }ينُبَّئُِكَ{،  }رئِاَءَٓ{،‍ نحو:  ياء  بعدها 

}قَائٓمَِةٗ{.
وتُحذَف:

بْنَاءَٓناَ{، }سُوءٓاٗ{، 
َ
}قُرءَْانٖ{، }أ قبلها، نحو: }فَسْـَٔــلِ{،  ما  إذا سكن   -  

ألفٍ  بعد  مكسورةً  تكن  لم  ما   }
ٗ

}مَسْـُٔولَّا }كَهَيـَْٔةِ{،   ،} }سَوءَْةَ }هَنيِـٓأَۢ{، 
أو مضمومةً بعد ألف.

- إذا كانت مفتوحةً وبعدها ألفٌ)1( نحو: }شَنَـَٔانُ{، }مَـَٔابِ{، }رءََاكَ{.

- إذا كانت مضمومةً وبعدها واوٌ نحو: }بدََءُوكُمْ{، }يـَُٔودُهُۥ{، }يـَُٔوساٗ{.

تَّكِ‍ِٔيَن{)2(. آءِيلَ{، }مُّ - إذا كانت مكسورةً وبعدها ياءٌ نحو: }اَ۬لخَْطِٰ‍ِٔيَن{، }إسِْْرَ

ابقة بعض الكلمات، رُسِمتْ كالتَّالي)3(: ويستثنى من القواعد السَّ

}رءُْياَكَ{،  }اَ۬لرُّءْياَ{،  }تُـْٔوِيهِ{،  }تُـؤْےِ{،  }وَرءِۡيٗا{،  اكن:  السَّ الهمز  من 
رجِۡـٔۡه{ بحذف صورة الهمزة.

َ
{، }للِرُّءْياَ{، }أ َ }رءُْيََٰيٰ

فُؤَادَ{ كما سبق.
ْ
، ليَخرُج نحو: }رئِاَءَٓ{ و}ال )1( ولم تُسبَق بكسرٍ أو ضَمٍّ

)2( لاحظ أنَّ صورة الهمزة تُحذَف إذا كان رسمُها يؤدِّي إلى اجتماع صورتين مُتماثلتَنيْن، إلاَّ في: }سَيئِّاً{، 
.} ْٔ {، }وَيُهَيِّّےِ ْٔ {، }سَيّئَِةٗ{، }وَهَيِّّےِ ُٔ يِّّےِ {، }اُ۬لسَّ ِٕ يِّّےِ }اَ۬لسَّ

)3( على قراءة من يُثبتِ الهمز.
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واختار)1(
 

المشارقةالمغاربة

رسم هذه الكلمات ه�كذا:

 }فَادَّ cٰرَ ۡ تُمْ{، }اِ۪سْتَٰٔجِرْهُ{، 

}اِ۪سْتَٰٔجَرْتَ{، }وَيسَْتَٰٔذِنُ{، 
}يسَْتَٰٔذِنُكَ{، }يسَْتَٰٔذِنُونكََ{، 

يسَْتَٰٔذِنُواْ{، 
ْ
}لِيسَْتَٰٔذِنكُمُ{، }فَل

}يسَْتَٰٔذِنُوهُ{، }فَاسْتَٰٔذَنُوكَ{، 
}اَ۪سْتَٰٔذَنُوكَ{، }اَ۪سْتَٰٔذَنَ{، 

}اِ۪سْتَٰٔذَنكََ{، }مُسْتَٰٔنسِِيَن{، 
مُسْتَٰٔخِرِينَ{، 

ْ
}تسَْتَٰٔخِرُونَ{ }اَ۬ل

}يسَْتَٰٔخِرُونَ{، }ننَسَـْٔهَا{، }يـَٔۡلتِۡكُم{.

رسم هذه الكلمات ه�كذا: 
 ،} جِرۡهُ }فَٱدَّ cٰرَ ۡ تُمۡ{ )2(، }ٱسۡتَ‍ٔۡ

ذِنُ{،  }ٱسۡتَ‍ٔۡجَرۡتَ{، }وَيسَۡتَ‍ٔۡ
ذِنوُنكََ{،  ذِنكَُ{، }يسَۡتَ‍ٔۡ }يسَۡتَ‍ٔۡ

ذِنوُاْ{،  ذِنكُمُ{، }فَلۡيَسۡتَ‍ٔۡ }ليَِسۡتَ‍ٔۡ
ذَنوُكَ{،  {، }فَٱسۡتَ‍ٔۡ ذِنوُهُ }يسَۡتَ‍ٔۡ

ذَنَ{،  ذَنوُكَ{، }ٱسۡتَ‍ٔۡ }ٱسۡتَ‍ٔۡ
ذَنكََ{، }مُسۡتَ‍ٔۡنسِِيَن{،  }ٱسۡتَ‍ٔۡ

}تسَۡتَ‍ٔۡخِرُونَ{، }ٱلمُۡسۡتَ‍ٔۡخِرِينَ{، 
}يسَۡتَ‍ٔۡخِرُونَ{ سوى موضع الأعراف، 

}ننَسَـْٔهَا{، }يـَٔۡلتِۡكُم{.
بيوسف،  وهي  }تَفْتَؤُاْ{  وقع،  حيث  بدَْؤُاْ{  }يَّ ف:  المتطرِّ ك  المُتحرِّ الهمز  من 
ؤُاْ{ كلاهما بطه، }يدَْرَؤُاْ{ وهي بالنوّر،  توََكَّ

َ
}يَتَفَيَّؤُاْ{ وهي بالنَّحل،}تَظْمَؤُاْ{، }أ

ل بالمؤمنون وثلاثة النَّمل، }نَبؤَاْ{  مَلَؤُاْ{ الموضع الأوَّ
ْ
}يعَْبَؤُاْ{ وهي بالفرقان، }اَ۬ل

في إبراهيم و ص والتَّغابن،}يَّنشَؤُاْ{ وهي في الزخرف، }يُنبََّؤُاْ{ وهي في القيامة.
بالأنعام  كَٰٓؤُاْ{  }شُُرَ المائدة،  في  ؤُاْ{  بنَْٰٓ

َ
}أ الألف،  محذوفة  }جَزَٰٓؤُاْ{   

ؤُاْ{  عَفَٰٓ ؤُاْ{ في هود، }اَ۬لضُّ عراء، }مَا نشََٰٓ ؤُاْ{ في الأنعام والشُّ نۢبَٰٓ
َ
ورى، }أ والشُّ

ؤُاْ{  عُلَمَٰٓ
ْ
وم، }اِ۬ل عراء،}شُفَعَٰٓؤُاْ{ في الرُّ ؤُاْ{ وهي في الشُّ في إبراهيم وغافر، }عُلَمَٰٓ

خان،  ؤُاْ{ في غافر، }بلََٰٓؤٞاْ{ في الدُّ افَّات، }دُعَٰٓ َلَٰٓؤُاْ{ وهي بالصَّ وهي بفاطر، }اَ۬لْبْ
}بُرَءَٰٓؤُاْ{ وهي في الممتحنة. رسمت فيها الهمزة واواً. 

)1( هي محذوفة عند الفريقين واختلفت طريقة ضبطها فأثبتنا الطريقتين تسهيلاً على القارئ.
رٰءَۡتُمۡ{. )2( ورُسِمتْ في المصحف الأميري ه�كذا: }فَٱدَّ
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واختار

المشارقةالمغاربة

حذف صورة الهمزة في: 
قَاءِٓےْ{ بيونس، 

ْ
}تلِ

}وَإِيتَاءِٓےْ{ بالنَّحل، }ءَاناَءِٓےْ{ بطه، 
ورى، }بلِِقَاءِٓ{،  رَآءِےْ{ بالشُّ }وَّ

وم. }وَلقَِاءِٓ{ موضعا الرُّ

 رسم صورة الهمزة ياءً في:
{ بالنَّحل،  { بيونس، }وَإِيتَايِٕٓ  }تلِۡقَايِٕٓ

ورى،  { بالشُّ { بطه، }وَرَايِٕٓ }ءَاناَيِٕٓ
وم. { موضعا الرُّ {، }وَلقَِايِٕٓ }بلِقَِايِٕٓ

}سَيّـَِٔاتنَِا{،  }سَيّـَِٔاتكُِمْ{،  يّـَِٔاتِ{،  }اُ۬لسَّ المتوسّط:  ك  المُتحرِّ الهمز  من 
}سَيّـَِٔاتهِِ{، }سَيّـَِٔاتهِِمْ{)1(.

واختار

المشارقةالمغاربة)2(

رسم هذه الكلمات ه�كذا:
رَٰ۬يْتَكَ{، 

َ
}أ رَٰ۬يْتَكُمْ{، 

َ
}أ رَٰ۬يتَْ{، 

َ
}أ

فَرَٰ۬يْتُم{.
َ
فرََٰ۬يتَْ{، }أ

َ
رَٰ۬يْتُمْ{، }أ

َ
}أ

 رسم هذه الكلمات ه�كذا:
رءََيۡتَكَ{، 

َ
رءََيتَۡ{، }أَرءََيۡتَكُمۡ{، }أ

َ
}أ

فَرَءَيۡتُم{. 
َ
فَرَءَيتَۡ{، }أ

َ
رءََيۡتُمۡ{، }أ

َ
}أ

يٰ{، 
َ
وأٓ }اُ۬لسُّ  ،)3(} ةَ

َ
}اُ۬لنَّشْــأ الألــف:  غيرَ  ساكنٍ  بعد  ك  المُتـــحرِّ الهمز  من 

.)4(} َ
َنُوٓأُ{، }لِيسَُوأٓ

َ
{، }لَت

َ
}مَوْئلًَِا{، }تَبُوأٓ

)1( وكذا: }شَطَـَٔهُۥ{ على قراءة فتح الطّاء.
)2( على قراءة التَّسهيل.

)3( على قراءة سكون الشين.
)4( على قراءة من يقف على الهمز.
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ءِ{، }بنَِاءٓٗ{، 
{، }لئَنِ{، }هَؤُٰلَّآَ {، }يوَمَْئذِٖ{، }حِينَئذِٖ{، }لِِئلََاَّ }يبَنَْؤُمَّ

جَـأً{، }مُتَّكَـأٗ{.
ْ
}نـََٔا{، }خَطَـأٗ{، }مَل

يٰ{.
َ
يٰ{، }لقََدْ رأَ

َ
}رءََا{ إلاَّ في النَّجم }مَا رأَ

 ،} }ءَٰا۬لِدُ }ءَٰا۬نذَرْتَهُمْ{،}ءَٰان۬تُمْ{،}ءَٰاسْ۬لَمْـتُمْ{،}ءَٰا۬قرَْرْتُمْ{،}ءَٰان۬تَ{، 
{،}ءَٰا۬شْفَقْتُمْ{ ٞ }ءَٰا۬رْبَـابٞ{، }ءَٰا۬سْجُدُ{، }ءَٰا۬شْكُرُ{، }ءَٰا۬تَّخِذُ{، }ءَٰا۬عْجَمَِيّ

}ءَٰا۬مِنتُم{)1(.
}ءَاٰ۬مَنتُم{،}ءَاٰ۬لِهَتُنَا{.

ةٗ{، }أَٰئِن{، }أَٰئِفْكاً{. ٰ۟نَّكَ{، }أَئِمَّ
َ
ٰ۟لَٰهٞ{، }أ

َ
}أ

تُونَ{)2(.
ْ
َأ

َ
ٰ۟نَّكُمْ لَت

َ
ل العنكبوت }أ }أَٰئِنَّكُمْ{ إلاَّ في الأعراف وأوَّ

{)3( في الأعراف. ٰ۟نَّ
َ
عراء، }أ { في الشُّ }أَٰئِنَّ

ٰ۟ذَا{، إلاَّ في الواقعة }أَٰئِذَا{.ص
َ
}أ

في  ٰ۟نَّا{)4( 
َ
}أ افَّات،  الصَّ في  َارِكُواْ{ 

َ
لَت }أَٰئِنَّا  النَّمل  في  لمَُخْرجَُونَ{  }أَٰئِنَّا 

ماعداهما.

 .)6(} قِِيَ
ْ
ٰ۟ل
َ
ٰ۟شْهِدُواْ{)5(، }أ

َ
{، }أ

َ
ٰ۟نزِل

َ
ُٔكُم{، }أ وْٰ۟نبَّيِ

َ
}أ

)1( بحذف الأولى وإثبات الثَّانية في كلِّ مفتوحتين من كلمة.
)2( عند من قرأ بهمزتين على الاستفهام.
)3( عند من قرأ بهمزتين على الاستفهام.
)4( عند من قرأ بهمزتين على الاستفهام.

)5( على قراءتها بهمزتين.
)6( مع مراعاة الهمز تسهيلاً وتحقيقاً كلٌّ على أصله في هذه الكلمات.
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الباب الخامس:
القطع والوصل

وينحصر الكلامُ على المقطوعِ والموصولِ في إحدى وعشرينَ مسألة:

موضعاً،  عشر  أحد  في  }لَّاَّ{  عن  نْ{ 
َ
قُطعَِتْ}أ لَّاَّ{،  ن 

َ
}أ الأولى:  المسألة 

وهي:

{. ] الأعراف: 104[. حَقَّ
ْ
ِ إلَِّاَّ اَ۬ل  اَ۬للَّهَّ

َ
 عََلَي

َ
قُول

َ
ن لَّاَّ أ

َ
َّ أ َ

ل: }حَقِيقٌ عََلَي الأوَّ

{.] الأعراف: 169[.  حَقَّ
ْ
ِ إلَِّاَّ اَ۬ل  اَ۬للَّهَّ

َ
واْ عََلَي

ُ
ن لَّاَّ يَقُول

َ
الثَّاني: }أ

هِْ{. ]التوبة: 119[. 
َ

ِ إلَِّاَّ إلِْي  مِنَ اَ۬للَّهَّ
َ
جَأ

ْ
ن لَّاَّ مَل

َ
الثَّالث: }أ

سْلِمُونَ{. ]هود: 14[. نتُم مُّ
َ
ن لَّاَّ إلَِٰهَ إلَِّاَّ هُوَ فَهَلْ أ

َ
ابع: }وَأ الرَّ

{. ]هود: 26[. َ ن لَّاَّ تعَْبُدُواْ إلَِّاَّ اَ۬للَّهَّ
َ
الخامس: }أ

نتَ{. ]الأنبياء: 86[.
َ
ن لَّاَّ إلَِٰهَ إلَِّاَّ أ

َ
ادس: }أ السَّ

ن لَّاَّ تشَُّْركِْ‍بِِّے شَئْاٗ{ ]الحج: 24[. 
َ
ابع: }أ السَّ

يȂَْنَٰ{ ] يس: 59[. ن لَّاَّ تعَْبُدُواْ اُ۬لشَّ
َ
الثَّامن: }أ

خان: 18[.  { ]الدُّ ِ  اَ۬للَّهَّ
َ

واْ عََلَي
ُ
ن لَّاَّ تعَْل

َ
التَّاسع: }وَأ

ِ شَئْاٗ{ ]الممتحنة: 12[.  ن لَّاَّ يشُِْرِكْنَ باِللَّهَّ
َ
ٰ أ َ

العاشر: }عََلَي

َوْمَ عَلَيكُْم مِّسْكِيٞن{ ]القلم: 24[.  ن لَّاَّ يدَْخُلَنَّهَا اَ۬لْيْ
َ
الحادي عشر: }أ

وما سوى هذه المواضع فبالوصل.

مْ{، رسمت بالقطع في كلِّ القرآن نحو:
َّ
ن ل

َ
المسألة الثَّانية: }أ

حَدٌ{ ]البلد: 7[.
َ
مْ يرََهُۥ أ

َّ
ن ل

َ
يحَْسِبُ أ

َ
بُّكَ{‍]الأنعام: 132[، }أ مْ يكَُن رَّ

َّ
ن ل

َ
}ذَلٰكَِ‍أ
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وْ{، رسمت بالقطع في ثلاثة مواضع باتِّفاقٍ وهي: 
َّ
ن ل

َ
المسألة الثَّالثة: }أ

وْ نشََاءُٓ اَ۬صَبنَْهُٰم بذُِنُوبهِِمْ{ ]الأعراف: 99[.
َّ
ن ل

َ
ل: }أ الأوَّ

عد: 32[. ُ لهََدَي اَ۬لنَّاسَ جَمِيعاٗ{ ]الرَّ وْ يشََاءُٓ اُ۬للَّهَّ
َّ
ن ل

َ
الثَّاني: }أ

غَيبَْ{ ]سبأ: 14[. 
ْ
وْ كَانُواْ يعَْلَمُونَ اَ۬ل

َّ
ن ل

َ
الثَّالث: }أ

، رُسِم بالوجهين. ابع: موضع الجنِّ الرَّ

واختار

المشارقةالمغاربة

القطع ه�كذا:
رِيقَةِ{ ]16[   اَ۬لطَّ

َ
وِ اِ۪سْتقََمُٰواْ عََلَي

َّ
ن ل

َ
}وَأ

في أغلب 
المصاحف

في مصحفي المدينة 
)الدّوري والسّوسي( 
ومصحف دار أفريقيا

الوصل ه�كذا:‍
َّوِ‍ٱسۡتَقَمُٰواْ‍ ل

َ
}وَأ

 } رِيقَةِ ‍ٱلطَّ
عََلَىَ

 ]16[

القطع ه�كذا: 
وِ اِ۪سْتَقَمُٰواْ 

َّ
ن ل

َ
}وَأ

رِيقَةِ{   اَ۬لطَّ
َ

عََلَي
 ]16[

ن{، رسمت بالوصل في موضعين باتِّفاق وهما: 
َّ
ل
َ
ابعة: }أ المسألة الرَّ

وعِْداٗ{ ]الكهف: 47[. ن نَّجْعَلَ لكَُم مَّ
َّ
ل
َ
ل: }أ الأوَّ

ن نَّجْمَعَ عِظَامَهُۥ{ ]القيامة: 3[.
َّ
ل
َ
الثَّاني: }أ

ل رُسِم بالوجهين.  مِّ الثَّالث: موضع المزَّ
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واختار

المشارقةالمغاربة

ن تُحْصُوهُ{ 
َّ
ن ل

َ
القطع ه�كذا: }عَلِمَ أ
.]18[

في أغلب 
المصاحف

في مصحفي المدينة 
)الدّوري والسّوسي( 
ومصحف دار أفريقيا

 القطع ه�كذا: 
ن 

َّ
ن ل

َ
}عَلِمَ أ

تُحْصُوهُ{ ]18[.

الوصل ه�كذا:
ن 

َّ
ل
َ
}عَلِمَ أ

تُحْصُوهُ{ ]18[.

وما عدا هذه المواضع فهو بالقطع. 

نَّ مَا تدَْعُونَ{ ]الحجّ: 60[، ]لقمان: 
َ
نَّ مَا{، قُطعِت في: }وَأ

َ
المسألة الخامسة: }أ

29[، وما عداهنَّ فهو بالوصل.

ادسة: }إنَِّ مَا{، قُطعِت في: }إنَِّ مَا تُوعَدُونَ لَأٓتٖ{ ]الأنعام: 135[،  المسألة السَّ
وما عداها فموصول.

بعَْضَ  نرُِيَنَّكَ  ا  مَّ }وَإِن  في:  مقطوعةً  رُسِمت  ا{،  مَّ }إنِْ  ابعة:  السَّ المسألة 
عد:41[، وموصولةً فيما عداه. اَ۬لِذے نعَِدُهُمْ{ ]الرَّ

لكَُمْ{  يسَْتَجِيبُواْ  مْ 
َّ
}فَإلِ في:  بالوصل  رُسِمت  مْ{، 

َّ
ل }إنِْ  الثَّامنة:  المسألة 

]هود: 14[، وبالقطع فيما عداه.

وهُ{  تنَصُِرُ نحو: }إلَِّاَّ  القرآن  كلِّ  في  بالوصل  رُسِمت  التَّاسعة: }إلَِّاَّ{،  المسألة 
]التَّوبة: 40[، }وَإِلَّاَّ تغَْفِرْ لِِے{ ]هود:47[.

ا{، رُسِمت بالقطع في ثلاثة مواضع وهي:  المسألة العاشرة: }مِّن مَّ

يمَْنُٰكُم{ ] النِّساء:25[.
َ
ا مَلكََتْ أ ل: }فَمِن مَّ الأوَّ
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وم:27[. كَاءَٓ{ ]الرُّ يمَْنُٰكُم مِّن شُُرَ

َ
ا مَلَكَتْ أ الثَّاني: }مِّن مَّ

ا رَزقَنَْكُٰم{ ]المنافقون: 10[، وما عداهنّ فبالوصل.  نفِقُواْ مِن مَّ
َ
الثالث: }وَأ

ا نُهُواْ عَنهُْ{ ]الأعراف:  ا{، قُطعِت في: }عَن مَّ المسألة الحاديةَ عشرةَ: }عَن مَّ
166[، ووُصِلت فيما عداها.

نْ{، قُطعِت في موضعَنيْها وهما: }وَيَصِْرفُِهُۥ عَن  المسألة الثَّانيةَ عشرةَ: }عَن مَّ
{ ]النَّجم: 28[. ٰ َّ

ن توََلَي َّشَاءُٓ{ ]النُّور:42[، }عَن مَّ نْ ي مَّ

نْ{، قُطعِت في أربعة مواضع وهي:  م مَّ
َ
المسألة الثَّالثةَ عشرةَ: }أ

{ ]النِّساء: 108[. ٗ
نْ يَّكُونُ عَلَيهِْمْ وَكِيلا م مَّ

َ
ل: }أ الأوَّ

سَ بُنيَْنُٰهُۥ{ ]التَّوبة: 110[. نْ أُسِّ م مَّ
َ
الثَّاني: }أ

افَّات:11[. نْ خَلَقْنَا{ ]الصَّ م مَّ
َ
الثَّالث: }أ

لت: 39[، ووُصلت فيما عدا ذلك. قِيَمَٰةِ{ ] فصِّ
ْ
تِِے ءَامِناٗ يوَْمَ اَ۬ل

ْ
نْ يَّأ م مَّ

َ
ابع: }أ الرَّ

: }كُلّ مَا{، قُطعِت في ثلاثة مواضع وهي: ابعةَ عشرةَ المسألة الرَّ

واْ{ ]النِّساء: 90[. ل: }كُلَّ مَا رُدُّ الأوَّ

مُوهُ{ ]إبراهيم: 36[. ُ لَتْ
َ
الثَّاني: }مِّن كُلِّ مَا سَأ

الثَّالث: }كُلَّ مَا جَاءَٓ ا۟مَّةٗ{ ]المؤمنون: 44[.

وما عدا هذه المواضع فموصولٌ.

مَا{، رسمت بالوصل، إلاَّ في أحد عشر موضعاً  }فِِے  المسألة الخامسةَ عشرةَ: 
رسمت فيها بالقطع وهي:

عْرُوفٖ{ ]ثاني البقرة: 238[. نفُسِهِنَّ مِن مَّ
َ
نَ فِِے أ

ْ
ل: }فِِے مَا فَعَل الأوَّ

وَكُمْ فِِے مَا ءَاتىَكُٰمْ{‍]المائدة:50[، ]الأنعام:167[. 
ُ
َبلْ ِ

ّ
الثَّاني والثَّالث: }لْي

{ ]الأنعام: 146[. َّ َ
جِدُ فِِے مَا أُوحِْيَ إلَِي

َ
ابع: }قُل لَّاَّ أ الرَّ
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نفُسُهُمْ{ ]الأنبياء:101[.
َ
الخامس: }فِِے مَا اَ۪شْتَهَتْ أ

فَضْتُمْ{ ]النُّور: 14[.
َ
ادس: }فِِے مَا أ السَّ

عراء: 146[. ابع: }فِِے مَا هَهُٰنَا ءَامِنيَِن{ ]الشُّ السَّ
وم: 27[.  الثَّامن: }فِِے مَا رَزقَنَْكُٰمْ{ ]الرُّ

مر: 3، 43[.  التَّاسع والعاشر: }فِِے مَا هُمْ فِيهِ يخَْتَلفُِونَ{، }فِِے مَا كَانُواْ فِيهِ يخَْتَلفُِونَ{ ]الزُّ
الحادي عشر: }فِِے مَا لَّاَ تعَْلَمُونَ{ ]الواقعة: 46[. 

( قُطعِت عن مجرورها في أربعةِ مواضع وهي: ادسةَ عشرةَ: )لامُ الجرِّ المسألة السَّ
ءِ{ ]النِّساء:77[. 

ل: }فَمَالِ هَؤُٰلَّآَ الأوَّ
كِتَبِٰ{ ]الكهف: 48[. 

ْ
الثَّاني: }مَالِ هَذَٰا اَ۬ل

الثَّالث: }مَالِ هَذَٰا اَ۬لرَّسُولِ{ ]الفرقان: 7[.
ابع: }فَمَالِ اِ۬لِذينَ كَفَرُواْ{ ]المعارج: 36[، ووُصِلت بمجرورها فيما عدا ذلك. الرَّ

ها موصولة  ا{، وقعت في أربعة مواضع في القرآن كُلُّ مَّ
َ
ابعةَ عشرةَ: }أ المسألة السَّ

اذَا  مَّ
َ
ا تُـشِْرِكُونَ{، }أ مَّ

َ
ا اَ۪شْتَمَلَتْ{ موضعي الأنعام ]144، 145[، }أ مَّ

َ
وهي: }أ

كُنتُمْ{ ]النَّمل: 61، 86[.
يْنَ مَا{، رسمت بالوصل في أربعة مواضع وهي:

َ
المسألة الثَّامنةَ عشرةَ: }أ

ل البقرة: 114[. واْ{ ]أوَّ
ُّ
يْنَمَا تُوَل

َ
ل: }فَأ الأوَّ

يْنَمَا تكَُونُواْ{ ]النَّساء: 77[.
َ
الثَّاني: }أ

{ ]النَّحل: 76[.  ههُّ يْنَمَا يُوجَِّ
َ
الثَّالث: }أ

يْنَمَا ثُقِفُواْ{ ]الأحزاب: 61[.
َ
ابع: }أ الرَّ

وما عداهنَّ فهو بالقطع.
المسألة التَّاسعةَ عشرةَ: }بئِسَْ‍مَا{ رسمت بالوصل في ثلاثة مواضع وهي:

نفُسَهُمْ{ ]البقرة: 89[. 
َ
وْاْ بهِِۦ أ ل: }بئِسَْمَا‍اَ۪شْتََرَ الأوَّ
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مُرُكُم{ ]البقرة: 92[.
ْ
الثَّاني: }قُلْ‍بئِسَْمَا يأَ

الثَّالث: }بئِسَْمَا خَلَفْتُمُونِِے{ ]الأعراف: 150[.
وقُطعِتْ فيما عدا ذلك.

المسألة العشرون: }كَےْ لَّاَ{، رسمت بالوصل في أربعة مواضع وهي:
ٰ مَا فَاتكَُمْ{ ]آل عمران: 153[. َ

ل: }لكَِيلََْا تحَْزَنُواْ عََلَي الأوَّ
مٖ شَئْاٗ{ ]الحجّ: 5[.

ْ
الثَّاني: }لكَِيلََْا‍يعَْلمََ مِنۢ بعَْدِ عِل

الثَّالث: }لكَِيلََْا يكَُونَ عَلَيكَْ‍حَرَجٞ{ ]ثاني الأحزاب:50[.
ٰ مَا فَاتكَُمْ{ ]الحديد: 22[. َ

سَوْاْ عََلَي
ْ
ابع: }لكَِيلََْا تأَ الرَّ

وبالقطع فيما عدا ذلك.
قةٌ. المسألة الحادية والعشرون: كلماتٌ مُتفرِّ

افَّات،  بالصَّ وهي  ياَسِيَن{)1(  }إلِۡ‍ بالبقرة،  موضعان  وهي  مَا{  }حَيثُْ 
لَّاتََ حِيَن{ وهي بـِص، رُسمت بالقطع. }وَّ

 ،} نَّ
َ
نَّمَا{، }مَهْمَا{، }وَيكَْأ

َ
بَمَا{، }كَأ ا{، }رُّ { وهي بطه، }نعِ۪مَّ }يبَنَْؤُمَّ

نَّهُۥ{ رُسِمت بالوصل.
َ
}وَيكَْأ

{، }طَهَ{،  صَٓ هَيَعَٓ
ٓ
{، }كَ صَٓ مِّٓ

ٓ لَ
َ
{، }أ مِّٓ

ٓ لَ
َ
ور، نحو: }أ وكذا حروفُ فواتحِِ السُّ

 } قَٓ سِٓ عَٓ }حَمِٓ  إلاَّ  بالوصل،  رُسِمت   } }حَمِٓ  ،} }يسَِٓ  ،} }طَسِٓ  ،} مِّٓ }طَسِٓ
فرُسِمتْ كلمتَين.

}فِيمَ{،  ، نحو:  الجرِّ المجرورة: رُسِمت موصولةً بحرف  الاستفهاميَّةُ   }مَا{ 
{، }بمَِ{، }لمَِ{. {، }عَمَّ }مِمَّ

)1( على القراءة بكسر الهمزة وإسكان اللّام.
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ادس: الباب السَّ
ما فيه قراءتان فكُتبِ على إحداهما

سنذكر في هذا الباب ما اتفقت المصاحف العثمانية على رسمه بوجه واحد وورد 
فيه أكثر من قراءة، وأمّا ما لم يرسم بوجه واحد فلم نذكره لأنّ المصاحف التي بين 

أيدي الطّلّاب اليوم روعي فيها الوجه الذي يوافق قراءة المصحف. 

وهذه الكلمات هي:

مُصَيطِْرُونَ{، 
ْ
}اُ۬ل }بصَْطَةٗ{،  }يَبصُْــطُ{،  Ǽَطَٰ{،  }اَ۬لصِّ }صِــǼَطَٰ{، 

بالسّين  إمّا  أيضاً  وقُرِئتْ  المصاحف  جميع  في  بالصّاد  رُسِمتْ  }بمُِصَيطِْرٍ{ 
أوبالإشمام)1(.

أيضا  وقُرِئتْ  المصاحف  جميع  في  للهمزة  صورة  بالألف  رُسِمتْ  }أُقِّتَتْ{ 
بالواو)2(. 

هَبَ{ رُسِمتْ بالألف صورة للهمزة وقُرِئتْ أيضاً بالياء)3(.
َ

}لِْأ
 }بضَِنيِٖن{ رُسِمتْ بالضاد في جميع المصاحف، وقُرِئتْ أيضا بالظّاء)4(.

أيضا  وقُرِئتْ  وبعدها  اللام  قبل  ألف  بدون  رُسِمتْ  وص  كَْةَ{بالشعراء 
َ

}لْي
بإثباتهما)5(.

وننَِۦ{ رُسِمتْ بنونين، وقُرِئتْ بإظهارهما وإدغامهما)6(.  تُمِدُّ
َ
{، }أ تعǺََِنٰنِِِيَ

َ
 }أ

عند  بالسين  قراءتها  على  تضبط  ولا  رَطَٰ{،  }صِۜ ه�كذا:  بالسين  قراءتها  على  المشارقة  عند  وتضبط   )1(
عندهما. بالإشمام  قراءتها  على  تُضبَط  ولا  المغاربة، 

)2( وتضبط على قراءتها بالواو ه�كذا: }اۥُقّتَِتۡ{.
)3( وتضبط عند المغاربة على قراءتها بالياء، ه�كذا: }لِاَهَبَ{ وعند المشارقة ه�كذا: }لَِّاهَبَ{ .

)4( ولا تُضبَط عند المغاربة على قراءتها بالظّاء، وتُضبَط عند المشارقة ه�كذا: }بضِظَنيِٖن{.
)5( وتضبط عند المغاربة على قراءة الألف ه�كذا: }+{وعند المشارقة ه�كذا: }لۡـَٔيۡكَةِ{.

)6( وتضبط على قراءة الإدغام، بتعرية النون الأولى، وتشديد الثانية.
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وفاطر،  الحجِّ  في  وٖٕاْ{ 
ُ
ؤْل

ُ
}وَل قوََارِيراٗ{   ١٥ }قوََارِيراۖٗ   ،}

ٗ
}سَلَٰسِلا }ثَمُوداٗ{، 

رُسِمتْ بالألف في آخرها وقُرِئتْ به على التّنوين وقُرِئتْ أيضاً بتركه)1(. 
دْرَيكُٰم{، }لَّاَ أُقسِْمُ{ رُسِمتْ بالألف وقُرِئتْ به وبتركه)2(. 

َ
}وَلَّاَ أ

يلَٰفِ{ رُسِمتْ باللام ألف وياء بعدها، وقُرِئتْ بحذف الهمزة وإثباتها، وقُرِئتْ  }لِْإِ
بحذف الياء وإثباتها)3(.

}تاَيْـَْٔسُواْ{، }ياَيْـَْٔسُ{ رُسِمتْ بالألف وقُرِئتْ به وبتركه)4(.
}مِيكَٰٓئِلَ{ رُسِمتْ بالياء بعد الكاف وقُرِئتْ بها وبتركها)5(. 

}الَّٰٓئِے{ رُسِمتْ بالياء وقُرِئتْ بها وبتركها)6(. 
بيِلََا۠{  نُوناَ۠{، }ٱلرَّسُولََا۠{، }ٱلسَّ ناَْ{ حيث وقع، }ٱلظُّ

َ
 }لَّٰكِنَّاْ{ بالكهف، }أ

الثَّلاثة بالأحزاب، رُسِمتْ بالألف وقُرِئتْ به وبتركه)7(. 

)1( وتضبط على غير قراءة التنوين بوضع الدارة على الألف علامة لزيادتها.
 ادْْرَيكُٰم{، }لَأُ اقْسِْمُ{.

)2( وتضبط على غير قراءة الألف ه�كذا: }وَلْأََ
يلَْٰفِ{. يلَٰفِ{، وعلى قراءة حذف الياء ه�كذا: }لِْإِ

ْ
)3( وتضبط على قراءة حذف الهمزة ه�كذا: }لَِّا

)4( وتضبط على غير قراءة الألف بوضع الدارة عليها. 
)5( وتضبط على قراءة حذف الياء ه�كذا: }مِيكَٰٓئِلَ{، وه�كذا: }مِيكَىلَٰ{ وتضبط على قراءة الياء عند 

ـئِلَ{. يلَ{ وعند المشارقة ه�كذا: }مِيكَٰٓ ٕـِ المغاربة ه�كذا: }مِيكَٰٓ
ٰٓــےْ{، وعند المشارقة ه�كذا:  ـے{، وه�كذا: }اُ۬لَّ ٕـِ )6( وترسم عند المغاربة على قراءة الياء، ه�كذا: }ٱالَّٰـ
ٰٓيۡ{، وتضبط عند المغاربة على قراءة حذف الياء ه�كذا: }الَّٰٓئِے{، وتضبط على  ٰٓـِٔي{، وه�كذا: }اُ۬لَّ }ٱلَّ

قراءة تسهيل الهمزة وحذف الياء ه�كذا: }اُ۬ل۪ےْ{.
)7( ولا توضع الدّارة عند المغاربة إلا إذا لم تقرأ بالألف في الحالين، وتضبط بوضع الدّارة عند المشارقة، 

إلا إذا قرأت بالألف في الحالين.





ثانياً:
الضّبط
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بط مبادئُ علمِ الضَّ

ه: علمٌ يُعرَفُ به ما يدلُّ على عوارِض الحروف، من حركةٍ أو سكونٍ أو شدٍّ  - حَدُّ
ا سيأتي. أو مدٍّ ونحو ذلك ممَّ

وتركها  وضعها  حيث:  من  العوارض  تلك  على  الَّةُ  الدَّ العلامات  وموضوعه:   -
ها ولونها)1(، وغير ذلك ممّا سيأتي. وكيفيتها ومحلُّ

- وواضِعه: علماء الأمصار.
بط أو علم النَّقط. - واسمه: علم الضَّ

- وفوائده كثيرة، منها: إزالة اللَّبس عن الحروف بحيثُ إنَّ الحرف إذا ضُبطَِ بما يدلُّ 
اكن، وكذا العكس، وإذا ضُبطَِ  على تحريكه بإحدى الحركات الثَّلاث لا يلتبس بالسَّ
كِ بغيرها، وإذا ضُبطَِ بما  بما يدلُّ على تحريكه بحركةٍ مخصوصةٍ لا يلتبس بالمتحرِّ

يدلُّ على التَّشديد لا يلتبس بالحرف المخفّف، وه�كذا.

يتِ النُّون  ه مبنيٌّ على وصل الكلمة بما بعدها إلاَّ ما استُنثْنيِ)2( ولهذا عُرِّ بط كلُّ والضَّ
بّهِِمْ{ لإدغامها وصلاً. كون في نحو: }مِّن رَّ من السُّ

وينحصر الكلام في هذا العلم في خمسة عشر فصلاً:

بط. ل: العلامات المستخدمة في الضَّ الأوَّ

نوين. الثَّاني: في كيفيّة وضع الحركات الثلاث والتَّ

نوين والحرف الواقع بعدهما. اكنة والتَّ الثَّالث: في حكم النُّون السَّ

اكنة والحرف الواقع بعدها. ابع: في حكم الميم السَّ الرَّ

)1( وذلك في حالة الكتابة بأكثر من لون كما كان قديماً.
)2( نحو: ضبط علامة الابتداء بهمزة الوصل عند المغاربة.
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الخامس: في كيفيَّة ضبط المُختَلَس والمُنشَمِّ والمُنمَال.

كون وأحكامها. ادس: في بيان علامة السُّ السَّ

ابع: في بيان علامة التَّشديد وأحكامها. السَّ

الثَّامن: في بيان علامة المدِّ وأحكامها.

التَّاسع: في كيفيَّة ضبط المظهر والمدغم وما بعدهما من المُظهَرِ عنده والمُدغَمِ فيه.

العاشر: في كيفيَّة ضبط الهمز على اختلاف أنواعه.

الحادي عشر: في كيفيَّة ضبط ألف الوصل وحكم النَّقل.

سم. الثَّاني عشر: في إلحاقِ ما حُذِف أو أُبدل في الرَّ

الثَّالث عشر: في كيفيَّة ضبط المزيد رسماً.

ابع عشر: في الياء الموقوصة والياء المعقوصة. الرَّ

الخامس عشر: في أحكام اللاَّم ألف.
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بط ل: العلامات المستخدمة في الضَّ الفصل الأوَّ

العلامة

شكل العلامة

عند المشارقةعند المغاربة

َ ()  َ (الفتحة
  (

ة )  ُ ( )  ُ ()1(الضمَّ
)  ِ ‍()   ِ ( الكسرة
كون )  ۡ ‍()  ْ  (السُّ

ة دَّ )  ّ ‍( )  ّ ‍(الشَّ
)  ٓ  ()  ٓ  ( المدّ

نوين التَّ
)ٌ- ً- ٍ-()ُ-ُ ً- ٍ-(متراكب

)ٞ- - -()ٞ- ٗ- ٖ-(متتابع

ارة المطموسة الوسط: وهي علامة  الدَّ
لضبط المُختَلَس والمُشمِّ والمُمال 
ل. بنوَْعيه)2( والهمز المُبدل والمسهَّ

•
 )3()    (•

)1( واو صغيرة بدون دارة.
كل ه�كذا: )◊(،  )2( وجُعِلتْ علامة الإشمام والإمالة في المصحف الأميري نقطة خالية الوسط معيَّنة الشَّ
غرى )التَّقليل( في مصحفي المدينة بروايتي الدّوري والسّوسي ومصحف دار  وجُعِلتْ علامة الإمالة الصُّ

أفريقيا دارة خالية الوسط ه�كذا: )○(.
)3( وهي علامة لضبط وجه إبدال الهمز ياء في: }لِاَهَبَ{ خاصّة.

ٖ          َ َ
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العلامة

شكل العلامة

عند المشارقةعند المغاربة
ارة الخالية الوسط: وهي علامة لضبط  الدَّ

الحرف المزيد.
)○( )1()○( 

علامة الألف المحذوف:

ألف صغيرة )  ٰ (
وإذا حذفت بعد 

اللامّ جعلت معانقة 
لها )    ( 

ألف صغيرة )  ٰ ( 

واوصغيرة ) ۥ (واوصغيرة ) ۥ ( علامة الواو المحذوف:

علامة الياء المحذوفة:
ياء صغيرة معقوصة 
) ۦ (، أو سِناًّ بقلمٍ 

دقيقٍ ) يِۧــ ( 

ياء صغيرة معقوصة
 ) ۦ (

علامة النون المحذوفة:
سِنًّا بقلمٍ دقيقٍ 

ۨــ ( ) نُ
قَة صغيرة  نون مُعَرَّ

) ن (

) ء () ء (همزة القطع:

ة: وهي علامة للنَّقل: رَّ )-()-(الجَّ

)    ()-(علامة صلة همزة الوصل:
لا توجد علامة) ۬  (علامة الابتداء بهمزة الوصل:

)1( وجعلها المشارقة دارة قائمة مستطيلة خالية الوسط ه�كذا: )0( إذا كان الحرف مزيداً في الوصل فقط 
.} نحو: }أَناَ۠‍بشَََّرٞ

�
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)م()م(علامة القلب:

لة بالواو: )ۥ()ۥ(علامة الصِّ
لة بالياء: )ۦ()ۦ(علامة الصِّ

متطرّفة،  كانت  إذا  المحمّدي  المصحف  في  النقّط  من  )ينفق(  حروف  دتْ  جُرِّ
وجُعِلتْ للقاف نقطة واحدة من الأعلى، وللفاء نقطة من الأسفل.

ا باقي العلامات فتكونُ بمِدادٍ أحمر سوى ما سيأتي  والنقّط يكون بمِداد المصحف، أمَّ
د الألوان في  في باب الهمز، واكتفى أهل هذا العصر برسمها بقلمٍ دقيقٍ نظراً لصعوبة تعدُّ

ر هذا اليوم وطُبعِتْ به بعض المصاحف ولله الحمدُ أولاً وآخراً)1(. ل الطِّباعة، وتيسَّ أوَّ

الفصل الثَّاني: في كيفيّة وضع الحركات الثلاث والتَّنوين

الحركات الثَّلاث:

ة فوق الحرف، وتوضع الكسرة تحته.  توضع الفتحة والضمَّ

التَّنوين:

نوين المفتوح والمضموم فوق الحرف نحو: }رحَْمَةٗ{، }رَّحِيمٌ{، وإذا  يوضع التَّ
ا يوقَفُ عليه بالألف ولم تُحذَف الألف رسماً، أو أُبدِلت الألفُ ياءً  كان منصوباً وممَّ

رسماً.

‍رَاقٖ{، وإذا قرئ في نحو:   كت سيناً صغيرة ه�كذا: )س( في نحو: }مَنۡۜ )1( وجعل المشارقة علامة السَّ
طُ{، بالسين؛ جعلوا العلامة سيناً صغيرة فوق الصاد، وإذا قرئ بالوجهين في نحو: }ٱلمُۡصَۜيۡطِرُونَ{ }يَبۡصُۜ
جعلوا العلامة تحته، وإذا قرئ في: }بضِظَنيِٖن{ بالظاء،  جعلوا العلامة ظاءً صغيرة  فوق الضاد، ولم يجعل 

المغاربة لهما علامة.
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فيوضع

عند المشارقةعند المغاربة

على الألف منفصلاً عنه نحو: 
فْتََريٗ{ وكذا:  }عَليِماً{،}مُّ

َكُوناٗ{، }لنَسَْفَعاَۢ{، }إذِاً{ }وَلْيَ

على الحرف الذي قبل الألف منفصلاً 
فۡتََرٗى{ وكذا:  عنه نحو:‍}عَليِمًا{، }مُّ

}وَلَيَكُونٗا{، }لَنسَۡفَعَاۢ{، }إذًِا{
ا ما يوقَفُ عليه بالألف نطقاً وحُذِفتْ ألفُِهُ رسماً وذلك في نحو: }مَاءٓٗ{ فإنَّ  وأمَّ

نوين يوضع على علامة الهمز. التَّ

نوين المكسورُ تحت الحرف نحو: }صَدَقةٍَ{.   ويوضع التَّ

وَر. ي في فواتح السُّ ة في حروف التَّهجِّ دَّ ا وضع الحركات والشَّ أمَّ

فاختار

المشارقةالمغاربة

رَ{،  مِّٓ
ٓ لَ
َ
{، }أ مِّٓ

ٓ لَ
َ
وضعها نحو: }أ

 ،} مِّٓ {، }طَسِٓ صَٓ هَيَعَٓ
ٓ
}كَ

.} قَٓ سِٓ }حَمِٓ عَٓ

عدم وضعها نحو: }المٓٓ{، 
}المٓٓر{، }كٓهيعٓصٓ{، }طسٓمٓ{، 

}حمٓ‍عٓسٓقٓ{.

اكنة والتَّنوين والحرف الواقع بعدهما الفصل الثَّالث: في حكم النُّون السَّ

كون  نوين والحروف الواقعة بعدها أحكامٌ من حيث وضع السُّ اكنة والتَّ للنُّون السَّ
نوين وتركيبه، وتشديد الحرف الذي يليهما من عدمه،  على النُّون من عدمه، وتتابع التَّ

صها فيما يلي: نلخِّ
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النُّونالحكم
الحرف 
الواقع 
بعدها

التَّنوينمثال
الحرف 
الواقع 

بعده
مثال

الإظهار
يوضع 
عليها 

كون السُّ
د }مِنهُْ{ لا يُشدَّ

}مَنْ ءَامَنَ{
دمُتراكب لَّاَّ{لا يُشدَّ

َ
}حَزَناً أ

الإخفاء
لا يوضع 

عليها 
كون السُّ

د }مِنكَ{ لا يُشدَّ
}مَن تاَبَ{

دمُتتابع }قوَْماٗ صَلٰحِِيَن{لا يُشدَّ

القلب

يوضع 
عليها ميم 

صغيرة 
مكان 

كون السُّ

د نۢبَثّاٗ{ لا يُشدَّ }مُّ
}مِنۢ بعَْدِ{

توضع 
الحركة 
مع الميم

د  }عَلِيمُۢ بمَِا{ لا يُشدَّ

الإدغام 

في الواو 

والياء )1(

عند

المغاربة

يوضع 
عليها 

السكون
د الٍ{ يُشدَّ }مِنْ وَّ

}مِنْ يَّوْمِ{
دمُتتابع لا يُشدَّ

ةٗ وَسَطاٗ{  }أُمَّ
}عِشَاءٓٗ 

يَبكُْونَ{  عند

المشارقة

لا يوضع 
عليها 

كون السُّ
د }مِن‍وَالٍ{ لا يُشدَّ

}مِن‍يوَۡمِ{

الإدغام في: اللاَّم 

اء والميم والنُّون والرَّ

لا يوضع 
عليها 

السكون
د يُشدَّ

نهُْ{  ُ }مِن لدَّ
 } اءٖٓ }مِن مَّ
 }ْ

َّشَأ }إنِ ن
بّكَِ{ }مِن‍رَّ

دمُتتابع يُشدَّ

مُتَّقِيَن{ 
ْ
لِ
ّ
}هُديٗ ل

بّهِِمْ{ }هُديٗ مِّن رَّ
}يوَمَْئذِٖ‍نَّاعِمَةٞ{ 
}غَفُورٞ رَّحِيمٌ{

اكنين نحو: }مَحْظُوراً ٢٠ اُ۟نظُرْ{،  ك لالتقاء السَّ نوين متراكباً إذا ما حُرِّ ويكون التَّ
ءُ{. }رَّحِيماً ٥ ۞اِ۬لنَّبِِےٓ

ا إذا لم تبق الغنَّة -كما هو في رواية خلف عن حمزة- فتوضع حينئذٍ علامة )1( هذا إن بقيت الغنَّة، أمَّ
كون. ى النُّون من علامة السُّ التَّشديد عليهما وتُنعَرَّ
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اكنة والحرف الواقع بعدها ابع: في حكم الميم السَّ الفصل الرَّ

الحرف الواقع الميمالحكم
مثالبعدها

ديوضع عليها السكونالإظهار حَمْدُ{لا يُشدَّ
ْ
}اِ۬ل

دلا يوضع عليها السكونالإخفاء }ترَْمِيهِم بحِِجَارَةٖ{لا يُشدَّ

دلا يوضع عليها السكونالإخفاء ا كَسَبتُْمْ{يُشدَّ }وَلكَُم مَّ

الفصل الخامس: في كيفيَّة ضبط المُخْتَلَسِ والمُ�شَــمّ والمُ�مَالِ)1(

نحو:  مضموماً،  أو  مفتوحاً  كـــان  إذا  الحرف  فــوق  الاخــتلاس  علامــة  توضع 
كُمْ{. وتحته إذا كان مكسوراً، نحو:  مُر۬

ْ
مُونَ{، }يأَ واْ{، }يهَ۬دِّے{، }يخَ۬صِّ }تعَ۬دُّ

ر۪نِِے{.
َ
ر۪ناَ{، }أ

َ
ا{، }وَأ }نعِ۪مَّ

ـنَّا{. ۨــ۬۬ مَ
ْ
تْ{، }تأَ وتوضع علامة الإشمام أمام الحرف نحو: }س۬ےٓءَ{، }سيَ۬ٓٔ

نحو: }ه۪ارٖ{، }طَه۪{،  والمُنقَلَّل  المُمال  الحرف  الإمالة تحت  وتوضع علامة 
الإمالة  تكون  أن  بشرط  حِم۪ارِ{، 

ْ
}اِ۬ل }اُ۬لتَّوْر۪يةَٰ{،  }ذِكْر۪يٰ{،  }مََجۡرٜىهَٰا{، 

وصلًا ووقفاً.

كون وأحكامها ادس: في بيان علامة السُّ الفصل السَّ

حرف  كان  إذا  إلاَّ  عنه،  منفصلةً  اكن  السَّ الحرف  فوق  كون  السُّ علامة  توضع 
}مَنشُوراً{،   ،} َ

}قاَل نحو:  توضع  لا  َّها  فإنن تامّاً  إدغاماً  مُدغماً  أو  مُخفىً  أو  مدٍّ 
.} َ نهُْ{، }قدَ تَّبَينَّ ُ واْ{، }مِّن لدَّ

ُ
خَل }قدَ دَّ

اء في حكم الكلمات الواردة بالأمثلة. )1( على اختلافٍ بين القُرَّ
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ا إذا كان مدغماً إدغاماً ناقصاً. أمَّ

فاختار

المشارقةالمغاربة
كون عليه، نحو:  وضع علامة السُّ

الٍ{، }مِنْ يَّوْمِ{. {، }مِنْ وَّ حَطْتُّ
َ
}أ

كون عليه، نحو:  عدم وضع علامة السُّ
حَطتُ{، }مِن‍وَالٍ{، }مِن‍يوَۡمِ{.

َ
}أ

ابع: في بيان علامة التَّشديد وأحكامها الفصل السَّ

وتوضع  فوقها،  والضّمّة  الفتحة  وتوضع  الحرف،  فوق  التَّشديد  علامة  توضع 
الكسرة تحت الحرف. 

واختار

المشارقةالمغاربة
حذفها في: }اليلِْ{، }اَ۬لتِِے{، }اَ۬لِذے{، 

}اَ۬لِذينَ{، }اَ۬لَذينِْ{، }الǻَنِٰ{. 
ٰٓـئِ{، }ٱلَّتِٗى{،  لِْ{، }وَٱلَّ إثباتها في: }اليَّ

ِينَ{،  ِي{، }ٱلَذَّ تِٰٗى{، }ٱلَذَّ }الَّ
ǻَنِٰ{.

َّ
ينِۡ{، }ال َ }ٱلَذَّ

في مصحف أمانة 
التّعليم ومصحف 

المدينة )قالون(

في مصحف المدينة 
)ورش( والمصحف 

المحمّدي

إثباتها في: }وَالَّٰٓئِے{، 
}الَّٰتِِے{ 

حذفها في: 
}وَال۪ےْ{، }اَ۬لـتِِے{ 

حذفها كذلك من: لام لفظ الجلالة إذا 
} دخلت عليها لام الجرّ، ه�كذا: }لِلَّهِ

إثباتها كذلك من: لام لفظ الجلالة إذا دخلت 
} ِ عليها لام الجرّ، ه�كذا: }لِلَّهَّ
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الفصل الثَّامن: في بيان علامة المدِّ وأحكامها

اللاَّزم)1(  المدِّ  في  وذلك  الثَّلاثة،  المدِّ  حروف  فوق  المدِّ  علامة  توضع 
وإن  نزِلَ{ 

ُ
أ }بمَِآ‍ }تشََاءُٓونَ{،  حَآقَّةُ{، 

ْ
}اِ۬ل نحو:  والمنفصل)2(  المتَّصل 

حُذِفَ حرف المدِّ رسماً أُلحِْق وَوُضِعَتْ علامة المدِّ عليه نحو: }شُفَعَٰٓؤُاْ{، 
نفُسَكُمْ{، 

َ
أ ٓۥ  }عَليَكُْمُ إلََِى{،  }فَأۡوÿُٓاْ‍ }بهĀِِٓ‍إنِ‍كُنتَ{،‍ }لِيَسُـُٔواْ{،‍

تِٰ{)3(.  ٰٓفَّ }وَالصَّ
الإشباع  وجه  على  إلاَّ  المهموز  واللّين  البدل  مدّ  في  المدِّ  علامة  توضع  ولا 

ل.  فتأمَّ

الفصل التَّاسع: في كيفية ضبط المُظْهَرِ والمُدغَمِ وما بعدهما من المُظهَرِ عنده 
والمُدغَمِ فيه

الحرف الذي يليه الحرف المُظهَرالحُكم
أمثلة)المُظهَر عنده(

الإظهار
يوضع عليه 

كون السُّ
توضع عليه الحركة 

دون تشديد
 عَلَينْاَ{

ْ
فرِْغ

َ
}أ

}هم{

ورى، و}ءَآلَٰنَ{ موضعي يونس إذا  أخذ فيه بوجه المد على قراءة  )1( ومنه: العين من فاتحة مريم والشُّ
الإبدال مع النقل.

)2( عند مرتبتي التوسط والطول.
المدِّ على الحرف  المدِّ فيها، وتوضع علامة  يُلحَق حرف  ور فلا  السُّ المقطَّعة في أوائل  ا الحروف  أمَّ  )3(

المصحف. في  المرسوم 
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الحرف الذي يليه الحرف المُدْغَمالحُكم
أمثلة)المُدغَم فيه(

الإدغام وينقسم إلى:

الإدغام التَّام 
)الكامل(

لا يوضع عليه 
كون السُّ

د، وتوضع  يشدَّ
عليه حركته

بَّكَ{  }وَاذْكُر‍رَّ
}بلَ رَّانَ{ 
} }كِدتَّ

الإدغام 
النَّاقص

عند 
المغاربة

يوضع عليه 
كون السُّ

د، وتوضع  يشدَّ
عليه حركته

 } حَطْتُّ
َ
}أ

 } }بسََطْتَّ
 } }فَرَّطْتُّ
طْتُّمْ{ }فَرَّ

عند 
المشارقة

لا يوضع عليه 
كون السُّ

د، وتوضع  لا يشدَّ
عليه حركته

حَطتُ{ 
َ
}أ

}بسََطتَ{ 
}فَرَّطتُ{ 
}فَرَّطتُمْ{
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الفصل العاشر: في كيفيَّة ضبط الهمز على اختلاف أنواعه

بةٌ رأينا تلخيصها في جدولٍ تسهيلاً على القارئ، كما يلي: وللهمز أحكامٌ متشعِّ

الحركة مكان وضع العلامةالعلامة)1(نوع الهمز
كون والسُّ

ق ءالهمز المُحقَّ

إن صوّرت الهمزة: وُضِعت فوق 
صورتها إن كانت مفتوحة أو ساكنة 

 ،} مَداً{، }مُؤَذِّنُۢ
َ
نحو: }أ

سَ{، 
ْ
َأ

ْ
{، }اَ۬لْب

َ
{،‍}بدََأ }فئَِةٖ

{وإن كانت مكسورةً 
ْ
َّشَأ {، }ي ْٔ }وَهَيِّّےِ

بَإِ{  وُضِعت تحت صورتها نحو: }نَّ
 ،} وِٕ{، }شَاطِِےِٕ

ُ
ؤْل

ُّ
{، }اِ۬لل َطْمَئنَِّ }لّيِ

وإن كانت مضمومةً وُضِعت فوق صورتها 
)إن كانت واواً أو ياءً(، 

،} نحو: }يَّكْلَؤُكُم{، }يُـنشِِۓُ
 وإن كانت ألفاً

فاختار

المشارقةالمغاربة

وضعها وسط 
صورتها ه�كذا: 

}نَبَأُ{، }أُذِنَ{.

وضعها فوق صورتها 
نحو: }نَبَأُ{، 

}أُذنَِ{.
وإن لم تصوّر الهمزة: وضعت علامتُها 

طر أو فوق المطَّة إن كانت  على السَّ
مفتوحة أو مضمومة، نحو: }ءَاسِنٖ{، 

طْفِـُٔواْ{. }شَطْـَٔهُۥ{، }يُّ

توضع عليه 
حركته

ق، واللَّون الأحمر لضبط الهمز المخفَّف،  )1( كان الأوائل يستعملون اللَّون الأصفر لضبط الهمز المحقَّ
ل طباعة المصاحف، واليوم ولله الحمد أصبح الأمر يسيراً وطُبعَت به بعض المصاحف. ر ذلك في أوَّ وتعذَّ
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الحركة مكان وضع العلامةالعلامةنوع الهمز
كون والسُّ

ق ءالهمز المُحقَّ

وإن كانت مكسورة
فاختار

المشارقةالمغاربة

وضعها تحت المطَّة 
فـِْٕدَةِ{، 

َْ
ه�كذا: }اَ۬لْأ

}خَسِٰـِٕيَن{.

وضعها فوق المطَّة 
ه�كذا: }ٱلۡۡأَفۡ‍ِٔدَةِ{، 

}خَسِٰ‍ِٔيَن{

واختار

المشارقةالمغاربة

م ألف  وضعها قبل اللاَّ
ه�كذا: }اُ۬لْأٓخِرَةُ{، 

}لِّلْأٓكِلِيَن{.

م  وضعها بين طرفي اللاَّ
 ،} ه�كذا: }ٱلۡأٓخِرَةُ

}لّلِۡأٓكِِليَِن{.

واختار

المشارقةالمغاربة

وضعها ه�كذا في: 
}اِ۪سْتَٰٔجِرْهُ{ وبابها)1(. 

وضعها ه�كذا في:
{ وبابها. جِرۡهُ }ٱسۡتَ‍ٔۡ

توضع عليه 
حركته

)1( وسبق حصر هذه الكلمات في باب رسم الهمزة.
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الحركة مكان وضع العلامةالعلامةنوع الهمز
كون والسُّ

ل  الهمز المُسهَّ
•من كلمة

قة: فوق الألف  توضع وفق علامة المحقَّ
إن رسمت ألفاً نحو:

}هَاٰن۬تُمْ{، }ءَٰا۬نذَرْتَهُمْ{،
وتحت الياء إن رسمت ياءً نحو:

}أَٰئِفْكاً{.
وإن رُسمت واواً 

فاختار

المشارقةالمغاربة

ضبطها ه�كذا: 
ُٔكُم{. وْٰ۟نبَّيِ

َ
}أ

ضبطها ه�كذا: 
}أَو۬نبَّئُِكُم{. 

طر  وإن حُذِفت صورتها وُضِعت على السَّ
.} َ

ٰ۟نزِل
َ
ٰ۟لَٰهٞ{، }أ

َ
نحو: }أ

لا توضع الحركة
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الحركة مكان وضع العلامةالعلامةنوع الهمز
كون والسُّ

ل  الهمز المُسهَّ
•من كلمتين

قة: وسط الألف  توضع وفق علامة المحقَّ
وذلك في: }جَاءَٓ ا۟مَّةٗ{، وتحت الألف 

نحو: }وجََاءَٓ ا۪خْوَةُ{، وإن حُذِفت 
طر نحو:  صورتها وُضِعت على السَّ
وْلِْيَا۟ٓ  أُوْلَٰٓئِكَ{.

َ
۟ إنِ{، }أ

}هَؤُٰلَّآَ

لا توضع الحركة

الهمز المُبدَل من 
كلمة

)1(•

توضع فوق صورتها نحو:
.} ٗ

لا و۬جََّ َّ{، }مُّ
}لِِي۬لَا

واختار

المشارقةالمغاربة

ضبط }لِاَهَبَ{ 
ضبط}لَِّاهَبَ{ ه�كذا.ه�كذا.

توضع الحركة

وإذا أبدلت 
حرف مدّ فلا 

علامة لها.

لا توجد علامة للهمز لأنَّه صار حرف 
مدّ نحو: }ياَجُوجَ{، }مَاجُوجَ{، 

 ،} {، }يُومِنُ{، }بيِرٖ ُ }ءَآللَّهَّ
 .} ٓۥ {، }هَانٓتُمُ ٓۥ }ءَآنذَرْتَهُمُ

لا يوضع 
السكون

َۥاٰ۬مَنتُمُۥ بهِِۦ{،   فرِۡعَوۡنُ 
َ

)1( جعل المشارقة علامة الهمزة المبدلة واواً في رواية )قنبل( في كلمتي: }قاَل
َۥامِ۬نتُمُۥ{ واواً صغيرة على السطر . }وَإِلََيۡهِ ٱلنُّشُورُ ١٦ 
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الحركة مكان وضع العلامةالعلامةنوع الهمز
كون والسُّ

الهمز المُبدَل من 
كلمتين

•
رت وأبدلت حرفا محركا وضعت  إن صوِّ

فوق الألف نحو:
ءِ اَ۬هْدَيٰ{، 

{، }هَؤُٰلَّآَ ٰ َ
ءُ اَ۬وْلَي }اِ۬لنَّبِِےٓ

.} ٰ َ
َّشَاءُٓ اِ۪لَي وتحت الألف نحو: }ي

توضع الحركة

وإذا أبدلت 
حرف مدّ فلا 

علامة لها
ءِ ان{، 

نحو: }جَاءَٓ امْرُناَ{، }هَٰٓؤُلَآَ
وْلِِيَاءُٓ اوْلَٰٓئِكَ{.

َ
}أ

لا يُوضع 
السكون

طر إذا لم • وإن لم تصوّر، فتوضع على السَّ
مَاءِٓ اَ۟يَةٗ{.  نَ اَ۬لسَّ تدغم نحو: }مِّ

توضع الحركة

وإذا أدغمت 
فلا علامة 

لها.
{ معاً بالأحزاب،  ِ وذلك في: }اَ۬لنَّبَِيّ

وِّ إلَِّاَّ{ بيوسف)1(.
و}باِلسُّ

د الياء  تُشدَّ
والواو وتوضع 
عليهما الحركة

)1( على قراءة الإدغام.
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الفصل الحادي عشر: في كيفيَّة ضبط ألف الوصل وحكم النَّقل 

الي:  : ضبط ألف الوصل، وإليك تفصيلها وفق الجدول التَّ أولاً

المشارقةالمغاربة

ة )-(علامة صلتها رأس صاد صغيرة )  (جَرَّ

مكان وضعها
توضع فوق الألف إن سُبقَت نطقاً بفتح )اَ(، 
ووسطه من اليمين إن سُبقَت نطقاً بضمِّ )اُ(، 

وتحته إن سُبقَت نطقاً بكسرٍ )اِ(. 
توضع فوق الألف مطلقاً )ٱ(

بالأحمربالأحمرلونها)1(

علامة الابتداء 
) ۬(بها

لا توجد علامة

مكان وضعها

توضع في محل حركة همزة الوصل إن ابتُدِئَ 
َّها توضع فوق الألــف  بها، فإن كانت مفتوحةً فإنن

َّها توضع وسط  )ا۬(،وإن كانت مضمومةً فإنن
َّها توضع  الألف ) & (،وإن كانت مكسورةً فإنن

تحت الألف )ا۪( . 
بالأخضر أو باللاَّزَوَرْد لونها)2(

شرط وضع 
العلامتين

توضع العلامتان إن أمكن الابتداءُ بهمزة الوصل 
والوقوف على ما قبلها، وذلك إن لم يقترن بها 
أحد حروف )فكل وتب(، فإن اقترن بها أحد 

 ،} ُ هذه الحروف فلا توضع نحو: }فاَللَّهَّ
ورِ{،  وْدِ{،}لَِّابنْهِِۦ{،}وَالطُّ }كَالطَّ

بّكَِ{)3(. {،}باِسْمِ رَّ ِ }تاَللَّهَّ

)1( والعمل اليوم على جعلها بمِداد المصحف نظراً لحالة الطِّباعة.

)2( والعمل اليوم على جعلها بمِداد المصحف نظراً لحالة الطِّباعة.
هذا  في  المغاربة  مذهب  أفريقيا  دار  ومصحف  والسّوسي  الدّوري  بروايتي  المدينة  مصحفي  في  اعتُمد   )3(
الباب، إلاَّ أنهّم لم يشترطوا في وضع علامة الصّلة إمكانية الابتداء بهمزة الوصلِ والوقوف على ما قبلها، فتأمّل.

�
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ثانياً: النَّقل)1(، وفيه ثلاثة أحوال:

لونهامكان وضعهاعلامته

)-( وذلك إذا 
كانت الهمزة 
منفصلةً عن 

اكن السَّ

إن  الألف  فوق  العلامة  وضعت  الهمزة  رت  صوِّ إن 
اَحَسِبَ{،  مِّٓ 

ٓ لَ
َ
}أ اَفلَْحَ{،  }قدََ  نحو:  بفتحٍ  نطقاً  سُبقِتْ 

بضمٍّ  نطقاً  سُبقِتْ  إن  ووسطه)2(  }فِِے كَبدٍَ ٤ اَيحَْسِبُ{، 
سُبقِتْ  لَتْ{، وتحته إن  ا۟جِّ يِّ يوَْمٍ 

َ
{، }لِِأ نحو: }قُلُ ا۟وحِْيَ

اَ۬لَِانǾَنَٰ{،  اِنَّ   ٥ }جَمْعاً  نِ اِمْلَٰقٖ{،  }مِّ نحو:  بكسرٍ  نطقاً 
}رَّافعَِة٣ٌ اِذَا{.

ر فتوضع العلامة قبل الألف في محلّ علامة  وإن لم تصوَّ
.} ٓۥ الهمزة نحو: }حَمِيمٍ اٰنٖ{،}رَّحِيم١٢ٌ آٰشْفَقْتُمُ

بالأحمر

وإذا كانت 
متصلة بالساكن 
فلا علامة لها.

.} نحو: }اُ۬لَارَْضَ{، }عََاداٗ اَ۬لَاُّول۪۪يٰ

)1( عند من قرأ به.
)2( وجُعِلتْ مخترقة الألف في المصحف المحمدي، ويسار الألف في مصحف المدينة برواية ورش.
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سم الفصل الثَّاني عشر: في إلِحاق ما حُذِفَ أو أُبدِل في الرَّ

يُلحق الحرف المحذوف في الموضع الذي يُنطَق به فيه.

تِٰ{ . ٰٓفَّ Ȅَلَٰمِيَن{،}الصَّ
ْ
فإذا حُذِفَت الألف أُلحِْقت ه�كذا: }اِ۬ل

م:  وإذا حُذِفَت بعد اللاَّ

فاختار

المشارقةالمغاربة

جعلها معانقةً لها نحو: }إلَِٰهَ{، 
مَلَٰٓئِكَةِ{ 

ْ
}اَ۬للَّٰعِبيَِن{، }اِ۬ل

إلا في: }ال۪ےْ{، }وَالتِِے{. فلم تُلحَق في 
المصحف المحمّدي ومصحف المدينة 
)ورش(، وأُلحِْقتْ في مصحف المدينة 
)قالون( ومصحف أمانة التَّعليم ه�كذا: 

}الَّٰٓئِے{، }الَّٰتِِے{.

م والحرف الذي يليها نحو:  جعلها بين اللاَّ
 ،} عِٰبيَِن{، }ٱلمَۡلَٰٓئكَِةِ }إلَِهَٰ{،}ٱللَّ

تِٰٗى{ ٰٓـئِ{، }الَّ }وَٱلَّ

{. وكـــذا الألف  هُمَّ
َّ
}اَ۬لل  ،} ُ }اَ۬للَّهَّ ولم تُلحَق الألف في لفظ الجـــلالة، نحــو: 

ن المنصوب نحو: }مَاءٓٗ{. المحذوفة بعد الهمز المنوَّ

 ،} ـلَوٰةَ نحو:}اُ۬لصَّ عِوَضِها،  فوق  تُلحَق  فإنهّا  رســماً  الألف  أُبدِلت  وإذا 
نحو:  ساكنٌ  وبعدها  فةً  متطرِّ كانت  إلاَّ إذا  {،}مَوۡلىَٰهُ{،  }مُوسََيٰ  ،} كَوٰةَ }اُ۬لزَّ

تِِے{ فإنهّا لا تُلحَق.
َّ
قُرَي اَ۬ل

ْ
كِتَبَٰ{، }اَ۬ل

ْ
}مُوسََي اَ۬ل
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ۦ{. حْْيِ
ۦ{، }يسَْتَ وإذا حُذِفت الياء أُلحِقتْ ه�كذا: }يُحْْيِ

واختار

المشارقةالمغاربة

حَوَارِيِّۧـنَ{، }اَ۬لنَّبِيـِٕٓۧـنَ{، 
ْ
 ضبط: }اَ۬ل

يَِ{،  ّـۧ نٰيِِّۧـنَ{، }وَلِ يِّۧـنَ{، }رَبَّ }اِ۬لْأُمِّ
ُحْۧـيَِ{،}يُّحْۧـيَِ{،  ِ

ّ
}مَنْ حَۧـيَِ{، }لن

}إِيلَٰفِهِمْ{، }هَذَٰ�{ ه�كذا.

‍āنَ{،‍ ‍āنَ{،‍}ٱلنَّبيِِّ ضبط: }ٱلۡۡحَوَاريِِّ
‍āنَ{،‍}وَلِـِّۧيَ{،  نٰيِِّ ‍āنَ{، }رَبَّ مِّيِّ

ُ
}ٱلۡۡأ

حُۡـāِيَ{ }يُُحۡـāِيَ{،  }مَنْ حَــāيَِ{، }لّنِ
ۡۦنِ{ ه�كذا. }إĀِلَفِٰهِمۡ{، }هَذَٰ

وائد نحو: }يسَِْرۦِ{، }تُعَلِّمَنِۦ{، }نَبغِْۦ{. وتُلحَق الياءات الزَّ

واختار

المشارقةالمغاربة

{ بالنَّمل ه�كذا. ضبط }ءَاتيَنِٰۦَ{ بالنَّمل ه�كذا.  َۦ ضبط }ءَاتىَنِٰ

نحو:  ساكنٌ  وبعدها  فةً  متطرِّ كانت  إذا  رسماً  المحذوفة  اكنة  السَّ الياء  تُلحَق  ولا 
.} ٰ َ

مَوْتَي
ْ
}يُحْْيِ اِ۬ل

وۥُنَ{، }دَاوُۥدُ{.
ْ
وإذا حُذِفت الواو أُلحِقت ه�كذا: }يلَ
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واختار

المشارقةالمغاربة

في 
مصحف أمانة التعليم

ومصحَفَيْ المدينة 
)قالون وورش( 

في المصحف 
المحمدي

ضبط }لِيَسُ‍ُٔواْ{ وهي بالإسراء ه�كذا.
ضبط}لِيَسُـُٔواْ{)1(

وهي بالإسراء 
ه�كذا.

ضبط}�{ 
وهي بالإسراء 

ه�كذا.

وإذا حُذِفت النُّون أُلحِقتْ:

واختار

المشارقةالمغاربة

ۨـجِِے{. ۨـجِِے{، }نُ جِِي{، }نĂ‍ُجِِي{. إلحاقها ه�كذا في: }فَنُ إلحاقها ه�كذا في: }فَنُـĂـ

في 
مصحف أمانة التعليم
والمصحف المحمدي 

في
 مصحَفَيْ المدينة 
)قالون وورش( 

في أغلب المصاحف
في المصحف 

الأميري

ۨـٱـ۬ـنَّا{  مَ
ْ
إلحاق  }تأَ

ه�كذا .
مَـٱـ۬ـنَّا{ 

ْ
ضبط }تأَ

ه�كذا.
مَـٱـ۬ـنَّا{ 

ْ
ضبط }تأَ

ه�كذا.
ضبط }۞{ 

ه�كذا.

)1( وضُبطتْ بهذه الصّورة إما باختراق المطة للواو أو بإلحاقها فوق المطة أو تحتها مراعاة لاتصال الكلمة 
بعد حذف الواو الأولى وإلحاق المحذوف رسماً.
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يُنفِقُونَ{،  رَزقَنَْهُٰمُۥ  ا  ه�كذا:}وَمِمَّ الجمع  ميم  صلة  عند  المدّ)1(  حرف  ويُلحَق 

وصلة هاء الكناية ه�كذا: }إنَِّ رَبَّهُۥ كَانَ بهِِۦ بصَِيراٗ{.

الفصل الثَّالث عشر: في كيفيَّة ضبط المَزيدِ رسماً

اقط في اللَّفظ. ، السَّ ائد في الخطِّ المزيد رسماً: هو الحرف الزَّ

فإن كان الحرف ساقطاً في اللَّفظ وصلًا ووقفاً فإَّنه يُضبَط بوضع دارةٍ ) ° ( فوق 
فَإيِنْ{.

َ
واْ{،}أ

ُ
ائْةَُ{، }أُوْل الحرف منفصلةً عنه نحو: }مِّ

وإن كان الألف ساقطاً في اللَّفظ وصلًا لا وقفاً.

فاختار

المشارقةالمغاربة

ارة عليه ه�كذا:  عدم وضع الدَّ
.} ُ رَبِّّےِ بَعَنِِے{، }لَّٰكِنَّا هُوَ اَ۬للَّهَّ ناَ وَمَنِ اِ۪تَّ

َ
}أ

ناَ۠‍
َ
وضع دارةٍ مستطيلة ) 0 ( عليه ه�كذا:}أ
} ‍رَبِّّيِ ُ كِٰنَّا۠‍هُوَ‍ٱللَّهَّ

وَمَنِ‍ٱتَّبَعَنَِى{، }لَّ

ابُ{.  ناَ اَ۬لَتَّوَّ
َ
ناَ اَ۬لنَّذِيرُ{، }وَأ

َ
 إلّا إذا وليه ساكنٌ فإنَّه لا يُضبَط، نحو: }أ

ييّكُِمُ{ وهي بالقلم.
َ
ولم تُضبطِ الياء الأولى من: }بأِ

واختار

المشارقةالمغاربة

ة على  دَّ  عدم ضبط الياء الأولى ووضع الشَّ
مِٰ{ وهي بإبراهيم. ييَّ

َ
الياء الثَّانية في: }بأِ

ة على الياء الأولى وعدم ضبط  دَّ وضع الشَّ
يَّىمِٰ{ وهي بإبراهيم.

َ
الياء الثَّانية في: }بأِ

)1( وإن لَّم يَثبُت في النُّطق إلاَّ وصلاً.
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واختار

المشارقةالمغاربة )1(

يَيدْٖ{ ه�كذا.
َ
يۡيدْٖ{ ه�كذا. ضبط }بأِ

َ
ضبط}بأِ

ابع عشر: في الياء المَوْقوصة والياء المَ�عْقوصة الفصل الرَّ

قَةً إلى الأمام ه�كذا: ) ي (. الوَقْصُ: هو كتابة الياء مُعَرَّ
العَ�قْصُ: هو كتابة الياء مردودةً إلى الخلف ه�كذا: )ے(.

وتنقسم الياء باعتبار الوقص والعقص إلى ثمانيةِ أقسامٍ وهي:

1. مفتوحةٌ، نحو: }هُدَايَ{. <موقوصة>

{. <موقوصة> 2. مضمومةٌ، نحو: }وَلَِيُّ

{. <موقوصة> يِّ
َ
3. مكسورةٌ، نحو: }فَبأِ

هُدَيٰ{. <موقوصة>
ْ
4. منقلبةً، نحو: }اَ۬ل

ا كانت  يَنيْد{ مزيدةٌ رسماً، فتُضبط حينئذٍ بوضع دارةٍ عليها، ولمَّ
َ
)1( تنبيه: ذكرنا أنَّ الياء الثانية في كلمة: }بأِ

كون عند المغاربة وكانت الياءُ الأولى - الثَّابتة رسماً ونطقاً- ساكنة، لم يستعملوا لها علامة  ارة شبيهةً بالسُّ الدَّ
كون  ائدة، فاختير لها علامة السُّ الزَّ اكنة من  أيّهما السَّ يُلتَبس على القارئ فلا يدري  كون المعروفة لئلاَّ  السُّ

القديمة عند أهل الأندلس والتي أصلها رأس خاء فحذفوا رأسها وأبقوا مطَّتها فصارت تشبه الفتحة.
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واختار

المشارقةالمغاربة

 العقص إذا كانت:
 .} 1. ساكنةً سكوناً حيّاً، نحو: }ذَوَاتَِےْ
ِے{. 

َّ
2. ساكنةً سكوناً ميِّتاً، نحو: }اُ۬لذ
 .} 3. صورةٌ للهمزة، نحو:}اِ۪مْرےِٖٕ

بَإےِْ{.  4. زائدةً، نحو: }نَّ

الوقص إذا كانت:
 .} 1. ساكنةً سكوناً حيّاً، نحو: }ذَوَاتََيۡ
ِي{.  2. ساكنةً سكوناً ميِّتاً، نحو: }ٱلَذَّ

 .} 3. صورةٌ للهمزة، نحو:}ٱمۡرِيٖٕ
بَإيِْ{.  4. زائدةً، نحو: }نَّ

ولا تُنقَط الياءُ إذا كانت متطرّفة أو علامة للحذف، سواءٌ أكانت موقوصةً أو معقوصةً.

واختار

المشارقةالمغاربة

عدم نقط المبدلة ه�كذا: }ضُحَىهَٰا{.نقط المبدلة ه�كذا: }ضُحَيهَٰا{.

في مصحف أمانة 
التعليم

في مصحَفَيْ 
المدينة

 )قالون وورش(
والمصحف 

ه�كذا: المحمّدي للهمزة  صورة  هي  التي  نقط  عدم 
}أُوْلَٰٓئكَِ{.

نقط التي هي 
صورة للهمزة 

ه�كذا: 
.}={

نقط التي 
هي صورة 

للهمزة ه�كذا: 
}أُوْلَٰٓئِكَ{.
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الفصل الخامس عشر: في أحكام اللاَّم ألف

يكون  وقد  ألف،  والآخَر  لامٌ،  أحدُهما  مُتعانقَنيْن  حرفين  من  بٌ  مركَّ حرفٌ  وهو 
الألف صورةً للهمز، وقد يكون حرف مدّ.

واختار

المشارقةالمغاربة

ل هو الألف، ه�كذا:   أنَّ الطرف الأوَّ
نتَ{.

َ
 إلَِٰهَ إلَِّاَّ أ

رْضَ{، }لَآَ
َْ

}اِ۬لْأ
فظ  وتوضع الهمزة المُنتَّصلة به في اللَّ

مت على الألف نطقاً قبل اللّام  إن تقدَّ
ألف ه�كذا: }لَأٓيَتٰٖ{، }اُ۬لْأٓخِرَةُ{، 

}لِّلْأٓكِلِيَن{

أنَّ الطرف الثّاني هو الألف، ه�كذا:‍
ٓ‍أَنتَ{. ٓ‍إلَِهَٰ‍إلَِاَّ رۡضَ{، }لَاَّ

َ
}ٱلۡۡأ

فظ إن  وتوضع الهمزة المُنتَّصلة به في اللَّ
مت على الألف نطقاً بين الطّرفين  تقدَّ

 ،} ه�كذا: }لَأٓيَتٰٖ{، }ٱلۡأٓخِرَةُ
}لّلِۡأٓكَِليَِن{.

ءِ{، 
}هَؤُٰلَّآَ نحو:  ألف  م  اللاَّ بعد  نطقاً  الألف  عن  رت  تأخَّ إن  الهمزة  وتوضع 

ءِ{.
}ءَالَّآَ
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خاتمة

هذا آخر ما يسّر الله جمعه في هذا الملخّص، ونسأل الله أن يتقبّله مناّ وأن يجزي من 
أسهم في مراجعته وطباعته خير الجزاء، وأن يجعله في صالح أعمالهم)1( ، إنِهّ جواد 
محمّد  نبيّنا  على  وسلم  الله  وصلّى  العالمين،  ربّ  لله  الحمد  أن  دعوانا  وآخر  كريم، 

وعلى آله وصحبه أجمعين.

سبحانك اللّهم وبحمدك نشهد أن لا إله إلا أنت نستغفرك ونتوب إليك.

وكان الفراغ منه في 04 / جمادى الآخر/1443هـ الموافق: 08/ يناير / 2022م 

طرابلس – ليبيا

abdomaddur@gmail.com :عبدالباسط مختار مدّور

 hosamalbakay@gmail.com :حسام نـــاجي البكّـاي

)1( هم كثيرون نذكر منهم: الشيخ / عبد الله أبو زقيّة، الدكتور / عبد السلام قحواط، الشيخ / منير البوسيفي، 
الأخ / محمد بن عثمان.
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قائمة المصادر والمراجع

أولاً: المصاحف:

1. القرآن الكريم برواية قالون، طبعة أمانة التعليم الليبية 1975م.
ورش،  )قالون،  المختلفة  بالرّويات  فهد  الملك  مجمع  في  المطبوعة  المصاحف   .2

البزي، قنبل، الدوري، السوسي، حفص، شعبة(.

3. المصحف الأميري برواية حفص، مصلحة المساحة ط1/ 1337هـ، ط2/ 1371هـ، 
وطبعة أخرى في جمعية الدعوة الإسلامية.

4. المصحف المحمّدي برواية ورش، مؤسسة محمد السادس لنشر المصحف الشريف 
2010م.

5. مصحف دار إفريقيا برواية الدوري. 

وإعداد  لمراجعة  الدائمة  اللجنة  الجلاصي،  دخيل  عمار  صالح  الشيخ  مصحف   .6
المصاحف.

ثانياً: الكتب:

1. إرشاد الطّالبين إلى ضبط الكتاب المبين، د. محمد سالم محيسن، المكتبة الأزهرية 
للتراث، 1989م.

بط وكيفيَّته على جهة الاختصار، لأبي داود سليمان بن نجاح، تحقيق: د.  2. أصول الضَّ
ع الملك فهد لطباعة المصحف الشريف 1427هـ. أحمد ابن أحمد شرشال، مجمَّ

ذو  التنزيل  عنه  الظمآن وما سكت  مورد  أغفله  وما  والتشهير والاستحسان  الخلاف  بيان   .3
البرهان وما جرى به العمل من خلافيات الرسم في القرآن وربما خالف العمل النص فخذ بيانه 
الحفصي  ابن  دار  غزالة،  بو  الكريم  عبد  د.  تحقيق:  القاضي،  ابن  الرحم�ن  عبد  برهان،  بأوضح 

للطباعة والنشر، ط2/2015م.
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البيروتي،  دار  خاروف،  فهد  محمد  والدرة،  الشاطبية  من  التنزيل  لقراءات  التسهيل   .4

ط3/2012م.

تحقيق:  الرّجراجي،  علي  بن  حسين  علي  لأبي  الظمآن،  مورد  على  العطشان  تنبيه   .5
محمد سالم حرشة رسالة ماجستير، كلية الآداب والعلوم جامعة المرقب ترهونة- ليبيا )من 

أوّل الكتاب إلى باب حذف الياء( منشور على شبكة الإنترنت.

6. دليل الحيران على مورد الظمآن، إبراهيم بن أحمد المارغني، المطبعة العمومية - تونس.
اللجنة  منشورات  الحمد،  قدوري  غانم  د.  تاريخية،  لغوية  دراسة  المصحف  رسم   .7

الوطنية بالعراق، ط1/1982م.

8. رسمية البدور السبعة، للغازي الحسناوي، )مخطوط(.
فؤاد  محمد  أشرف  د.  الطالبين،  سمير  وتحبير  وتحرير  إيضاح  في  العالمين  سفير   .9

طلعت، مكتبة الإمام البخاري، ط1/2008م.

10. سمير الطالبين في رسم وضبط الكتاب المبين، علي بن محمد الضباع، قرأه ونقحه: 
محمد بن علي الحسيني، المكتبة الأزهرية للتراث، ط1/1999م.

والمعلومات  الدراسات  مركز  الحمد،  قدّوري  غانم  د.  الجزرية،  المقدمة  شرح   .11
بمحافظة  الكريم  القرآن  لتحفيظ  الخيرية  للجمعية  التابع  الشاطبي،  الإمام  بمعهد  القرآنية 

جدة، ط1/ 2008م.

12. الطِّراز في شرح ضبط الخراز، لأبي عبد الله محمد بن عبد الله التنسي، تحقيق: د. 
أحمد بن أحمد شرشال، مجمع الملك فهد لطباعة المصحف الشريف، 1420هـ.

المغربي،  الأندلسي  عاشر  بن  الواحد  لعبد  الظمآن،  بمورد  المروي  المناّن  فتح   .13
تحقيق:  د. عبد الكريم بو غزالة، ط1/2016م.

مكي بن  محمد  لأبي  وحججها،  وعللها  السبع  القراءات  وجوه  عن  الكشف   .14
أبي طالب القيسي، تحقيق: د. محي الدين رمضان، ط5/1997م.
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تحقيق:  الداني،  سعيد  بن  عثمان  عمرو  لأبي  المصاحف،  نقط  في  المحكم   .15

د. عزة حسن، دار الفكر سورية-دمشق، ط2/1997.

التنزيل، لأبي داود سليمان بن نجاح، تحقيق: د. أحمد بن  التبيين لهجاء  16. مختصر 
أحمد شرشال، مجمع الملك فهد لطباعة المصحف الشريف 2002م.

17. مورد الظمآن في رسم أحرف القرآن، لأبي عبد الله محمد بن محمد الخراز، تحقيق:   
د. أشرف محمد فؤاد طلعت، مكتبة الإمام البخاري، القاهرة، ط1/2002.

ثالثاً: البحوث:

1. ظواهر الرسم المختلف فيها بين مصاحف المشارقة ومصاحف المغاربة المعاصرة،   
د. محمد شفاعت ربَّاني، بحث منشور على شبكة الإنترنت.

2. مخالفات النُّسّاخ ولجان المراجعة والتّصحيح لمرسوم المصحف الإمام، د. أحمد بن 
أحمد شرشال، دار الحرمين بالقاهرة، ط1/2002.
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